
Операторы 
перекрыли 
границу
Роскомнадзор подсчитал 
нарушения иностранных 
сотовых компаний

С начала года Роскомнадзор за-
фиксировал 403 нарушения со-
глашений об использовании 
радиочастотных полос на при-
граничных территориях ино-
странными операторами связи. 
Как и в прошлом году, основны-
ми нарушителями были финские 
и китайские компании. Абонен-
там на таких территориях это мо-
жет грозить неожиданными спи-
саниями средств из-за перехода 
в  роуминг.

Иностранные операторы связи 
в этом году совершили 403 наруше-
ния соглашений об использовании 
частот в приграничных районах РФ, 
свидетельствует статистика Главно-
го радиочастотного центра при Ро-
скомнадзоре (есть у 

”
Ъ“). Больше все-

го нарушений, как и в прошлом го-
ду, зафиксировано со стороны фин-
ских и китайских операторов — 197 
и 117 соответственно. Компании из 
Эстонии допустили 38 нарушений, 
Латвии — 9, Литвы — 6, Белорус-
сии — 12, Украины — 21, Абхазии — 
3. Общее количество нарушений со-
товых операторов на данный мо-
мент снизилось по сравнению с 2016 
годом, по итогам которого Роском-
надзор зафиксировал 715 случаев.

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель ру-

ководителя Роскомнадзора Олег 
Иванов, нарушения касаются ко-
ординационных соглашений меж-
ду администрациями связи госу-
дарств по вопросам расположения 
базовых станций, мощности их из-
лучения, использования оператора-
ми частотных каналов. «В случае вы-
явления нарушения, регулятор вы-
дает оператору предписание о его 
устранении, если обнаружено нару-
шение со стороны зарубежного опе-
ратора, то Главный радиочастотный 
центр извещает об этом админист-
рацию связи иностранного государ-
ства»,— добавил он.

Российские операторы «большой 
четверки» нарушили соглашения об 
использовании полос радиочастот 
в приграничных территориях 139 раз.
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К проблеме Донбасса 
подходят миротворчески
Представители России и Украины  
разошлись во взглядах на формат возможной миссии ООН

России и Украине не удается сблизить 
позиции по вопросу отправки в Дон-
басс миротворческой миссии. Это 
стало ясно по итогам вчерашнего за-
седания Совбеза ООН, посвященно-
го реформированию миротворчества. 
 Президент Украины Петр Порошенко на-
помнил, что Киев с 2015 года зазывает 
«голубые каски» в Донбасс, но подчерк-
нул: их миссия не будет эффективной 
без «выведения из региона иностран-
ных контингентов» и установления меж-
дународного контроля над российско-
украинской границей. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров в ответ обвинил украин-
ские власти в «увиливании» от реализа-
ции минских договоренностей. При этом 
источник ”Ъ“, близкий к российской де-
легации, уточнил: Киев внес свой проект 
резолюции о миротворцах только после 
того, как это сделала Москва. С подроб-
ностями из Нью-Йорка — корреспондент 

”Ъ“ Елена Черненко.
Украинская тематика изначально не долж-

на была звучать на вчерашнем мероприятии: 
его созвала Эфиопия, которая вместе с други-
ми членами Африканского союза добивает-
ся усиления миротворческих миссий в своем 

регионе, что в переводе с дипломатического 
означает призыв к международному сообще-
ству раскошелиться. О необходимости выде-
лить больше денег на работу «голубых касок» 
в Африке говорил генсек ООН Антониу Гут-
териш, об этом же заявили председатель Ко-
миссии Африканского союза Муса Факи Ма-

хамат, премьер Эфиопии Хайлемариам Деса-
лень и президент Сенегала Маки Салл.

Однако седьмым спикером был заявлен 
президент Украины Петр Порошенко, и он 
воспользовался площадкой, чтобы привлечь 
внимание Совбеза к другому региону. Напом-
нив, что Украина участвовала во многих ми-

ротворческих миссиях ООН, он заявил: «Те-
перь нам самим нужна помощь». «Для восста-
новления мира в нашей стране весной 2015 
года я официально попросил председателя 
Совбеза ООН начать осуществление необхо-
димых процедур для развертывания мирот-
ворческой операции в Украине. Ситуация ни-

сколько не улучшилась, и сейчас она, как ни-
когда, неотложна,— заявил Петр Порошен-
ко.— Если трагедия такого масштаба не заслу-
живает присутствия ООН, то что же тогда мо-
жет всколыхнуть организацию?»
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Уставшие собственники 
потянулись в ЦБ
Бинбанк попросил  
регулятора о санации

Еще недавно казавшиеся умозритель-
ными прогнозы экспертов об обвале 
крупных частных банков в РФ сбывают-
ся. Не прошло и месяца после решения 
о передаче в Фонд консолидации ЦБ «ФК 
Открытие», как с просьбой об этом обра-
тился Бинбанк. Решение должно быть 
принято на днях. По данным ”Ъ“, обсу-
ждаются варианты «вплоть до радикаль-
ных», ситуацию осложняет отсутствие 
единодушия среди владельцев банка. 
В нашумевшем письме сотрудника «Аль-
фа-капитала» кроме «Открытия» и Бин-
банка упомянуты также Московский кре-
дитный банк, который, по данным ”Ъ“, 
поддерживает «Роснефть», и Пром-
связьбанк, где информацию о неофици-
альных переговорах с ЦБ опровергают.

Банк России сообщил, что собственник 
Бинбанка Микаил Шишханов обратился 
с просьбой рассмотреть возможность сана-
ции кредитной организации через Фонд 
консолидации банковского сектора. «Мы 
примем решение по этому вопросу в бли-

жайшее время»,— пояснили в ЦБ, уточнив 
чуть позже, что средства для поддержания 
ликвидности Бинбанку уже предоставлены 
(объем не раскрывается). На дополнитель-
ные вопросы в ЦБ не ответили. Сам банк со-
общил, что Микаил Шишханов, весной по-
кинувший пост председателя правления, 
возглавит совет директоров и «при поддер-
жке Банка России будет проводить финансо-
вое оздоровление Бинбанка и Рост-банка».

По данным 
”
Ъ“, обсуждались разные ва-

рианты судьбы Бинбанка, включая ради-
кальные. «Регулятор настаивает на активном 
финансовом участии владельцев,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Но у собствен-

ников не складывается конструктивный ди-
алог ни между собой, ни с ЦБ, поэтому нель-
зя исключать никакой вариант развития со-
бытий, даже самый жесткий». Две недели на-
зад владельцы банка (59,7% у Микаила Шиш-
ханова, 36,4% у Михаила Гуцериева) встреча-
лись с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной.
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«Северный поток» может 
завернуть в Финляндию
Покупка Uniper сделает Fortum  
партнером «Газпрома»

Возможная сделка по продаже E.On 
финскому Fortum 46,65% акций Uniper 
может сказаться как на энергорын-
ке РФ, так и на ключевом экспортном 
проекте «Газпрома» Nord Stream-2, 
в котором участвует немецкая компа-
ния. Если финны получат контроль над 
Uniper, они станут одним из крупнейших 
игроков в энергетике России с 8% рын-
ка и одним из партнеров монополии по 
газопроводу. В «Газпроме» пока не ви-
дят причин для опасений. Тем более что 
против сделки выступает менеджмент 
Uniper, вопросы она может вызывать 
и у ФАС.

Финский энергоконцерн Fortum ведет пе-
реговоры с немецкой E.On о покупке 46,65% 
акций энергокомпании Uniper SE, сообщи-
ли стороны. Предложение Fortum — €22 за 
акцию Uniper, E.On может получить за па-
кет около €3,8 млрд. При выкупе доли фин-
ны обязаны сделать оферту о выкупе акций 
у других акционеров Uniper. 100% акций 
обойдутся Fortum в €8 млрд.

Федор Корначев из Райффайзенбанка по-
лагает, что часть акционеров может согла-
ситься на продажу акций и тогда Fortum полу-
чит контроль. За год акции Uniper выросли на 
120% (с €10 за бумагу) на слухах о возможной 
продаже компании, «при такой премии мно-
гие согласятся на оферту», полагает аналитик. 
Вчера бумаги торговались за €22,26 за акцию.

Соглашение может быть заключено до 
конца года, тогда сделку закроют в 2018 го-
ду после получения разрешений регулято-
ров. Замглавы ФАС РФ Виталий Королев счи-
тает, что говорить о возможных требовани-
ях к приобретателю по сделке и даже об их 
характере (поведенческие, структурные тре-
бования) пока рано. Если компания обратит-
ся в ФАС за согласованием сделки, будет про-
веден полный анализ рынка «с привлечени-
ем экспертного потенциала инфраструкту-
ры рынка», после чего будет ясно, как и в ка-
ких зонах свободного перетока (ЗСП) «изме-
няется рыночная сила» участников сделки.
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Подписной  
индекс 50060

ОЧЕНЬ СД АННА Я ИСТОРИЯ
Р О С С И Я  О Б В И Н И Л А  С Ш А  
В  О К А З А Н И И  П Р Я М О Й  П О М О Щ И  
С И Р И Й С К И М  Б О Е В И К А М

Вчера руководство Генштаба ВС РФ обвини-
ло «американские спецслужбы» в том, что 
они инициировали наступление радикальной 
группировки «Джебхат ан-Нусра» на зону 
деэскалации в провинции Идлиб. Из-за этого 
там оказались блокированы 29 российских 
военных полицейских, которых спешно сфор-
мированной спецгруппе пришлось с боем 
вызволять из окружения. В Пентагоне все 
обвинения отвергают.

Подробности наступления «Джебхат ан-Нусры» 
(группировка запрещена в РФ) на зону деэскалации 
в Идлибе начальник главного оперативного управле-
ния (ГОУ) Генштаба ВС РФ Сергей Рудской сообщил 
на брифинге в национальном центре управления 
обороной. По его словам, боевики начали движение 
19 сентября с 8:00 по московскому времени, обстре-
ливая позиции сирийских правительственных войск се-
вернее и северо-восточнее города Хама. Наступление 
осуществлялось при поддержке танков и боевых машин 
пехоты, ему предшествовала мощная огневая подго-
товка. За день боевикам удалось вклиниться в оборону 
на глубину до 12 км, а на фронте — до 20 км. «Одной 
из главных целей (атаки.— ”Ъ“) была попытка захвата 
подразделения военной полиции, выполнявшего задачи 
на наблюдательном пункте, развернутом в этом районе 
для контроля зоны деэскалации»,— расска-
зал генерал Рудской. 

Выступая на заседании Совбеза 
ООН, Сергей Лавров призвал укра-
инскую делегацию не увиливать 
от выполнения минских соглаше-
ний — но Петр Порошенко к тому 
моменту зал уже покинул   

07  Дивиденды 
делят по классам 
В рекомендации  
по выплатам госкомпаний 
внесут изменения

07  Морские паромы 
спускают в реку 
Заказ на 14 млрд руб.  
может получить Невский ССЗ

09  Для ОАО РЖД 
придумывают новый тариф 
Владельцы вагонов  
опасаются роста  
своих расходов
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Экономика России относительно 
слабее, чем страны мира в сред-
нем, трансформирует рост ВВП 
и уровень ВВП на душу населе-
ния в показатели, характеризую-
щие благосостояние. По этим по-
казателям она находится в одной 
из двух больших групп благополуч-
ных стран, демонстрирующих сла-
бый прогресс в росте благососто-
яния,— таковы основные выводы 
исследования BCG, оценивающе-
го эффект трансформации с 2012 
года по собственной методике. 
Специфическая российская про-
блема — качество госуправления. 
При сохранении его на нынешнем 
уровне при более высоком уров-
не ВВП экономика РФ по благосо-
стоянию населения вполне может 
уступать странам третьего мира.

Доклад Boston Consulting Group 
(BCG), публикуемый сегодня, посвя-
щен обсуждению нового раунда изме-

рений компанией индекса SEDA для 
162 юрисдикций мира. SEDA — ком-
позитный индекс, созданный экспер-
тами BCG в 2012 году. Это попытка по 
десяти критериям (от уровня дохода и 
экономической стабильности до здо-
ровья населения и состояния инфра-
структуры) дать оценку «объективно-
го благосостояния» конкретной стра-
ны. Доклад 2017 года посвящен «вызо-
вам превращения богатства в благосо-
стояние». Эксперты BCG констатиру-
ют — при равных уровнях формаль-
ного богатства экономик (в первую 
очередь ВВП по ППС) оно не только по-
разному субъективно оценивается на-
селением, но и объективно отражает-
ся в различной доступности некото-
рых благ и в измеримой разнице, на-
пример, в продолжительности жизни.

Основной вывод доклада BCG — в 
мире сформировались группы стран, 
способность которых превращать бо-
гатство в благосостояние различна. 

Страны с высокими оценками SEDA 
и быстрым прогрессом в достижении 
благосостояния немногочисленны: 
среди крупных экономик это Саудов-
ская Аравия, Польша, с менее выдаю-
щимися результатами по уровню — 
Бразилия (среднемировой уровень 
по всем показателям), Турция и Вьет-
нам и с очень высоким прогрессом 
— КНР. Низкие оценки SEDA и быст-
рый прогресс характерны для боль-
шой группы стран третьего мира, в 
том числе Индии, Бангладеш, Ниге-
рии и Эфиопии. Группа отстающих и 
по текущим показателям, и по уров-
ню прогресса немногочисленна — 
из крупных экономик в нее попада-
ют Пакистан, Египет и ЮАР.

Россия по этой классификации 
формально попадает в ту же группу, 
что и большинство развитых стран 
(ОЭСР) — с низким уровнем прогрес-
са и высокими показателями SEDA. 
Вместе с Таиландом, Аргентиной, 

Ираном и Мексикой (все они немного 
уступают РФ по оценке благосостоя-
ния) она образует явную «подгруппу» 
умеренно (в сравнении, например, с 
Италией, Францией и Швецией) низ-
ких темпов прогресса. BCG исследу-
ет и более сложные зависимости: так, 
среди стран со схожим уровнем ВВП 
на душу населения РФ и Аргентина 
уступают Польше в способности кон-
вертировать богатство в благосостоя-
ние. Наконец, РФ имеет средние пока-
затели способности конвертировать 
темпы роста ВВП в улучшение показа-
телей SEDA — среди стран ЕС, схожих 
по темпам роста, хуже конвертиру-
ют рост в благосостояние в США, Ка-
наде, Франции и Швеции — а Герма-
ния, Швейцария и особенно Нидер-
ланды делают это лучше. Для России, 
как и для ЮАР, Турции и Ирана, более 
характерна способность превращать 
в благосостояние рост ВВП, чем име-
ющееся богатство.

Общий вывод BCG о причинах 
происходящего в мире — средний 
уровень богатства плохо трансфор-
мируется в благосостояние из-за 
высокого неравенства. РФ в оцен-
ке BCG относится к группе средне-
го уровня неравенства, определя-
емого по индексу Джини, вместе с 
США (и в отличие от Китая, Мекси-
ки и Бразилии). Впрочем, оценки 
SEDA прямо отвечают на вопрос о 
«российской специфике» этого про-
цесса. При довольно хороших пока-
зателях компонент SEDA оценки ка-
чества госуправления крайне низки 
— 22 балла из 100. А низкий в срав-
нении с конкурентами прогресс в 
компонентах индекса SEDA по уров-
ню здравоохранения и образования 
позволяют BCG предположить: ряд 
менее богатых стран третьего мира 
скоро опередит РФ по уровням бла-
госостояния.

Дмитрий Бутрин

Пока еще богаты
По оценкам BCG, Россия снижает способность превращать деньги в благосостояние

Малый бизнес, не использующий 
сейчас кассовые аппараты и обя-
занный установить онлайн-ККТ 
до 1 июля 2018 года, может полу-
чить отсрочку. Владимир Путин 
вчера сообщил о возможности 
сдвинуть на год срок внедрения 
новой техники. Более высокие 
шансы на отсрочку — у неторго-
вых организаций и индивиду-
альных предпринимателей. Вче-
ра же президент решил еще одну 
проблему, согласившись с пред-
ложением «Опоры» отвязать 
страховые платежи от минималь-
ного размера оплаты труда, ко-
торый по планам властей вскоре 
должен резко вырасти.

Обещания малому бизнесу были 
розданы на встрече Владимира Пу-
тина с главой «Опоры России» Алек-
сандром Калининым. Последний 
предложил изменить срок внедре-
ния онлайн-касс, передающих ин-
формацию о расчетах в налоговые 
органы, для той части малого биз-
неса, которая еще не охвачена этим 

новшеством. Речь идет об организа-
циях и индивидуальных предпри-
нимателях (ИП) — плательщиках 
единого налога на вмененный доход 
(ЕНВД) и патентной системе налогоо-
бложения (магазины до 150 кв. м, бы-
товые и ремонтные услуги, автомой-
ки и так далее). До сих пор они рабо-
тают без касс — закон о ККТ (конт-
рольно-кассовой технике) обязыва-
ет их внедрить эту технику не позд-
нее 1 июля 2018 года.

Глава «Опоры» заявил, что биз-
нес и производители касс не уло-
жатся в эти сроки — есть риски 
срыва поставок аппаратов и очере-
дей за ними. Владимир Путин в от-
вет сказал: «Давайте мы так догово-
римся: пока торговые предприя-
тия должны перейти, как и догова-
ривались, к середине следующего 
года. Не знаю, нужно ли сдвигать с 
1 июля куда-то там подальше? Пора-
ботайте с правительством, я такое 
поручение правительству сформу-
лирую». Что же касается остальных 
предпринимателей, то сроки вне-

дрения ККТ, по словам президента, 
могут быть перенесены на год. 

По данным «Опоры», из обще-
го числа применяющих ЕНВД и па-
тентную систему, в торговле работа-
ют около 40%. Судя по словам прези-
дента, они отсрочки могут и не до-
ждаться, с большей вероятностью 
ее могут получить остальные 60% — 
неторговые организации и ИП. Ра-
нее бизнес-омбудсмен Борис Титов 
предложил Федеральной налоговой 
службе (ФНС) освободить от приме-
нения касс предпринимателей, ока-
зывающих бытовые услуги, занима-
ющихся ремонтом техники, строи-
тельством и так далее (всего — 165 
видов деятельности). Александр Ка-
линин вчера говорил о желании рас-
ширить список видов деятельнос-
ти, осуществлять которые можно без 
касс (продажа в киосках газет и жур-
налов, мороженного и прочее), с 17 
до порядка 60 позиций. 

О проблемах, которые могут воз-
никнуть при внедрении онлайн-
касс там, где их не было, говорят 

представители разных рынков. Так, 
по словам президента Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС) Игоря 
Юргенса, обязанность страховых 
агентов заменить бланки строгой 
отчетности кассами снизит доступ-
ность страховых услуг. Всего на рын-
ке порядка 200 тыс. агентов. По дан-
ным ЦБ, по итогам первой полови-
ны 2017 года они обеспечили стра-
ховщикам 26,5% страховой премии. 
«Для большинства агентов требова-
ния по покупке и обслуживанию 
касс могут оказаться невыполнимы-
ми»,— считает Игорь Юргенс. 

По полученной 
”
Ъ“ статистике 

ФНС, по состоянию на 20 сентября 
в стране зарегистрировано 1,3 млн 
ККТ. Только за вчерашний день про-
бито 58,7 млн чеков, выручка по 
ним составила 38,3 млрд руб. Всего 
с начала кассовой реформы пробито 
11,9 млрд чеков, сумма отслеживае-
мой таким образом выручки соста-
вила 7,4 трлн руб., НДС — 681,6 мл-
рд руб. В целом на ККТ перешли 
437,3 тыс. организаций и ИП.

Вчера же наметились подвиж-
ки и в решении еще одной пробле-
мы — Владимир Путин согласился 
с предложением «Опоры» отвязать 
размер страховых взносов для мало-
го бизнеса от минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ). Сейчас взно-
сы во внебюджетные фонды зареги-
стрированных в РФ 3 млн индивиду-
альных предпринимателей, нотари-
усов и адвокатов (уплачиваемые «за 
себя», а не за наемных работников) 
рассчитываются на основе МРОТа. 
Правительство на этой неделе одо-
брило проект о доведении МРОТа до 
уровня прожиточного минимума в 
2019 году (федеральный МРОТ сей-
час 7,8 тыс. руб., прожиточный ми-
нимум — 10,3 тыс. руб.). При увели-
чении МРОТа страховые взносы мо-
гут вырасти на 17–22%. «Опора» пред-
ложила привязать их к социальной 
пенсии, которая составляет около 
8 тыс. руб.— тогда нагрузка вырастет 
не так значительно.

Дарья Николаева,  
Татьяна Гришина

Кассы пойдут на новый срок
Президент пообещал малому бизнесу подумать о переносе внедрения ККТ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

миллиарда долларов составил чистый спрос домохозяйств на наличную иностранную валю-
ту в июле 2017 года, сообщил Банк России. По сравнению с июнем объем чистой покупки валюты гражданами 
в банках увеличился на $532 млн (45%), а по сравнению с соответствующим периодом 2016 года — на $472 млн 
(40%). Вероятнее всего, основной причиной столь заметного роста показателя стало двукратное ускорение 
ослабления номинального курса рубля к иностранным валютам (доллару и евро) — с 2% в июне до 4,1% в июле. 
В период отпусков это могло усилить краткосрочные девальвационные ожидания граждан. Впрочем, в августе 
номинальный курс продолжил слабеть лишь в отношении евро — к доллару он стабилизировался.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальная экономика 
растет неустойчиво

Рост мировой экономики в 2017 
году составит 3,5%, а к 2018 году 
ускорится до 3,7% за счет оживления 
производства, глобальной торговли 
и дополнительных инвестиций в 
технологический сектор, говорится 
в свежем прогнозе Организации 
экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР). Драйверами оста-
ются развивающиеся экономики, 
а в развитых странах сохраняются 
умеренные темпы роста. Впрочем, 
предупреждают в ОЭСР, повышение 
производительности труда сдержи-
вается недостаточным пока ростом 
инвестиций и торговли, а зарплаты 
растут медленно и неравномерно. 

Рост экономики США, по про-
гнозу, составит 2,1% в этом и 2,4% 
в 2018 году из-за роста потребления 
и капвложений бизнеса. Сможет ли 
продолжение политики количествен-

ного смягчения обеспечить дополни-
тельное ускорение роста в 2018 году, 
остается неясным. Для еврозоны в 
ОЭСР пересмотрели прогноз в сто-
рону повышения: 2,1% роста ВВП 
в 2017 году и 1,9% в 2018-м (преж-
няя оценка для обоих лет — 1,8%). 
Лучшие, чем ожидалось, оценки в 
первом полугодии обеспечил рост 
занятости, влияние стимулирующей 
монетарной политики и уменьшение 
политической неопределенности на 
фоне роста потребления и инвести-
ций вместе с укреплением экспорта. 
В частности, экономика Германии, 
как предполагается, вырастет в 
2017 и 2018 годах на 2,2% и 2,1% 
 соответственно, Франции — на 1,7% 
и 1,6%, Италии — на 1,4% и 1,2%. 
Хуже всего выглядят перспективы Ве-
ликобритании из-за продолжающей-
ся неопределенности вокруг Brexit: 
1,6% в этом и 1% в 2018 году.

В Китае на фоне стимулирующих 
мер и попыток стабилизации кор-
поративного долга рост экономики 
ожидается на уровне 6,8% в 2017-м 
и 6,6% в 2018 году. Инфраструктур-
ные инвестиции в КНР и оживление 
производства сырья способствовали 
росту крупнейших развивающихся 
рынков. В частности, ОЭСР значи-
тельно повысила свой июньский 
прогноз по России — до 2% в ны-
нешнем и 2,1% в следующем году 
против 1,4% и 1,6% соответственно. 
Ускоренному выходу РФ из рецессии 
способствовало повышение цен на 
нефть и низкие процентные ставки, 
полагают в организации. 

Для обеспечения устойчивости 
роста большинству экономик потре-
буется, однако, дальнейшая балан-
сировка монетарной и фискальной 
политики, оптимизация бюджетных 
расходов и структурные реформы, 
заключают в ОЭСР. 

Надежда Краснушкина

ГЛОБАЛЬНЫЙ РОСТ ВВП. 
ДОЛИ ПО СТРАНАМ (%)
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Участники комитета по операци-
ям на открытом рынке ФРС США 
вчера воздержались от измене-
ния процентной ставки, однако 
объявили о дате начала прода-
жи активов для расчистки разду-
того баланса регулятора. Такое 
«количественное ужесточе-
ние» начнется в октябре с объе-
ма $10 млрд в месяц. Эксперты 
не ждут существенного влияния 
этой меры на требуемую доход-
ность по облигациям, в том числе 
по долгам развивающихся стран. 
Спрос на последние растет на 
фоне сохранения низких ставок 
на развитых рынках.

По итогам двухдневного заседа-
ния комитет по операциям на откры-
том рынке ФРС США сохранил базо-
вую процентную ставку на прежнем 
уровне — 1–1,25% годовых. При этом 
подтверждено намерение присту-
пить к сокращению баланса — оно 
начнется уже в октябре. Впервые о 
планах такого сокращения регуля-
тор сообщил еще в июне, тогда же по-
следний раз была повышена и став-
ка (на 0,25 процентного пункта). Сна-
чала сокращение составит $10 млрд в 
месяц, затем оно будет расширено до 
$50 млрд. Сейчас ФРС является дер-
жателем 16% госбондов США (всего 

объем активов из-за программ коли-
чественного смягчения вырос вчет-
веро, до $4,5 трлн) — регулятор реин-
вестирует доходы от погашенных об-
лигаций в покупку новых бумаг.

Оценивая состояние американ-
ской экономики, глава регулятора 
Джанет Йеллен отметила, что значи-
тельные последствия штормов в крат-
косрочной перспективе приведут к за-
держке экономического роста. В заяв-
лении по итогам встречи регулятор, 
в свою очередь, пообещал «присталь-
но следить за ситуацией с инфляци-
ей». Так, в заявлении отдельно отмеча-
ется, что «годовая инфляция как с уче-
том продовольствия и топлива, так 
и без него снизилась». Как и ранее, в 
ФРС отметили «умеренный рост» эко-
номической активности и улучшение 
ситуации с занятостью (уровень без-
работицы в августе составил 4,4%). Це-
левой прогноз по инфляции на этот 
год остался без изменений — участ-
ники комитета ожидают, что показа-
тель 1,6% при цели 2% (в июле инфля-
ция персональных расходов, на кото-
рую ориентируется ФРС, составила 
1,4%, месяц к месяцу цены выросли 
на 0,1%). При этом прогноз на следую-
щий год снижен — с 2% до 1,9%.

Участники комитета по-прежне-
му ждут одного повышения ставки 

до конца года и трех повышений в 
следующем году. Однако, как отмеча-
ют в Sberbank CIB, «рынок не верит в 
такой сценарий — текущие уровни 
предполагают, что в лучшем случае 
будет всего одно повышение до кон-
ца 2018 года». 

В Capital Economics не ждут, что 
ставка может быть повышена до кон-
ца года, но указывают, что на фоне 
ускорения инфляции в следующем 
году может произойти сразу четыре 
повышения — до 2–2,25%. Требуемая 
доходность десятилетних гособлига-
ций при этом может вырасти до 3% с 
текущих 2,2%. Что касается «нормали-
зации» баланса, то эффект этой меры 
на доходность госбондов не будет вы-
раженным, так как ФРС заранее пре-
дупредила о таких планах. Более то-
го, «количественное ужесточение» 
на $10 млрд в месяц — слишком ма-
ло по сравнению с объемом активов, 
замечают эксперты центра. При этом 
они указывают на то, что сохранение 
низкой доходности по бондам на раз-
витых рынках привело к гонке за об-
лигациями развивающихся стран, а 
спреды снизились до рекордно низ-
ких со времени кризиса 2008 года 
уровней — что может указывать на не-
дооценку рискованности этих бумаг. 

Татьяна Едовина

ФРС запускает количественное ужесточение
Регулятор приступит к расчистке баланса в октябре

Чистый спрос граждан РФ 
на иностранную валюту ($ млрд)
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Федеральная резервная система США во главе с Джанет Йеллен 
объявила о начале «большой распродажи» ранее накопленных 
ценных бумаг  ФОТО REUTERS
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«Ночным волкам»  
вдвое урезают участок
Правительство Севастополя готово судиться с байкерами

Правительство Севастополя  намерено 
забрать у байк-клуба «Ночные волки» 
126 гектаров земли в пригороде Севас-
тополя. 267 гектаров байкеры получили 
в 2015 году от экс-губернатора Сергея 
Меняйло в аренду на десять лет по мини-
мальной арендной ставке в 0,1% от ры-
ночной стоимости земли. Правительство 
избранного 10 сентября губернатором 
Дмитрия Овсянникова решило сократить 
земельный надел вдвое. Об этом на за-
седании заксобрания Севастополя зая-
вил вице-губернатор Илья Пономарев.

Как сообщил депутатам Илья Пономарев, 
администрация Севастополя предложила 
«Ночным волкам» исключить из выделенного 
клубу земельного участка площадью 267 га два 
участка площадью 71 и 55 га, которые «заняты 
объектами водного фонда, территориями во-
доохранной зоны». Также арендатора земли 
урежут в правах. По словам чиновника, прави-
тельство города предложило «Ночным волкам» 
установить для части остающегося земельно-
го участка «ограничения хозяйственной дея-
тельности» и определить изменения или огра-
ничения в отношении той части территории, 
которая «относится к режиму охраны объектов 
культурного наследия».

Вице-губернатор Севастополя утверждает, 
что «Ночным волкам» были направлены доку-
менты для решения вопроса во внесудебном по-
рядке, но байкеры их проигнорировали. «Мы 
вынуждены будем перейти от договорного ре-
жима урегулирования в судебный порядок»,— 
заключил господин Пономарев.

Вице-спикер заксобрания Александр Кула-
гин отметил, что это «не передел земли», а ис-
полнение предписания Генпрокуратуры годич-
ной давности. «Представление Генпрокуратуры 
требует от правительства Севастополя привес-
ти договор аренды с землепользователем в соот-

ветствие с законом. В частности, исключить вли-
яние арендатора на резервное водохранилище, 
краснокнижные растения и памятники»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Кулагин. По его словам, при 

заключении договора аренды с «Ночными вол-
ками» правительство Севастополя не провело 
«ряд необходимых экспертиз», в том числе эко-
логическую и археологическую. «Водохранили-
ще должно быть огорожено, и иной деятельнос-
ти, кроме его обслуживания, там быть не может. 
На землях рядом много захоронений и памятни-
ков периодов Первой и Второй обороны Севас-
тополя, краснокнижные растения, можжевело-
вые рощи»,— сообщил депутат.

В заксобрании Севастополя считают, что фак-
тическая площадь используемых «Ночными 
волками» земель значительно меньше, чем взя-

тая в аренду территория: она ограничивается 
бывшим карьером Балаклавского рудоуправле-
ния, где байкеры проводят байк-шоу. На осталь-
ной земле никакой деятельности не ведется. 
«Нас реально беспокоит арендная плата — она 
явно заниженная для такого земельного участка. 
Заксобрание сейчас прилагает все усилия, что-
бы сделать там особо охраняемую природную 
территорию»,— заключил Александр Кулагин.

Правительство Севастополя в 2015 году (тог-
да город возглавлял Сергей Меняйло) выделило 
байк-клубу «Ночные волки» в аренду на десять 
лет 267 га земли в районе горы Гасфорта. Выде-
ление земли по минимальной арендной став-
ке в 0,1% от рыночной стоимости земли в пра-
вительстве объясняли социальной направлен-
ностью развития территории. Речь шла о реали-
зации спортивно-патриотического центра экс-
тремальных видов спорта. Проект реализован 
не был. Против решения о выделении земли 
выступала группа депутатов заксобрания горо-
да во главе с тогдашним спикером Алексеем Ча-
лым. Они требовали провести конкурс проек-
тов и слушания. В августе 2015 года лидер «Ноч-
ных волков» Александр Залдостанов (Хирург) за-
явил о создании совместно с военными филиа-
ла парка «Патриот», а осенью 2016 года землю у 
горы Гасфорта в собственность запросило Ми-
нобороны. На общественных слушаниях 27 ян-
варя севастопольцы выступили против появле-
ния «Патриота» у горы Гасфорта. В феврале пра-
вительство города получило от военных письмо 
с отказом от идеи строить там парк. После этого 
господин Залдостанов заявил, что совместно с 
Российским союзом молодежи построит моло-
дежный центр для проведения спортивных и 
военно-патриотических мероприятий у горы 
Гасфорта без участия Минобороны. Однако ни-
какого строительства на территории за предела-
ми бывшей каменоломни не ведется.

Владислав Осипов, Севастополь

Минфин занялся 
выгодополучателями
В правительстве разработан  
еще один антикоррупционный проект

Министерство финансов разрабо-
тало законопроект, согласно кото-
рому с января 2018 года участники 
закупок товаров, работ и услуг бу-
дут проходить проверку на аффили-
рованность с заказчиком. Документ 
в ближайшее время будет вынесен 
на обсуждение правительства. В нем 
предлагается расширить понятие 
«выгодополучатель», чтобы выяв-
лять «конфликт интересов» до того,  
как заказчик заключит контракт 
с аффилированной фирмой или  
физическим лицом.

Как стало известно 
”
Ъ“, в Минфине раз-

работан законопроект, снижающий воз-
можность коррупционных сделок при за-
ключении контрактов по госзакупкам. Для 
выявления чиновника, который заинтере-
сован в заключении такого контракта, ми-
нистерство предлагает использовать поня-
тие «бенефициарный владелец», которое 
пока применяется для противодействия 
«отмыванию доходов».

Все допустимые сейчас закупочные 
процедуры предусмотрены законом «О 
контрактной системе в сфере закупок то-
варов, работ и услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд». В 
целях противодействия коррупции закон 
устанавливает запрет на участие в закуп-
ках юридических и физических лиц, име-
ющих конфликт интересов с заказчиком. 
И чтобы этот запрет нельзя было обойти, 
Минфин предлагает расширить понятие 
«выгодоприобретатель».

О разработке законопроекта сообщил 
заместитель министра Алексей Лавров в 
официальном ответе партии «Яблоко», ко-
торая направила в министерство свои за-
конодательные предложения. Их важность 
партия доказывала на основе фактов, кото-
рые выявил «яблочный» Центр антикор-
рупционной политики (ЦАП), проанали-
зировав ряд контрактов, которые были за-
ключены так, что в них прослеживался ин-
терес конкретных чиновников. Чиновни-
ки, которые добиваются, чтобы контракт 
по закупкам получила конкретная фирма, 
и есть «выгодополучатели».

В пресс-службе Минфина 
”
Ъ“ подтвер-

дили, что такой законопроект разработан и 
уже «прошел процедуру обязательного об-
щественного обсуждения», а также согласо-
ван с Минтрудом и Федеральной антимоно-
польной службой. В министерстве считают, 
что норм закона «О контрактной системе…» 

недостаточно для выявления реального 
конфликта интересов между заказчиком, 
размещающим заявки на закупки, и фир-
мой, желающей получить контракт. Фирма 
не получит контракта, если в отношении 
нее выявится «конфликт интересов». Но вы-
явить это можно, лишь зная выгодоприо-
бретателя. А выгодоприобретателями счи-
таются «физические лица, владеющие на-
прямую или косвенно (через юридическое 
лицо или нескольких юридических лиц) бо-
лее чем 10% голосующих акций хозяйствен-
ного общества либо долей, превышающей 
10% в его уставном капитале» (п. 9 ч. 1 ст. 31 
закона «О контрактной системе…»).

В связи с этим Минфин предлагает «рас-
ширение термина 

”
выгодоприобретатель“ 

по аналогии с термином 
”
бенефициар-

ный владелец“», в соответствии со ст. 3 за-
кона «О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию террориз-
ма». Бенефициарным владельцем счита-
ется «физическое лицо, которое, в конеч-
ном счете, прямо или косвенно (через тре-
тьих лиц) владеет (имеет преобладающее 
участие 25% в капитале) клиентом — юри-
дическим лицом либо имеет возможность 
контролировать действия клиента».

Проверка участников закупок «на на-
личие (отсутствие) конфликта интересов 
с заказчиком» будет проводиться в обя-
зательном порядке «во взаимодействии 
с единой информационной системой 
(ЕИС)», сообщает пресс-служба Минфина. 
В ведомстве уточнили, что соответствую-
щий функционал этой системы будет до-
работан к 1 января 2020 года. Поэтому с 1 
января 2018 года обязательную проверку 
участников закупок Минфин считает воз-
можным доверить заказчикам. «В случае 
обнаружения заказчиком, что участник 
закупки не соответствует или предоста-
вил недостоверную информацию о соот-
ветствии указанному требованию (отсут-
ствие конфликта интересов.— 

”
Ъ“), то за-

казчик обязан в любой момент до заклю-
чения контракта отстранить такого участ-
ника»,— уточнила пресс-служба.

Сейчас проект готовится «к внесению 
в правительство РФ», но сроки «внесения» 
не названы. Минэкономики уже предлага-
ло весной 2016 года задействовать ЕИС для 
противодействия коррупционным сдел-
кам при закупках, но до внесения законо-
проекта в Госдуму дело не дошло.

Виктор Хамраев

Дмитрий Овсянников (слева) 
готов к встрече с Александром 
Залдостановым в суде   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет глава Республики Крым 
Сергей Аксенов:
— Уважаемый Владислав Юрьевич! Примите са-
мые искренние и сердечные поздравления с 
днем рождения от имени Совета министров Ре-
спублики Крым и от меня лично! Вы являетесь 
одним из авторитетных интеллектуальных по-
литических деятелей России. Ваша деятель-

ность является примером высокого служения 
Отечеству. Профессионализм и принципиаль-
ность, обширные знания истории и культуры 
России снискали Вам заслуженное уважение 
коллег. Вы внесли большой вклад в развитие де-
мократических институтов страны, в формиро-
вание государственной концепции патриоти-
ческого воспитания молодежи. Крымчане высо-

ко ценят огромную помощь, которую Вы оказа-
ли нам в дни «крымской весны», в становлении 
и развитии нашей республики. Для меня и мно-
гих крымчан Вы стали настоящим другом и то-
варищем. Желаю Вам крепкого здоровья, реали-
зации намеченных планов, новых успехов в Ва-
шем благородном труде на благо Отечества.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
помощнику президента России Владиславу Суркову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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20 сентября президент России 
Владимир Путин встретился со 
своими выдвиженцами, победив-
шими на губернаторских выбо-
рах 10 сентября этого года (кро-
ме них были еще три человека, 
в его поддержке они, видимо, 
не нуждались). Перед выборами 
Владимир Путин всех их объехал 
и радикально сыграл таким обра-
зом на их повышение в глазах из-
бирателей. Теперь у них был по-
вод благодарить его. Но кроме 
этого, рассказывает специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников, прежде всего по-
просить его о новых одолжениях.

Президент, который не заставил се-
бя долго ждать в Первом корпусе Крем-
ля, сообщил избранным губернаторам 
в зале, кто в этом зале находится:

— У нас… и в этом зале присутству-
ют, мы так и стараемся делать… есть и 
люди уже очень опытные, которые не 
первый раз проходят горнило избира-
тельных кампаний (благодарно кив-
нул губернатор Белгородской области 
Евгений Савченко.— А. К.) и получа-
ют высокую оценку избирателей, но и 
здесь, в этом зале, очень много и моло-
дых людей (благодарно кивнул губер-
натор Новгородской области Андрей 
Никитин.— А. К.), и они получили то-
же весьма заметную поддержку со сто-
роны людей (а прежде всего со сторо-
ны Владимира Путина, всех этих лю-
дей, как правило, олицетворяюще-
го.— А. К.). Это говорит о том, что от 
вас ожидают изменений к лучшему!

От остальных, признал он таким 
образом, давно уже ничего не ожи-
дают.

Надо, сказал президент, чтобы 
«молодые люди у нас понимали, чув-
ствовали, видели, что их, как сейчас 
модно говорить, лифты социальные 
работают вне зависимости от каких-
то левых сил…».

Тут он споткнулся, поняв, что раз-
говаривает не теми словами в таком 
кабинете (помимо своей воли, что са-
мо по себе, конечно, даже интерес-
ней, так как скрыто, в том числе и от 
него самого, где-то, видимо, в самой 
его глубине, откуда вдруг с триумфом 
и вырывается на поверхность).

— И правых сил,— виртуозно, на-
до признать, поправился Владимир 
Путин, на ходу придав выражению 
«левые силы» легальный, хоть и сов-
сем другой смысл…— Каких-то свя-
зей (вернулся он все же к природному 
значению понятия «левые силы».— 
А. К.)… А их профессиональный рост 
связан прежде всего с их личными 
деловыми качествами, с их уровнем 
подготовки, желанием и умением ра-
ботать в интересах людей!

Он сказал, что соответствующая 
работа будет и дальше развернута на 
федеральном уровне (то есть губер-
наторов будут продолжать менять), 
и добавил:

— Очень рассчитываю на то, что 
вы организуете такую же работу и на 
региональном уровне.

Губернаторы, если они не были 
лишены сообразительности, долж-
ны были понять, что от них потребу-
ется в ближайшее время.

Президент предложил выступать 
губернаторам (очередность была 
определена, впрочем, заранее) и сам 
спросил сразу Максима Решетнико-
ва, которому теперь доверено пред-
ставлять Пермскую область, как там 
у них с железной дорогой. А потому 
что президент должен быть в курсе 
всех мелочей, которые ни в коем слу-
чае не считает мелочами.

— Руководитель РЖД был у вас? 
— спросил Владимир Путин, давая 
понять, что он работал над этим во-
просом.

— Был, да! — воскликнул Максим 
Решетников.— Более того, мы нашли 
решение, которое не только этот во-
прос решает, а решает три вопроса!

И это, конечно, не предел.
— Сейчас мы начали все обсче-

ты… Но, Владимир Владимирович, 
исключительно благодаря вашему 
поручению,— честно предупредил 
Максим Решетников,— и тому пози-
тивному настрою, с которым руко-
водство РЖД к этому подошло!

Похоже, в скором времени Мак-
сим Решетников вырастет в хороше-
го, крепкого губернатора. И даже, мо-
жет быть, это уже произошло, причем 
буквально за время этой встречи.

Но это было не все.
— Я вас просил с обмануты-

ми дольщиками встретиться… Вы 
встретились? — поинтересовался 
президент у Михаила Решетникова.

— Да, встретились и с той женщи-
ной, и не только с ней!

Звучало это, без сомнения, ин-
тригующе. С каким же количеством 
женщин удалось встретиться Миха-
илу Решетникову по просьбе Влади-
мира Путина в рекордно, можно ска-
зать, короткое время?

— И с группой товарищей,— разъ-
яснил Максим Решетников.

Речь шла, конечно, о той обману-
той женщине, с которой встречался 

сам Владимир Путин во время свое-
го приезда в Пермь две недели назад.

— Владимир Владимирович, там 
люди оказались недоинформирова-
ны! — рассказал Максим Решетни-
ков.— К сожалению, те представите-
ли дольщиков, которые входят в нашу 
рабочую группу, далеко не всегда ин-
формацию в полном объеме доноси-
ли о тех действиях, которые мы пред-
принимаем. И после того как эту ситуа-
цию мы раскрыли, у людей появилось 
несколько иное видение, и в принци-
пе они поддержали то, что мы делаем!

Максим Решетников был витие-
ват.

— Сейчас эта женщина, с которой 
вы встретились, уже входит в состав 
наших рабочих групп для того, что-
бы мы через нее доносили информа-
цию,— добавил избранный (не будем 
опережать события, так как насчет об-
манутых дольщиков он все-таки по-
ка до конца не объяснился.— А. К.) гу-
бернатор.— И конечно, нам нужно с 
дольщиками с точки зрения инфор-
мационной повестки работать очень 
активно, потому что их используют и 
недобросовестные девелоперы! И кто 
только их не использует!

Использованные, в том числе и 
Максимом Решетниковым, дольщи-
ки вряд ли обрадовались новой для 
них информации.

Еще несколько минут Максим Ре-
шетников рассказывал о том, как ак-
тивно «Газпром», ЛУКОЙЛ и энерге-
тики «разворачиваются лицом к про-

мышленности» края. До этого, зна-
чит, было так, что не позавидуешь.

Избранный губернатор Калинин-
градской области Антон Алиханов на 
риторический, казалось бы, вопрос «а 
что у нас с перевозками авиационны-
ми?» отвечал, что «субсидии — это хо-
рошо, но нужна конкуренция, это ро-
ждает давление на цены!..». Могло да-
же сложиться впечатление, что Антон 
Алиханов готов отказаться от госсуб-
сидий ради великого рыночного сло-
ва «конкуренция», но это было не так.

— У нас возобновляются полеты 
за рубеж! — зато рассказал он.— Была 
странная, согласитесь, ситуация: на-
до было лететь в условную Варшаву 
(и чем дальше, тем все более, кажется, 
условную.— А. К.) через Москву! Те-
перь уже начинаем летать напрямую!

Но с гораздо большим увлечением 
Антон Алиханов рассказывал о мерах, 
которые «позволят провести широкую 
рекламу региона». Все, что связано с 
такими сладкими словами, похоже, 
очень интересует Антона Алиханова.

— Что с дорогами-то? — наконец-
то перебил его президент.

Антон Алиханов с удовольствием 
рассказал о проекте строительства 
«северного обхода».

— Спасибо правительству, да! — 
воскликнул Антон Алиханов.— Ско-
рее всего, с 2019 года Министерство 
транспорта приступит к стройке!..

— Чего с 19-го-то? — переспросил 
Владимир Путин и переформулиро-
вал.— Почему с 19-го?

— Владимир Владимирович, если 
успеем раньше, начнем раньше! — 
заверил его Антон Алиханов.— Про-
ектно-сметная документация требу-
ет корректировки… Торги объявля-
ем, корректируем… И коллеги могут 
приступать!

То есть заминка все-таки в област-
ном правительстве.

— Развернуто масштабное дорож-
ное строительство! — уже понимая, 
о чем тут надо говорить, возвысил 
голос глава Бурятии Алексей Цыде-
нов.— Беспрецедентный объем! Дво-
ры, парки изменяются уже сейчас!.. 
Позвольте передать благодарность от 
жителей района Черемушки, постра-
давших от пожара! Полностью все ре-
шили, восстановили имущество! Ва-
ша высокая поддержка, конечно, 
аванс на будущее!

Прежде всего это должны, видимо, 
понимать жители Черемушек.

Многолетний, нескончаемый гу-
бернатор Белгородской области Евге-
ний Савченко говорил как есть:

— Спасибо от всех коллег за тот 
уровень поддержки, который вы нам 
оказали!.. Ведь люди голосовали не 
только за нас, а за тот кредит доверия, 
который вы нам оказали!.. Поэтому 
вам спасибо огромное!.. И мы все сде-
лаем, чтобы не подвести ни себя, ни 
вас, ни избирателей!..

Если бы было еще кого не подвес-
ти, Евгений Савченко, конечно, не за-
был бы и их. Но вроде всех назвал…

— Чтобы наша страна Россия про-
цветала и дальше! — добавил он и по-
медлил, словно немножко забыл, что 
нужно к этому прибавить,— и вдруг 
вспомнил и просветлел, мне показа-
лось, лицом, и это было главное, и не 
только вечное, а актуально вечное.— 
Под вашим руководством!

Тут, конечно, каждое лыко было в 
строку 2018 года.

— Я уже,— говорил Евгений Сав-
ченко и поправлялся,— на пятилет-
ний финиш… выхожу… (то есть еще 
поработает.— А. К.) Надо думать о 
преем… преемстве… О той команде, 
которая останется после…

Хотя разве может остаться что-то по-
сле?.. Нет, лучше не думать об этом…

— Наставничество! — воскликнул 
Евгений Савченко! — Это хороший 
инструмент!.. Он и в советское время 
очень активно использовался и при-
носил хорошие результаты!.. Его бы в 
форме проекта оформить… В форме 
правительственного проекта… А так 
— спасибо огромное!.. А мы сделаем 
все для того, чтобы и духовно-нравст-
венная сфера соответствовала тому, 
что требуется Российской Федерации!

Евгений Савченко все отливал и 
отливал в граните.

Зато Владимир Путин и сказал ему, 
что надеется: Евгений Савченко смо-
жет помочь новыми кадрами не толь-
ко своему региону, но и федерально-
му центру.

Если не ошибаюсь, Евгению Сав-
ченко придется в скором времени по-
жертвовать собой ради благополучия 
федерального центра.

— Я готов…— заметно волнуясь,— 
заверил Евгений Савченко.

Избранный губернатор Новгород-
ской области Андрей Никитин тоже 
близко к сердцу принял слова прези-
дента о формировании команды.

— Невозможно управлять без 
конкретных целей,— объяснял 
он.— Просто улучшить, углубить, 
усушить что-нибудь…— так невоз-
можно работать… А закон о госслуж-
бе 2004 года не предполагает проект-
ного управления…

Андрей Никитин произносил сло-
ва, лучше знакомые, конечно, ему са-
мому, чем остальным. Но с другой сто-
роны, с ними он и выборы выиграл.

— Жизнь все равно будет улуч-
шаться! — с уверенностью закончил 
Андрей Никитин.

Было видно, как с ним все соглас-
ны. Конечно. Несмотря на все.

После совещания несколько гу-
бернаторов уехали не сразу, и с ни-
ми можно было поговорить в кру-
глом фойе Первого корпуса Кремля.

— Мы должны построить коль-
цевой газопровод!..— раздавалось в 
одном конце зала (хотя как оно мог-
ло раздаваться в конце, если зал кру-
глый?).

— Воспринимаешь трудности 
людей как свои! — слышалось в дру-
гом (причем, похоже, действительно 
только слышалось).

— У нас есть общие интересы!..— 
доносилось из третьего.

Впрочем, я к этому моменту уже 
знал главное: о чем избранные губер-
наторы говорили с Владимиром Пу-
тиным в закрытом режиме.

Выяснилось, что настоящей болью 
для них являются взаимоотношения 
с прокуратурой, прежде всего на уров-
не муниципалитетов в регионах.

— Представьте себе,— рассказал 
мне один из участников встречи,— 
в городе с населением в четыре, до-
пустим, тысячи человек должен быть 
обязательно садик, и не один, и шко-
ла, тоже не одна… А ничего, к при-
меру, нет. А бюджет — восемь мил-
лионов. И прокуратура шлет пред-
писание: в течение месяца все долж-
но быть… Ну это к примеру — в те-
чение месяца… А иначе штрафы… И 
при таком бюджете мэр никогда это 
все не построит… Это Александр Евс-
тифеев из Марий Эл, сам бывший су-
дья, который эти прокурорские ре-
шения одобрял, президенту говорил. 
И что должен делать мэр? А он гово-
рит: «Идите лесом, я работать не бу-
ду!» И больше нормального мэра не 
найти. А у прокурора разные моти-
вы… Кто-то хочет быстрее звездоч-
ку получить и в Москву уехать, вот и 
начинает строчить предписания… А 
для кого-то из них это способ через 
предписания контролировать муни-
ципалитет или даже область…

— Так что же делать? — трево-
жился я.

— Два решения,— объяснил участ-
ник встречи.— Первое — сократить 
количество нормативных актов, по 
которым можно составлять такие 
предписания. Этим сейчас занимает-
ся Козак (Дмитрий Козак, вице-премь-
ер РФ.— А. К.). Для строительства шко-
лы существует такое количество нор-
мативов… А попроще школу можно 
было бы быстрее построить…

— А второй способ? — поинтере-
совался я, хотя уже догадывался.

Так и оказалось:
— А второй способ,— помялся 

мой собеседник,— предложить про-
курорам попридержать коней-то…

— А, ну понятно,— кивнул я.— 
Президент должен дозвониться до 
генерального прокурора…

Это, конечно, всегда очень хоро-
ший выход.

— И что сказал президент? — не 
утерпел я.

— Сказал, что подумает, и предло-
жил Козаку и этим позаниматься,— 
вздохнул мой собеседник, впрочем, 
без грусти.

Он понимал, что ответ на самом 
деле много значил в их теперь об-
щей (с прокурорами) судьбе.

Авансы поют романсы
Как избранные губернаторы благодарили Владимира Путина за одни одолжения и тут же просили о новых

Центризбирком (ЦИК) хочет уже 
в конце сентября вместе с экс-
пертами и депутатами Госдумы 
обсудить предложения по изме-
нению законодательства, а по-
том передать их в администра-
цию президента (АП). Об этом 
сообщила глава ЦИКа Элла Пам-
филова. Больше всего комиссию 
беспокоит ситуация с муници-
пальным фильтром на губерна-
торских выборах и злоупотребле-
ния досрочным голосованием на 
муниципальных выборах. Ситуа-
ция с «досрочкой» в этом году бы-
ла нездоровая, «но ухватить не за 
что», заявила глава ЦИКа. После 
10 сентября итоги выборов отме-
нены только на 13 участках.

28 сентября с участием депутатов 
Госдумы, представителей партий и 
экспертов пройдет круглый стол, где 
будет обсуждаться изменение изби-
рательного законодательства. Элла 
Памфилова пообещала, что состав-
ленные рекомендации будут переда-
ны в рабочую группу при админист-
рации президента. Ранее глава ЦИ-
Ка говорила, что по договоренности 
с АП на площадку при ЦИКе будет пе-
ренесено обсуждение реформы муни-

ципального фильтра (см. 
”
Ъ“ от 2 авгу-

ста). Вчера Элла Памфилова заявила, 
что на выборах проявились «недостат-
ки применения пресловутого филь-
тра». «Из-за дефектов фильтра в изби-
рательные бюллетени не были вклю-
чены ряд уважаемых кандидатов, ко-
торые могли бы составить реальную 
конкуренцию на выборах»,— конста-
тировала госпожа Памфилова.

Однако подавляющее большинст-
во из трех тысяч жалоб, которые по-
лучил ЦИК за последний месяц, каса-
лись муниципальных выборов. Глав-
ные претензии были к досрочному го-
лосованию (применяется только на 
местных выборах) «как источнику где-
то возможных, а где-то реальных зло-
употреблений», заявила Элла Памфи-
лова. «В некоторых случаях мы четко 
видим, что там идет широкое исполь-
зование серых технологий, даже чер-
ных, когда прибегают к администра-
тивной мобилизации своих сторонни-
ков в дни досрочного голосования»,— 
сказала она. Член ЦИКа Александр 
Кинев сказал, что среди участников 
досрочного голосования в Барнауле 
на выборах в гордуму доля сторонни-
ков «Единой России» была заметно вы-
ше, чем среди тех, кто проголосовал за 

единороссов 10 сентября. «Но никаких 
доказательств принуждения к досроч-
ному голосованию нет»,— отметил го-
сподин Кинев. «Ситуация была нездо-
ровая, но ухватить не за что»,— посето-
вала Элла Памфилова.

В Барнауле отменены результаты 
только на трех избирательных участ-
ках — туда выезжала делегация ЦИ-
Ка после жалоб партийцев в АП. Все-
го же, по данным ЦИКа, результаты 
голосования отменили на 13 участ-
ках, в том числе в Бурятии, Мордо-
вии, в Северной Осетии, Краснодар-
ском крае (в этих регионах проходи-
ли региональные выборы).

По словам эксперта Комитета гра-
жданских инициатив (КГИ) Андрея 
Максимова, КГИ предлагает перене-
сти дату единого дня голосования, 
снять барьеры для участия в выборах. 
По словам эксперта Александра Кыне-
ва, выборы прошли при низкой явке 
(в большинстве регионов 30–40%) из-
за договорного характера кампании, 
недостатка агитации, а также прове-
дения выборов осенью. В таких усло-
виях губернаторские выборы прев-
ратились в «референдумные проце-
дуры». «Во многих регионах конку-
рентная борьба завершилась на ста-

дии праймериз единороссов, даль-
ше шла только фиксация соглаше-
ний»,— считает Александр Кынев. В 
таких условиях на региональных вы-
борах сельская местность дала тради-
ционно большую явку, чем админис-
тративные центры субъектов РФ, го-
ворит эксперт КГИ Аркадий Любарев. 
Например, в Удмуртии в Ижевске на 
выборы пришло 26,6% жителей, зато 
в сельских районах — 43,5%; на выбо-
рах главы Марий Эл очевидна разни-
ца между Йошкар-Олой (явка 33%) и 
районами (55%). «Решающую роль иг-
рает избиратель сельский, а не город-
ской»,— объяснил он.

Кроме того, в КГИ отмечают, что 
партиям из системной парламентской 
оппозиции не удалось улучшить свои 
результаты на выборах. Стратегия «го-
лосуй за любую другую партию, кро-
ме 

”
Единой России“» уже не работает, 

констатировал Александр Кынев, по 
его словам, «2011 год вернуть не полу-
чается». Однако пример «Яблока» в де-
прессивной Псковской области пока-
зывает, что успех возможен, «когда в 
регионе есть живые лидеры и живые 
кандидаты», говорит эксперт.

Виктор Хамраев,  
Андрей Перцев

Элла Памфилова не может закончить год без реформ
Центризбирком хочет опять обсуждать поправки к законодательству

Избранные главы регионов спускались со второго этажа, с вершин общения с президентом,  
к разговору с журналистами (на фото слева направо: губернатор Севастополя Дмитрий Овсянников, 
губернатор Новгородской области Андрей Никитин, губернатор Пермского края Максим Решетников 
и губернатор Калининградской области Антон Алиханов)   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Элла Памфилова обнаружила на прошедших выборах проявление 
административного ресурса, который «не за что ухватить»

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



Коммерсантъ   l   Четверг 21 сентября 2017 №175   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

16,4 млн человек в России дышат 
загрязненным воздухом — такие 
данные приводятся в госдокладе 
Минприроды «Об охране окружа-
ющей среды». Самыми опасными 
для проживания городами ока-
зались, в частности, Красноярск, 
Магнитогорск и Норильск. Общий 
объем выбросов в атмосферу 
продолжает расти: в 2016 году он 
составил 31,6 млн тонн (на 1,1% 
больше, чем годом ранее). При 
этом больше всего загрязнений 
от промышленных объектов при-
ходится на Красноярский край, 
по выбросам от автотранспорта 
лидирует столичный регион.

В городах с высоким уровнем за-
грязнения атмосферного воздуха про-
живает 16,4 млн человек, что состав-
ляет 15% городского населения Рос-
сии, говорится в ежегодном экологи-
ческом докладе Минприроды. Боль-
ше всего от загрязнения воздуха стра-
дают жители Бурятии, Хабаровско-
го края и Таймырского автономного 
округа — в этих регионах более 75% 
городского населения «находится под 
воздействием высокого и очень высо-
кого загрязнения воздуха». Городами 
с наибольшей степенью загрязнения 
воздуха стали, в частности, Биробид-
жан, Благовещенск, Братск, Красно-
ярск, Магнитогорск, Норильск и Чи-
та. Так, по данным исследования, в 
Красноярске и Магнитогорске фик-

сировались превышения предель-
ной допустимой концентрации за-
грязнителей в 30 раз. Как рассказали 

”
Ъ“ в Минприроды, к ним «прикова-

но особое внимание Росприроднадзо-
ра», в частности, инспекторы службы 
постоянно проводят «рейдовые ноч-
ные проверки» предприятий для вы-
явления нарушений.

При этом общий объем выбро-
сов в атмосферу продолжает расти 
— в 2016 году он составил 31,6 млн 
тонн, что на 1,1% больше, чем в 2015 
году, сообщается в докладе. На ста-
ционарные источники (то есть про-
мышленные объекты) приходится 
17,3 млн тонн загрязняющих веществ 
(на 0,3% больше, чем в 2015 году), око-
ло 14,1 млн тонн — на автотранспорт 
(на 2,1% больше). Наибольший объ-
ем выбросов в атмосферу от промыш-
ленности зафиксирован в Краснояр-
ском крае (2,4 млн тонн), Ханты-Ман-
сийском автономном округе (1,4 млн 
тонн), Кемеровской (1,3 млн тонн) и 
Свердловской (0,9 млн тонн) облас-
тях, говорят в Минприроды. Самыми 
«чистыми» стали Ингушетия, Севасто-
поль, Кабардино-Балкария, однако да-
же в этих регионах в Минприроды от-
мечают рост количества загрязнений.

По показателю экологического 
ущерба от автотранспорта по-преж-
нему лидирует столичный регион: 
«выбросы составляют почти полови-
ну всех автотранспортных выбросов 

ЦФО и порядка одной восьмой части 
от общероссийской величины». По 
данным исследования, 2016 году на 
Москву и Подмосковье пришлось око-
ло 1,8 млн тонн. Ранее в Роспотребнад-
зоре сообщили, что до 80% загрязне-
ний воздуха в крупных городах при-
ходится именно на автомобили (см. 

”
Ъ“ от 23 января).

Руководитель экологического 
движения ЭКА Татьяна Честина от-
мечает, что снизить количество вы-
бросов от автотранспорта могли бы 
меры, которые уже внедряются в 
других странах: «Развитие удобного 
и доступного общественного тран-
спорта, в том числе повышение его 
экологического класса, переход на 
стандарт 

”
Евро-6“, который уже дей-

ствует в Европе, ограничение на 
въезд в центр, другие меры стимули-
рования отказа от пользования лич-
ным автотранспортом». Также, по ее 
словам, «это могут быть решения в 
модели sharing economy — развитие 
каршеринга, услуг карпула (совмест-
ного пользования) такси,— которая 
показывает хороший эффект сниже-
ния выбросов». «Если говорить о про-
мышленности, то одной из мер явля-
ется ускоренный переход на прин-
ципы наилучших доступных техно-
логий, сроки которого постоянно 
откладываются и пересматривают-
ся»,— добавляет госпожа Честина.

Ольга Никитина

Вдох и выхлоп
Минприроды назвало города России  
с самым грязным воздухом

”Ъ“ стало известно о масштаб-
ных организационно-кадровых 
изменениях, произошедших 
в Главной военной прокурату-
ре. Ведомство покинули первый 
заместитель главного военно-
го прокурора Андрей Никули-
щин, занимавший эту должность 
последние шесть лет, замести-
тель Александр Арутюнян, а так-
же руководители трех управ-
лений. Предполагается, что их 
заменят как выдвиженцы из са-
мой ГВП, так и проявившие себя 
прокурорские начальники из ре-
гионов. Среди последних назы-
вается прокурор Тихоокеанско-
го флота Сергей Скребец.

Поводом для масштабных изме-
нений в руководстве ГВП стал выход 
на пенсию Сергея Фридинского, ко-
торый возглавлял военный надзор 
одиннадцать лет — до конца апреля 
этого года. Преемника генерал-пол-
ковнику юстиции Фридинскому ген-
прокурор Юрий Чайка нашел в Си-
бири — в июне им стал экс-прокурор 
Бурятии Валерий Петров.

После того как господин Петров 
освоился в известном здании в пе-
реулке Хользунова, в отставку один 
за другим начали подавать генера-
лы, входившие в команду Сергея 
Фридинского. Одним из первых 
ушел в длинный отпуск с последу-
ющим увольнением по выслуге лет 
первый заместитель главного во-
енного прокурора Андрей Никули-
щин, занимавший эту должность 
последние шесть лет. Известность 
генерал-лейтенант Никулищин по-

лучил как инициатор целого ряда 
масштабных проверок, в том числе 
во внутренних войсках МВД, кото-
рые выявили многомиллионные 
растраты и закупки некачествен-
ных продуктов.

Затем, по данным источников 

”
Ъ“, рапорт последовал от замести-

теля руководителя ГВП Александра 
Арутюняна — еще одного ветерана 
военного надзорного ведомства. В 
своей последней должности гене-
рал, отвечавший среди прочего за 
работу надзорщиков в судах, пре-
бывал с 2002 года. По слухам, ра-
порта ждали и от последнего, тре-
тьего, заместителя главного воен-
ного прокурора Александра Девят-
ко, но в итоге генерал-лейтенант 
юстиции, пришедший в ГВП только 
в 2013 году с должности прокурора 
Западного военного округа, остался 
и, похоже, не прогадал. Во всяком 
случае, сейчас источники 

”
Ъ“ назы-

вают его одним из претендентов на 
должность первого заместителя Ва-
лерия Петрова.

Между тем при господине Фри-
динском Александр Девятко фигу-
рировал в крупном коррупцион-
ном скандале: бывший заместитель 
начальника отдела собственной 
безопасности ГВП Олег Зуб назы-
вал его в числе трех десятков воен-
ных надзорщиков, якобы незакон-
но получивших земельные участки 
в ближнем Подмосковье. Впрочем, 
после того, как в этом году по при-
говору суда полковник Зуб получил 
пять лет и шесть месяцев заключе-
ния за мошенничество, земельный 

скандал сошел на нет. Во всяком слу-
чае, расследование возбужденного 
в связи с ним уголовного дела не по-
лучило развития.

По данным источников 
”
Ъ“, ГВП 

также решили покинуть три гене-
рал-майора юстиции: Максим То-
пориков, возглавляющий управле-
ние надзора за исполнением зако-
нов при расследовании преступле-
ний; начальник организационного 
управления Главной военной про-
куратуры Игорь Бутрим, курирую-
щий пресс-службу, а также началь-
ник управления надзора за испол-
нением законов о федеральной без-
опасности Владимир Молодых. В 
ГВП и Генпрокуратуре перестановки 
официально комментировать отка-
зались, а неофициально, подтвердив 
их, отметили, что кадровая реформа 
проводится в рамках программы, 
направленной в том числе и на омо-
ложение руководства главного воен-
ного надзорного ведомства.

По данным источников 
”
Ъ“, пла-

нируется, что большинство генера-
лов-отставников заменят их более 
молодые коллеги из ГВП. Кроме то-
го, в ведомстве ждут хорошо зареко-
мендовавших себя прокурорских 
начальников из регионов. Среди 
них, в частности, называют проку-
рора Тихоокеанского флота Сергея 
Скребца. В прошлом году именно го-
сподин Скребец инициировал арби-
тражный процесс, благодаря кото-
рому Минобороны был возвращен 
оцениваемый в 145 млн руб. участок 
земли в пригороде Владивостока.

Николай Сергеев

Генеральский исход
Команда Сергея Фридинского  
покидает Главную военную прокуратуру

Как стало известно ”Ъ“, следова-
тели СКР при поддержке спецназа 
Росгвардии провели вчера серию 
обысков у Ольги Миримской — 
совладелицы банка БКФ и компа-
нии «Русский продукт». Известную 
предпринимательницу подозре-
вают в даче взятки и проверяют 
на причастность к финансирова-
нию экстремистской деятельнос-
ти. Ранее у помощницы госпожи 
Миримской изъяли благодарность 
за выделение средств запрещен-
ной в России организации укра-
инских националистов «Правый 
сектор». Представители госпожи 
Миримской утверждают, что до-
кумент был подброшен, а инфор-
мацию на сайте «Правого сектора» 
разместили ее враги.

По данным 
”
Ъ“, в среду сразу не-

сколько групп следователей управле-
ния СКР по Южному округу Москвы, 
которых сопровождали полицейские 
и бойцы спецназа Росгвардии (все-
го около 60 человек), приехали для 
проведения обысков в центральный 
офис банка БКФ на Красной Пресне, 
а также в дома госпожи Миримской и 
одной из ее помощниц, расположен-
ные в элитном поселке Николина Го-
ра на Рублевском шоссе. По всем трем 
адресам изымались финансовые и 
юридические документы. Кроме то-
го, в доме госпожи Миримской на-
шли автомат Калашникова, который 
направили на экспертизу.

Представители госпожи Мирим-
ской сообщили 

”
Ъ“, что это было не 

боевое оружие, а макет автомата. По 
их словам, поводом для масштабных 
следственных действий послужило 
уголовное дело, возбужденное по фак-
ту дачи взятки (ст. 291 УК) в 2015 году. 
Кому и за что она предназначалась, в 
постановлении, предъявленном ад-
вокатам госпожи Миримской, указа-
но не было. По данным 

”
Ъ“, речь идет 

о вознаграждении, якобы выплачен-
ном работникам судебной системы за 
решение неких вопросов.

Кроме того, участники мероприя-
тия, по данным 

”
Ъ“, проверяли дан-

ные о том, что госпожа Миримская 
могла быть причастна к финансиро-
ванию экстремистской деятельнос-
ти (ст. 282.3 УК РФ). Поводом для этого 
послужила информация, опублико-
ванная на официальном сайте запре-
щенной в России организации укра-

инских националистов «Правый сек-
тор», в которой госпоже Миримской 
выражалась благодарность за актив-
ное содействие националистам. Кро-
ме того, по сообщениям украинских 
СМИ, предпринимательница якобы 
была награждена медалью «За гiд-
нiсть та патрiотизм» (вручается во-
лонтерам и патриотам Украины за 
гражданское мужество и активность) 
от националистического блока «По-
рядок и достаток».

Представитель госпожи Мирим-
ской, в свою очередь, сообщил 

”
Ъ“, 

что она не имеет никакого отноше-
ния к «Правому сектору». По его сло-
вам, информация, которая компро-
метировала Ольгу Миримскую, была 
размещена ее врагами, заплативши-
ми за это несколько тысяч долларов. 
Он рассказал, что после публикаций 
в доме секретаря госпожи Мирим-
ской изъяли благодарность от «Пра-
вого сектора». Правда, как он утвер-
ждает, тот обыск не был никем санк-
ционирован и проводился без сви-
детелей. Поэтому, по его словам, бла-
годарность могли подбросить. В свя-

зи с этим секретарь обратилась в СКР, 
потребовав возбудить в отношении 
участников мероприятия уголовное 
дело за незаконное проникновение в 
жилище (ст. 139 УК). В окружении го-
спожи Миримской отмечают, что она 
активно занимается бизнесом, но не 
на Украине, а в Крыму, финансируя 
строительство элитного жилого ком-
плекса «Ришелье Шато» в Гурзуфе.

На этот актив, как и на другие ак-
тивы госпожи Миримской, претен-
дует ее бывший супруг Алексей Голу-
бович, с которым они ведут процес-
сы, связанные с разделом имущест-
ва. Одним из активов является банк 
БКФ, где господам Миримской и Го-
лубовичу принадлежат 80% и 20% ак-
ций соответственно. Впрочем, как 
следует из имеющихся в распоряже-
нии 

”
Ъ“ документов, бывший муж 

госпожи Миримской настаивает, что 
экс-супруга отстранила его от уча-
стия в работе банка.

Представители госпожи Мирим-
ской не исключают, что новое рассле-
дование и проверки могут проводить-
ся с подачи господина Голубовича. 
Сам господин Голубович для коммен-
тариев вчера доступен не был, а его 
экс-супруга, находящаяся сейчас за 
границей, на звонки 

”
Ъ“ не ответила.

Сергей Сергеев, Юрий Сюн

У деловой женщины  
нашелся автомат Калашникова
Совладелицу «Русского продукта»  
проверяют на причастность к финансированию 
украинских националистов

Вчера Верховный суд (ВС) откло-
нил апелляцию Международной 
конфедерации союзов художни-
ков (МКСХ) на принятое по иску 
Минюста решение о ее ликвида-
ции. Вступившее в силу решение 
позволит Третьяковской гале-
рее ускорить буксующую рекон-
струкцию занимаемого музеем 
здания Центрального дома ху-
дожника (ЦДХ) на Крымском  
Валу, совладельцем которого 
являлась МКСХ. По данным ”Ъ“, 
музею может перейти и само 
здание. Власти Москвы недав-
но объявили, что реконструкция 
комплекса завершится в 2025 
году. Союз художников России 
рассчитывает сохранить в нем  
за собой хотя бы часть выставоч-
ного пространства.

МКСХ не удалось добиться в апел-
ляционной коллегии ВС отмены 
принятого в июле решения высшего 
суда о ликвидации организации по 
иску Минюста, утверждавшего, что 
художники незаконно продавали 
картины за границей и сдавали по-
мещения в аренду. В МКСХ называ-
ли происходящее «захватом имуще-
ства», ключевым активом в котором 
являются 24 тыс. кв. м в здании ЦДХ, 
что составляет 40% его площади, 
основную часть которой занимает 
Третьяковская галерея. Именно Тре-
тьяковская галерея, по данным 

”
Ъ“, 

и является основным претендентом 
на переходящие государству площа-
ди ЦДХ: еще в начале 2017 года му-
зей, которому не хватает места для 
показа искусства ХХ века, обсуждал 
с МКСХ скорейшую реконструкцию 
здания, в котором хранится и демон-
стрируется коллекция искусства ХХ 
и ХХI века, для чего необходимо бы-
ло согласие совладельца здания.

По словам директора ООО «Вы-
ставочное объединение ЦДХ» («доч-
ки» МКСХ) Василия Бычкова, рекон-
струкцию планировалось осущест-
вить в 2020–2021 годах. Летом Тре-
тьяковская галерея собиралась под-
писать договор с основателем бюро 
ОМА/АМО знаменитым архитекто-
ром Ремом Колхасом и его россий-
ским партнером, главным архитек-
тором ТПО «Резерв» Владимиром 
Плоткиным, о концепции рекон-
струкции интерьеров принадлежа-
щих Третьяковской галерее площа-
дей и фасадов здания. МКСХ дала 
на это согласие. Переговоры прой-
дут в октябре, сказала вчера 

”
Ъ“ ди-

ректор Третьяковской галереи Зель-
фира Трегулова. На вопрос 

”
Ъ“, пре-

тендует ли музей на все здание по-
сле решения суда, она ответить от-
казалась. Владимир Плоткин под-
твердил, что переговоры находятся 
в начальной стадии «выработки но-
вой программы».

Первый заместитель министра 
культуры Владимир Аристархов ска-

зал 
”
Ъ“, что согласованного решения 

по поводу дальнейшего использова-
ния ЦДХ нет, министерство намере-
но обсудить вопрос с назначенным 
ликвидационным управляющим 
МКСХ председателем Союза худож-
ников России Андреем Ковальчу-
ком. Господин Аристархов подтвер-
дил свою прежнюю позицию: зада-
чей Минкульта, независимо от того, 
кому достанется здание, будет сохра-
нение ЦДХ в качестве выставочной 
площадки для российских художни-
ков. C этим согласен ректор Санкт-
Петербургской Академии художеств 
Семен Михайловский, считая, что 
«наиболее правильным решением 
была бы передача имущественного 
комплекса МКСХ Третьяковской га-
лерее». Знакомые с ситуацией источ-
ники 

”
Ъ“ утверждают, что ЦДХ и кол-

лекция будут переданы Третьяков-
ской галерее.

По словам Василия Бычкова, ООО 
«ВО ЦДХ» как самофинансируемая 
организация реализует большие 
профильные проекты: проведено 
42 антикварных салона, 17 выставок 
non/fiction, а также 234 выставки СХ 
России и Москвы, которые арендуют 
выставочные помещения со скид-
кой 20%. На территории ЦДХ разме-
щены 48 галерей арендаторов, в том 
числе 15 лучших антикварных и 20 
профильных сервисных организа-
ций, говорит господин Бычков, кро-
ме того, там выставляют 50 коллек-
ций изобразительного искусства 
России и коллекции МКСХ. Коммер-
ческим проектом являются выстав-
ки недвижимости. По словам госпо-
дина Бычкова, за десять лет ООО «ВО 
ЦДХ» и его арендаторы заплатили в 
бюджет более 1 млрд руб. налогов. 
«Изъятие здания у ВО ЦДХ лишит са-
мой крупной и дешевой выставоч-
ной площадки несколько десятков 
тысяч художников и ликвидирует 
модель успешного внебюджетного 
многофункционального учрежде-
ния культуры»,— считает он.

Как сообщил 
”
Ъ“ назначенный 

ликвидационным управляющим 
председатель СХ России Андрей Ко-
вальчук, дальнейшая судьба ЦДХ и 
других активов МКСХ определится 
по итогам аудита, который будет про-
веден по заказу ликвидационной ко-
миссии. Окончательное решение бу-
дет принято с учетом интересов госу-

дарства, музейного сообщества и ху-
дожников России и СНГ, заверил он. 
По мнению господина Ковальчука, 
справедливым вариантом было бы 
в результате реконструкции расши-
рить в здании ЦДХ площади Третья-
ковской галереи, которая в этом ну-
ждается, но закрепить часть площа-
ди, например, в рамках долгосроч-
ной аренды, за СХ России, чтобы со-
хранить возможность выставляться 
российским художникам и реализо-
вывать международные проекты.

Напомним, поэтапную рекон-
струкцию здания в Минкульте об-
суждали еще в начале прошлого де-
сятилетия. В 2006 году проект раз-
рабатывал московский архитектор 
Андрей Боков. В 2008 году общест-
венность всколыхнула презента-
ция проекта британского архитек-
тора Нормана Фостера: при поддер-
жке главы «Интеко» Елены Батури-

ной он предложил возвести здание, 
известное как «Апельсин». Проект 
был встречен протестами, после че-
го от него было решено отказаться. 
В 2013 году министр культуры Вла-
димир Мединский ознакомил пре-
зидента Владимира Путина с проек-
том реконструкции по итогам кон-
курса, победителем которого стал 
Сергей Чобан и его бюро SPEECH. 
Министр тогда отмечал, что пло-
щадь галереи после реконструкции 
увеличится вдвое.

Как сообщали в августе власти 
Москвы, к 2025 году планируется за-
вершить реконструкцию Третьяков-
ской галереи на Крымском Валу, уве-
личив ее площадь до 78,9 тыс. кв. м. 
Градостроительно-земельная комис-
сия под руководством Сергея Собя-
нина рассмотрела предложение о 
внесении изменений в правила зем-
лепользования и застройки для про-
ведения работ, их собирались вы-
нести на публичные слушания. Со-
общалось, что существующий об-
лик здания будет сохранен, а в его 
внутреннем дворе вместо двухэтаж-
ной перемычки построят пять эта-
жей. Между тем на Кадашевской на-
бережной уже строится музейный 
комплекс Третьяковской галереи, 
контракт на 867 млн руб. реализует 
за счет бюджета Москвы компания 
«Главзарубежстрой».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Третьяковка может  
рассчитывать на здание  
на Крымском Валу
Верховный суд снял для этого все препятствия

Ольгу Миримскую  
заподозрили в оказании 
финансовой помощи укра-
инским националистам 
ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА

По мнению главы Союза художников 
РФ Андрея Ковальчука, справедливым 
было бы в результате реконструкции 
расширить в здании ЦДХ площади 
Третьяковской галереи, но сохранить 
возможность выставляться 
российским художникам



Учения с увлечением
Александр Лукашенко в одиночку проконтролировал 
белорусско-российские маневры

Вчера на белорусском общевойсковом по-
лигоне «Борисовский» завершились стра-
тегические учения «Запад-2017». За ходом 
маневров президент страны Александр Лука-
шенко наблюдал без министра обороны РФ 
Сергея Шойгу, планировавшего составить 
белорусскому лидеру компанию, но в ито-
ге так и не приехавшего из-за форс-мажо-
ра в сирийском Идлибе. С подробностями 
с «Борисовского» — спецкорреспондент ”Ъ“ 
 Максим Солопов.

На финальном этапе учений белорусские во-
енные были максимально миролюбивы, уде-
ляя особое внимание иностранным наблюдате-
лям, среди которых были офицеры из США, Ук-
раины, Польши, Эстонии, Литвы, Сирии, Вене-
суэлы, Вьетнама, Венгрии. «Самые хорошие вой-
ска — кухня, ГСМ...» — добродушно объяснял 
польскому коллеге улыбчивый белорусский во-
енный. Маневры шли своим чередом: в них бы-
ли задействованы российские гаубицы «Мста-С», 
боевые вертолеты Ка-52 и Ми-24, танки Т-72Б3 
и модернизированные в Белоруссии Т-72БМ, зе-
нитные ракетно-пушечные комплексы «Тунгу-
ска», реактивные системы залпового огня «Град» 
и «Смерч». За вылетами истребительной и удар-
ной авиации с особым одобрением наблюдал 
офицер из Сирии. Как напоминал собравшим-
ся диктор, участвующие в маневрах летчики 
имеют боевой опыт участия в «контртеррори-
стических операциях». Неожиданно понрави-
лось увиденное наблюдателю с Украины: в бесе-
де с 

”
Ъ“ он назвал «эффектным» показательное 

выступление с «кочующими танками» и «огне-
выми засадами».

Нравилось все творившееся на полигоне 
и Александру Лукашенко. Понравилось бы, на-
верное, и Владимиру Путину, если бы он прие-
хал в Белоруссию. Господин Лукашенко проком-
ментировал его отсутствие на учениях кратко: 
«Если снаряд в одно место — двоих сразу не ста-
нет». Это была, конечно, шутка: очевидно, так он 
намекнул на инцидент с самопроизвольным схо-
дом ракеты с вертолета Ка-52 во время россий-
ской части учений в Ленинградской области (см. 

”
Ъ“ от 20 сентября). «Изначально мы планирова-

ли, что будем вместе в Борисове. Но потом реши-
ли, что Путин (будет.— 

”
Ъ“) на севере (полигон 

Лужский.— 
”
Ъ“), в Ленинградской области, а я — 

в центре. Я рад, что мне доверили основную пло-
щадку учений»,— более серьезным тоном объ-
яснил Лукашенко. При этом сам факт ЧП на рос-
сийском полигоне не стал отрицать и единствен-
ный российский военный, решившийся пооб-
щаться с прессой на белорусском полигоне,— за-
мначальника Главного управления боевой под-
готовки Минобороны Дмитрий Горбатенко. Но 
и он был не слишком откровенен, предложив 
обратиться к людям «более компетентным в этом 

вопросе». По сведениям 
”
Ъ“, еще вчера утром бе-

лорусские власти рассчитывали, что учения по-
сетит министр обороны Сергей Шойгу. Однако 
из-за событий в сирийском городе Идлиб ему 
пришлось свои планы пересмотреть (см. матери-
ал на этой стр.).

Отсутствие высоких гостей не испортило бе-
лорусскому президенту настроения. Он напом-
нил, что развитие отношений с Россией и сис-
темой коллективной безопасности закрепле-
но в белорусской военной доктрине в качестве 
приоритетной задачи. «Вместе с братской Росси-
ей мы обеспечиваем безопасность нашего сою-
за,— заверил господин Лукашенко.— При этом 
совместная военная деятельность и сотрудниче-
ство с Россией в проведении учений не направ-
лены против третьих стран и служат исключи-
тельно защите наших национальных интере-
сов». Еще раз эту мысль он повторил, общаясь 
с немецким журналистом. «Вы не волнуйтесь, 
мы не агрессивное государство, мы и так настра-
дались от войны, и вы тоже, хоть вы и воевали 
против нас. Поэтому ни вы не хотите воевать, 
я думаю, а мы тем более не хотим,— подчеркнул 

президент Белоруссии.— Никакой атаки вы от 
нас не ждите — ни в Германии, ни в Польше, ни 
в странах Балтии, а тем более в родной Украине». 
Эту же мысль в разговоре с 

”
Ъ“ развил секретарь 

Союзного государства России и Белоруссии Гри-
горий Рапота. По его словам, подобные учения 
не представляют собой чего-то «принципиаль-
но нового» и проводятся в рамках регулярных 
мероприятий по отработке взаимодействия ча-
стей и соединений региональной группировки 
войск, созданной в рамках Союзного государст-
ва. По его словам, помимо постоянных штабных 
и оперативных учений есть программы, наце-
ленные на поддержку инфраструктуры, в част-
ности авиационного и железнодорожного сооб-
щения в интересах военных.

Покидать Белоруссию российские войска, во-
преки высказывавшимся опасениям, начали уже 
в среду, уточнил генерал-майор Дмитрий Горба-
тенко. Некоторым военным господин Лукашен-
ко на глазах журналистов вручил часы, рассказав, 
что во время службы в советской армии сам участ-
вовал в учениях «Запад-81» и заметил изменения 
в лучшую сторону в выучке современных солдат 
и офицеров. Не остался без подарка и сам Алек-
сандр Лукашенко: в честь успешного завершения 
учений он получил из рук белорусского министра 
обороны Андрея Равкова наградной ТТ.

Александр Лукашенко как ветеран 
учений 1981 года порадовался уровню 
боевого мастерства участников учений 
2017 года  ФОТО REUTERS

К проблеме Донбасса  
подходят миротворчески

При этом господин Порошенко 
подчеркнул, что «путь к эффективно-
му миротворчеству и урегулирова-
нию ситуации лежит через вывод все-
го иностранного военного персона-
ла, наемников, их оружия и средств 
из Украины». Кроме того, по его сло-
вам, должен быть установлен надеж-
ный международный контроль над 
украинско-российской границей. 
Петр Порошенко призвал Совбез от-
править миротворцев в Донбасс «чем 
быстрее, тем лучше», и предложил 
генсеку ООН начать с отправки в ре-
гион миссии для технической оцен-
ки возможности развертывания там 
«голубых касок».

В Совбезе сейчас лежат два про-
екта резолюции на эту тему — укра-
инский и российский. Напомним, 
5 сентября с предложением ввес-
ти «голубые каски» в Донбасс высту-
пил президент РФ Владимир Путин. 
При этом он сделал четыре оговор-
ки. Во-первых, задачей миротвор-
цев, по мнению господина Путина, 
должно стать исключительно обес-
печение безопасности мониторин-
говой миссии ОБСЕ. Во-вторых, «го-
лубые каски» должны находиться на 
линии разграничения противобор-
ствующих сторон, а не на террито-
рии самопровозглашенных Донец-
кой и Луганской народных респу-
блик (ДНР и ЛНР). В-третьих, реше-
ние этого вопроса может произойти 
«лишь после разведения сторон и от-
вода тяжелой техники». И наконец, 
в-четвертых, для размещения в ре-
гионе контингента ООН необходимо 
установить «прямой контакт» с пред-
ставителями Донецка и Луганска. За-
тем, после разговора с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель, президент РФ 
допустил, что миротворцы могут на-
ходиться не только на линии сопри-
косновения, но и в местах, где ведет 
деятельность мониторинговая мис-
сия ОБСЕ.

Соответствующий проект резо-
люции был оперативно внесен рос-
сийской стороной на рассмотрение 
экспертов Совбеза. При этом источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к российской де-

легации, уточнил: украинская сто-
рона внесла свой проект резолюции 
о миротворцах только после этого. 

По данным 
”
Ъ“, в нем, в частности, 

содержится требование включить 
формулировку либо «операция по 
принуждению к миру», либо «опера-
ция по восстановлению мира». С точ-
ки зрения Киева, таким образом бу-
дет подтверждена «роль России как 
агрессора». Кроме того, украинская 
сторона настаивает на том, что опе-
рация не должна готовиться поспеш-
но: на развертывание миротворче-
ской миссии, как убеждены в Кие-
ве, уйдет не менее полугода. «Этот 
контрпроект они подготовили толь-
ко после нашей инициативы, а до 
этого занимались популизмом»,— 
говорит российский собеседник 

”
Ъ“. 

Источник, близкий к секретариату 
ООН, подтвердил 

”
Ъ“, что ранее Ук-

раина не вносила на рассмотрение 
Совбеза подобных документов.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
в своем вчерашнем выступлении го-
ворил фактически только о рефор-
ме института миротворчества и по-
требностях Африки. Но один абзац 
российский министр все же посвя-
тил Украине. По его словам, «у взаи-
модействия между ООН и ОБСЕ есть 
перспективы». «Такую возможность 
предполагает российская инициати-
ва учредить миссию ООН по охране 
специальной мониторинговой мис-
сии ОБСЕ на юго-востоке Украины 
с целью содействия строгому и все-
объемлющему выполнению мин-
ских договоренностей по урегули-
рованию внутриукраинского кри-
зиса»,— заявил министр.

Сергей Лавров напомнил, что эти 
договоренности были единогласно 
одобрены специальной резолюци-
ей ООН. «И увиливать от ее выполне-
ния нехорошо»,— сказал он, явно об-
ращаясь к украинскому коллеге. На-
помним, Москва обвиняет Киев в са-
ботировании политической части 
минских договоренностей (предус-
матривающих принятие на посто-
янной основе особого статуса ДНР 
и ЛНР, закрепление его в конститу-
ции страны, проведение амнистии 
и организацию выборов), настаи-
вая на том, что только после выпол-
нения этих и ряда других пунктов 
соглашения может быть восстанов-
лен контроль правительства Украи-
ны над всей российско-украинской 
границей.

Петра Порошенко в момент вы-
ступления Сергея Лаврова в зале 
заседаний уже не было, на его ме-
сте сидел представитель миссии Ук-
раины при ООН. Впрочем, сам гла-
ва МИД РФ пришел на мероприя-
тие только после выступлений укра-
инского лидера и вице-президента 
США Майка Пенса.

Майк Пенс также коснулся укра-
инской тематики, заявив, что «в Вос-
точной Европе Россия посягает на 
суверенитет своего соседа и пытает-
ся силой перекроить границы». Од-
нако о необходимости отправки ми-
ротворцев в Донбасс он не заявил, 
посвятив значительную часть свое-
го выступления ситуации вокруг му-
сульман-рохинджа в Мьянме. Участ-
ники заседания, представляющие 
оставшиеся три страны «пятерки» 
Совбеза ООН — премьер Великобри-
тании Тереза Мэй, а также главы МИ-
Дов Китая и Франции Ван И и Жан-
Ив Ле Дриан,— об Украине не гово-
рили вообще.

Между тем, общаясь с журнали-
стами накануне вчерашней встре-
чи, Сергей Лавров заявил, что рабо-
та в Совбезе по российскому про-
екту резолюции об отправке в Дон-
басс миротворцев «не приостанов-
лена». Ранее сообщалось, что Укра-
ина и США не согласились взять за 
основу российский вариант доку-
мента. «Всегда, когда вносится резо-
люция, страны, которые хотят вне-
сти предложения по тексту, пригла-
шаются это сделать. Мы направили 
такое приглашение всем нашим кол-
легам, провели обсуждение, но по-
ка не услышали ничего конкретно-
го в отношении нашего текста. Вы-
сказывается, в том числе украински-
ми партнерами, по понятным при-
чинам абстрактное несогласие»,— 
посетовал Сергей Лавров. При этом 
он напомнил о недавнем заявлении 
украинского замминистра по во-
просам «временно оккупированных 
территорий» и внутренне переме-
щенных лиц Георгия Туки, подсчи-
тавшего, что в Донбасс нужно ввес-
ти от 40 тыс. до 60 тыс. миротворцев. 
«В его представлении они должны 
просто подавить ЛНР и ДНР и устано-
вить там порядки, которые будут рас-
таптывать минские соглашения»,— 
возмутился глава МИД РФ.

Георгий Тука также ранее сказал, 
что Киев не согласится с тем, чтобы 
миротворцы были из России или дру-
жественных ей стран. При этом ранее 
замгенсека ОДКБ Валерий Семериков 
в беседе с 

”
Ъ“ дал понять, что блок го-

тов принять участие в миротворческой 
миссии ООН в Донбассе — если на то 
будет решение Совбеза. Вчера на полях 
Генассамблеи ООН прошло заседание 
министров иностранных дел ОДКБ, 
и на нем вопрос о миротворчестве 
был, по данным 

”
Ъ“, одним из ключе-

вых. Собеседник 
”
Ъ“, близкий к секре-

тариату организации, констатировал, 
что «Украина не согласится на миссию 
ОДКБ», но допустил, что Киев может 
принять миротворцев из отдельных 
стран блока — например, из Казахста-
на и Армении. Соответствующий опыт 
у этих стран есть — их представители 
участвовали в курируемых США опера-
циях в Ираке и Афганистане.

Елена Черненко
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Киев объединит свои претензии к Москве
Совет национальной безопасности и обороны Украины (СНБО) готовит единый иск к России 
в отношении активов, утраченных ею в Крыму и Донбассе. Об этом вчера заявила представи-
тель президента Украины в Верховной раде Ирина Луценко, не уточнив при этом, в какой суд бу-
дет подан иск. По словам госпожи Луценко, «при СНБО создадут группу юристов и дипломатов, 
которые консолидируют все материалы, которые есть в министерствах экономики, юстиции 
и Министерстве по реинтеграции Донбасса». Предметом иска будут вопросы собственности 
в Крыму, на шельфе Черного моря и в Донбассе.

Как сообщил собеседник ”Ъ“ в «Блоке Петра Порошенко», в эти претензии войдет прежний 
иск «Нафтогаза Украины» и его шести дочерних компаний, поданный в трибунал при Постоян-
ной палате Третейского суда в Гааге. Как ранее сообщал «Нафтогаз», убытки группы оценива-
ются экспертами в сумму около $5 млрд. «Кроме того, в новом иске Украина заявит об убытках, 
причиненных ей Россией из-за строительства Керченского моста»,— говорит собеседник ”Ъ“ 
в украинской президентской администрации. Ущерб, по его словам, возник из-за ограничений 
судоходства в связи со строительством — это привело к падению прибыли украинских портов.

Вопрос поставок сельскохозяйственной продукции в иске тоже поднимут. Как ранее заявля-
ла замминистра экономического развития и торговли Наталья Микольская, дело «будет касать-
ся тех товарных групп, где украинская сторона имеет сильную доказательную базу, и тех товар-
ных позиций, где украинские производители готовы представить конкретные факты» запретов 
на поставки их продукции.

В текст документа могут быть включены и подготовленные МИД  Украины претензии к  России 
о нарушении Конвенции ООН по противодействию финансированию терроризма. Как сообща-
ет генпрокурор Украины Юрий Луценко, в деле «Украина против РФ» уже собрано более 800 то-
мов материалов, из них 300 — под грифами «секретно» и «совершенно секретно».  

Янина Соколовская, Киев

Очень сданная 
история

Он отметил, что в результате напа-
дения «Джебхат ан-Нусры» блокиро-
ванный взвод военной полиции из 
29 человек в течение нескольких ча-
сов отбивал атаки.

Чтобы деблокировать взвод, ко-
мандующий российской группиров-
кой войск в Сирии, генерал Сергей 
Суровикин сформировал из пред-
ставителей Сил специальных опера-
ций, военной полиции, сирийского 
спецназа и выходцев с Северного Кав-
каза специальную группу. Ее возгла-
вил давний соратник генерала еще 
по чеченской кампании Виктор Шу-
ляк, занимающий пост замначальни-
ка российского центра по примире-
нию враждующих сторон. Перед вы-
ходом группы пара штурмовиков Су-
25СМ, вылетевшая с авиабазы Хмей-
мим (Латакия), нанесла удары по бро-
невикам и позициям исламистов 
«с предельно малых высот». После 
этого группа генерала Шуляка нача-
ла с боем прорывать кольцо окруже-
ния и в итоге соединилась с блокиро-
ванными полицейскими. В Генштабе 
ВС РФ утверждают, за сутки ударами 
авиации были уничтожены 187 объ-
ектов, около 850 террористов, 11 тан-
ков, четыре БМП, 46 пикапов, 5 ми-
нометов, 20 грузовых автомобилей, 
38 складов вооружения. Генерал Руд-
ской утверждает, что у российских во-
енных потерь не было, только трое ра-
неных. Все причастные к освобожде-
нию военных из блокады представле-
ны к государственным наградам.

Вчера же начальник ГОУ заявил, 
что наступление инициировали 
спецслужбы США, которые якобы 
рассчитывали при помощи радикаль-
ных исламистов «остановить успеш-
но развивающееся наступление пра-
вительственных войск к востоку от 
Дейр-эз-Зора». Подробностей гене-
рал Рудской не привел. Однако источ-
ник 

”
Ъ“ в органах военного управле-

ния сообщил, что американская сто-
рона подозревается в передаче «весь-
ма деликатной информации» о рас-
положении сирийских и российских 
войск в Идлибе одной из группиро-
вок, причисляющих себя к «умерен-
ной оппозиции». «Оттуда данные ли-
бо утекли к исламистам, либо же их 
передали сознательно,— говорит со-

беседник 
”
Ъ“.— Нам ни от одного из 

 вариантов легче не становится».
Еще в августе глава ГРУ Генштаба 

ВС РФ Игорь Коробов отмечал спо-
собность сирийских боевиков адап-
тироваться к новым условиям и бы-
стро перегруппировываться в зави-
симости от стоящей задачи. «Терро-
ристы используют так называемую 
тактику пчелиного роя, суть кото-
рой заключается в организации хао-
тических обстрелов и внезапных на-
падений на подразделения сирий-
ской армии небольшими по числен-
ности, но хорошо слаженными ма-
невренными группами»,— подчер-
кивал генерал Коробов. В схожей ма-
нере, по данным 

”
Ъ“, боевики гото-

вили наступление. Так или иначе, 
но вчера генерал Рудской сообщил, 
что «по результатам огневого пора-
жения» подразделения 5-го десант-
но-штурмового корпуса вместе с рос-
сийской авиацией перешли в контр-
наступление, практически полно-
стью вернув исходные позиции.

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, резкие за-
явления начальника ГОУ «и вполови-
ну не отражают реакции высшего ру-
ководства ведомства». Из-за обстанов-
ки в Идлибе министр обороны Сер-
гей Шойгу отменил запланирован-
ный визит в Белоруссию (см. стр. 6).

Напомним, 15 сентября прошла 
шестая встреча в Астане стран—гаран-
тов режима перемирия в Сирии, она 
стала финальной по определению че-
тырех зон деэскалации. Россия, Тур-
ция и Иран подтвердили создание зон 

к северу от города Хомс, в пригоро-
де Дамаска — в районе Восточной Гу-
ты, на границе Сирии с Иорданией — 
в провинции Деръа, а также в провин-
ции Идлиб. Мониторинг в зоне деэска-
лации в провинции Идлиб ведут силы 
Ирана, России и Турции, а в остальных 
зонах — российская военная полиция. 
Представители российской делегации 
тогда заявляли, что создание зон де-
эскалации открывает путь «к полному 
прекращению огня в Сирии».

В Пентагоне обвинения генерала 
Рудского вчера отвергли. На момент 
сдачи номера комментариев из дру-
гих американских госструктур не 
поступило.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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По словам источника „Ъ“, резкие 
заявления начальника ГОУ 
«и вполовину не отражают реакции 
высшего руководства ведомства»



Морские паромы спускают в реку
Заказ на 14 млрд руб. может получить Невский ССЗ
Как выяснил 

”
Ъ“, три новых парома для 

железнодорожной переправы Усть-Лу-
га—Балтийск стоимостью более 14 мл-
рд руб. могут быть построены в Ленин-
градской области на частном Невском 
судостроительно-судоремонтном заво-
де. Эксперты и источники 

”
Ъ“ на рын-

ке отмечают, что преимущества завода 
— в географическом положении, опыте 
работы и заявленной цене. Конкурен-
тами могли бы выступить верфи госу-
дарственной Объединенной судостро-
ительной корпорации (ОСК). Но они 
уже получили без конкурса заказ, на ко-
торый претендовал и Невский завод, 
и новый контракт, судя по всему, усту-
пят без серьезной борьбы.

О том, что железнодорожные паромы на 
линии Усть-Луга—Балтийск могут быть по-
строены ООО «Невский судостроительно-су-
доремонтный завод» (Невский ССЗ), расска-
зали 

”
Ъ“ четыре источника в кулуарах выстав-

ки «Нева-2017». На самом заводе эту инфор-
мацию не комментируют. Планируется по-
строить три парома за 14,1 млрд руб. в 2018–
2020 годах. Из общего объема 5,1 млрд руб. 
должен выделить бюджет, Владимир Путин 
уже дал такое поручение, остальные средст-
ва предоставит Газпромбанк. Проект будет 

реализован на принципах ГЧП с использова-
нием механизма концессии (см. 

”
Ъ“ от 7 мар-

та), концессионером выступит специальная 
проектная компания (СПК). По плану, утвер-
жденному правительством в июне, в сентя-
бре доклад о создании СПК должны подго-
товить Минтранс, ОАО РЖД и ООО «Пола Ме-
неджмент» (принадлежит кипрской «Пола 
Маритайм Лтд»).

Как пояснили в ОАО РЖД, СПК заключит 
концессионное соглашения, привлечет заем-
ное финансирование, обеспечит проектиро-
вание, заказ и эксплуатацию паромов, вклю-
чая договоры по схеме take-or-pay с якорны-
ми грузоотправителями. Сама монополия 
получит 25% плюс одну акцию СПК. В Мин-
трансе отказались от комментариев. По пла-
ну концессионное соглашение и контракт о 
строительстве паромов должны быть подпи-
саны в ноябре.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знакомый с де-

талями проекта, концедентом и собственни-
ком паромов будет государство в лице Росмор-
речфлота. Концессионером — Балтийская па-
ромная компания, учрежденная «Пола Менед-
жмент» (75%) и ОАО РЖД. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, как таковая официальная процедура 

по выбору подрядчика в законе о концессии 
не описана. Концессионер будет проводить 

опрос, направлять техзадание на различные 
верфи. Длина судов — 200 м, ширина — более 
20 м, вместимость — 66 условных вагонов. То 
есть, отмечает источник 

”
Ъ“, автоматически 

отпадают заводы, которые находятся внутри 
водных путей из-за ограничений по шлюзам.

Решение о заключении контракта будет 
приниматься на основании предложений 
верфей, добавляет собеседник 

”
Ъ“, подтвер-

ждая, что Невский ССЗ может получить заказ. 
Другой источник 

”
Ъ“ на рынке уточнил, что 

сборка паромов будет проходить на воде, две 
части соединят непосредственно на плаву. Это 
непростая технология, но опыт в отрасли есть.

Среди претендентов на заказ назывались 
входящие в ОСК «Янтарь» и Выборгский судо-
строительный завод. Однако сейчас, по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в ОСК, верфи корпорации 

не претендуют на заказ, потенциал загруз-
ки предприятий достаточно высок. Невский 
ССЗ, со своей стороны, уже подавал заявку на 
два парома для линии Ванино—Холмск на Са-
халине. Но тот тендер отменили, а контракт на 
внеконкурсной основе передали Амурскому 
судостроительному заводу ОСК.

• Невский ССЗ расположен в Шлиссельбурге Ле-
нинградской области. 50,01% у Озерной верфи, 
владельцами которой являются Владимир Ка-
сьяненко, Ришат Багаутдинов, Олег Кондрук 

и Константин Бурьянов, еще 47,86% — у за-
регистрированной на Кипре Algador Holdings 
Limited. Актуальных данных о финансовых ре-
зультатах компании нет.
Источник 

”
Ъ“ поясняет, что основная цель 

строительства новых паромов — обеспече-
ние транспортной независимости калинин-
градских производителей, в первую очередь 
речь идет о компаниях «Содружество» и «Ав-
тотор». Из Усть-Луги в Балтийск паромы так-
же будут принимать грузы, основной объем 
по этому направлению — нефтеналивные 
грузы, но есть и сухие, добавляет собеседник 

”
Ъ“. Ранее эксперты в разговоре с 

”
Ъ“ называ-

ли проект стратегическим и отмечали, что 
без господдержки его окупаемости достичь 
невозможно.

Надежда Малышева из PortNews говорит, 
что Невский ССЗ — частная высокотехноло-
гичная верфь, которая уже выполняла слож-
ные заказы по строительству аварийно-спаса-
тельных судов и танкеров для военных, а так-
же сухогрузных судов для «Пола Райз». Свобод-
ные мощности у верфи есть, так что она может 
быть «лояльна по цене для заказчика», кроме 
того, она расположена в глубоководной части 
реки, где нет шлюзов.

Анастасия Веденеева,   
Санкт-Петербург

Corneliani примерил новый корнер
Вместо Bosco бренд в России будет развивать Mercury
Итальянский мужской бренд одежды 
Corneliani прекратил партнерство с 
группой Bosco di Ciliegi Михаила Кусни-
ровича, закрыв бутик в ГУМе. Дальней-
шим развитием бренда в России будет 
заниматься холдинг Mercury. Corneliani 
уже открыла свой корнер в ЦУМе и пла-
нирует запуск еще нескольких точек в 
Москве и Санкт-Петербурге. 

О том, что бренд Corneliani сменил парт-
нера в России, 

”
Ъ“ рассказал источник на 

рынке. Вместо Bosco di Cillegi им стал хол-
динг Mercury. В Bosco подтвердили заверше-
ние сотрудничества с Corneliani, не предоста-
вив других комментариев. По словам источ-
ника, у итальянского бренда мужской оде-
жды был пятилетний контракт с Bosco, ко-
торый было решено не продлевать. Бутик 
Corneliani в ГУМе (один из основных активов 

Bosco) уже закрыт, добавил собеседник 
”
Ъ“. В 

Москве корнер Corneliani сейчас есть также в 
ТД Salita — давнем партнере бренда.

В пресс-службе Mercury рассказали, что 
несколько недель назад корнер Corneliani 
открылся в ЦУМе (управляется Mercury). Он 
располагается на площади 130 кв. м, разде-
ленной на зоны основной и повседневной 
линий одежды и аксессуаров. Это первый 
этап сотрудничества с итальянским брен-
дом, отметили в Mercury. В рамках контракта 
в ближайшее время также запланировано от-
крытие бутика площадью 190 кв. м в Crocus 
City Mall, где у Corneliani раньше был мага-
зин, управляемый Bosco. Кроме этого, до кон-
ца 2017 года бренд будет представлен в муль-
тизоне в ДЛТ в Санкт-Петербурге. По словам 
директора по международным продажам 
Corneliani Кристино Корнелиани, за счет но-

вого партера бренд рассчитывает расширить 
свое влияние на российском рынке. 

• Mercury — крупнейший в России оператор 
люксовых товаров, в его состав, по собствен-
ным данным, входит более 100 магазинов оде-
жды, часов и ювелирных украшений. Холдинг 
также является дистрибутором Bentley, 
Ferrari и Harley Davidson. Помимо ЦУМа и 
ДЛТ управляет комплексом Barvikha Luxury 
Village, включающим отель, спа-комплекс, 
концертный зал и рестораны. 

• Bosco di Ciliegi включает более 200 моно-
брендовых магазинов и управляет торговы-
ми центрами в Москве (ГУМ, Петровский и 
Смоленский пассажи), а также в Санкт-Пе-
тербурге, Самаре, Сочи и Екатеринбурге. 
На официальном сайте Corneliani указа-

но, что продукция бренда представлена в де-
вяти городах России: кроме Москвы и Санкт-

Петербурга это Казань, Краснодар, Нижний 
Новгород, Омск, Тольятти, Уфа и Владикав-
каз. В агентстве R.S.V.P., представляющем ин-
тересы Corneliani в России, вчера не смогли 
оперативно представить комментарии. 

Переход Corneliani от Bosco к Mercury, по 
мнению гендиректора «Infoline-Аналити-
ки» Михаила Бурмистрова, может быть свя-
зан с разными темпами развития россий-
ских компаний. «В прошлом году выручка 
Mercury выросла более чем на 25%, превысив 
35 млрд руб. без НДС. Это в 2,3 раза превосхо-
дит аналогичный показатель Bosco, выручка 
которого стагнирует»,— говорит господин 
Бурмистров. Согласно его оценке, открытие 
одного корнера Corneliani может стоить до 
20 млн руб. В Mercury размер инвестиций в 
развитие Corneliani не раскрывают.

Мария Котова

Акционерные общества с госу-
частием в скором времени мо-
гут получить новые рекомен-
дации по выплате дивидендов. 
Сейчас они едины для всех об-
ществ, но по предложению экс-
пертов подходы будут разли-
чаться для компаний с разным 
дивидендным потенциалом. 
Однако участникам совещания 
в Росимуществе пока не уда-
лось договориться о фиксации 
размера дивидендных выплат 
(сейчас 50% от чистой прибы-
ли) в документе.

Государство может изменить 
подходы к дивидендным полити-
кам компаний, в которых оно явля-
ется акционером. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, этот вопрос обсуждался во 

вторник на совместном заседании 
двух комитетов экспертно-консуль-
тационного совета (ЭКС) при Роси-
муществе — Комитета по крупней-
шим компаниям и Комитета по 
корпоративному управлению. Бы-
ло принято решение разработать в 
трехмесячный срок предложения 
по изменению Методических реко-
мендаций Росимущества по разра-
ботке дивидендных политик в ак-
ционерных обществах.

Текущая редакция рекоменда-
ций вышла в декабре 2014 года. И 
сейчас для всех 900 обществ, в кото-
рых государство является акционе-
ром, они едины. Теперь предлагает-
ся разделить общества на три кате-
гории, рекомендации для которых 
будут различаться. «Предполагает-
ся, что рекомендации для первой 
группы — компаний из списка 91-
Р, находящихся в премиальном ли-
стинге Московской биржи (круп-
нейших публичных компаний, та-
ких как АЛРОСА, 

”
Аэрофлот“, ВТБ, 

”
Газпром“ и т. п.), будут отличаться 

от рекомендаций для компаний, в 
которых государство владеет паке-
тами меньше контрольных. Отдель-
ную группу составят малые обще-
ства, приносящие минимальные 
прибыли или же балансирующие 
на грани банкротства»,— пояснил 
председатель Комитета по корпора-
тивному управлению ЭКС Росиму-
щества Алексей Германович. (Спи-
сок 91-Р содержит перечень акци-
онерных обществ, в которых госу-
дарство реализует свое специаль-
ное право на участие в управлении.) 

Для третьей группы компаний 
(к ним могут быть отнесены много-
численные дорожно-эксплуатаци-
онные предприятия, типографии, 
некоторые сельскохозяйственные 
предприятия и т. п.) рекомендации 
планируется оставить прежними, 
оставляя обществам ориентир в 

случае, если их прибыль позволяет 
выплачивать дивиденды. Для вто-
рой группы компаний (так называ-
емых пакетников) будет выпущена 
отдельная редакция. «Нужно учиты-
вать, что такие компании обеспечи-
вают минимальную долю для бюд-
жета в общем дивидендном пото-
ке. Но и здесь есть механизмы. На-
пример, работа через представите-
лей советов директоров, если пакет 
позволяет его избрать»,— говорит 
исполнительный директор Ассоци-
ации профессиональных инвесто-
ров Александр Шевчук.

Для первой категории предлага-
лось закрепить в документе мини-
мальный рекомендованный уро-
вень выплаты дивидендов — 50% 
от чистой прибыли. Однако, по сло-
вам одного из участников заседа-
ния, договориться по этому вопросу 

пока не удалось. «Но такое указание 
минимизирует дискуссии, которые 
третий год возникают накануне вы-
хода постановлений правительст-
ва, устанавливающих уровень ди-
видендных выплат. И приучает к 
культуре таких выплат»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“. По словам господи-

на Шевчука, по расчетам, сделан-
ным Ассоциацией профессиональ-
ных инвесторов в апреле 2017 года, 
листингованные компании из спи-
ска 91-Р могли заплатить дивиден-
ды исходя из уровня не менее 50% 
по МСФО без ущерба по денежно-
му потоку и заметного увеличения 
долговой нагрузки. Однако, судя 
по практике прошлых лет, с такой 
оценкой согласны далеко не все. 
Так, о своей неготовности выплачи-
вать дивиденды в определенном го-
сударством объеме неоднократно 

заявляли «Газпром», ОЗК и ряд дру-
гих компаний с госучастием.

По словам господина Германо-
вича, проект правок будет разра-
батываться в координации с Мос-
ковской биржей, что подтвердили 
в пресс-службе торговой площад-
ки. Сейчас необходимость иметь ут-
вержденные советом директоров 
дивидендные политики записана 
в правилах листинга, однако жест-
ких требований нет. «Самая распро-
страненная претензия инвесторов 
к дивидендным политикам — это 
отсутствие четко заданного уров-
ня выплат. Как, например, недавно 
принятая в ОГК-2 — от нуля до 100%. 
Однако какие-то ориентиры payout 
большинство компаний уже дают, а 
госкомпании — почти все»,— отме-
чает начальник управления анали-
тических исследований УК «Урал-
сиб» Александр Головцов. По сло-
вам директора Prosperity Capital 
Management Александра Браниса, 
ряд компаний могут придерживать-
ся излишне консервативной поли-
тики — в течение какого-то време-
ни направлять деньги не на диви-
денды, а на погашение всех своих 
долгов, хотя можно оставлять долги 
на балансе и платить дивиденды. 
«Или же — на примере 

”
Газпрома“ 

— мы видим такую ситуацию, когда 
дивиденды компании не соответст-
вуют требованию о направлении 
половины прибыли акционерам, 
а деньги в компании тратятся не-
эффективно»,— говорит он. На Мо-
сковской бирже рассчитывают, что 
следование рекомендациям биржи 
«будет способствовать повышению 
качества корпоративного управле-
ния эмитентов, прозрачности и ин-
вестиционной привлекательности 
российского фондового рынка».

Мария Сарычева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20310,46 (+11,08)
РТС 1122,43 (+13,72)
FTSE 100 7271,95 (−3,3)

DAX 30 12569,17 (+7,38)
DJIA* 22390,49 (+19,69)
NASDAQ Composite* 6448,66 (−12,66)

*На 19:17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.09.17
Австралийский доллар 46,7241
Английский фунт 78,5555
Белорусский рубль** 29,9634
Датская крона* 93,7746

Доллар США 58,1290
Евро 69,7664
Индийская рупия*** 90,3536
Казахский тенге*** 17,0115

Канадский доллар 47,3672
Китайский юань* 88,4118
Норвежская крона* 74,4843
СДР 82,7338

Сингапурский доллар 43,2250
Новая турецкая лира 16,6774
Украинская гривна* 22,1909
Шведская крона* 73,1173

Швейцарский франк 60,5258
Японская иена*** 52,1734
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Отношение к роли госбанков пере-
менчиво, в период кризисов — они 
надежда и опора всего сектора, запаса-
ют жирок, отбирая сливки у частных 
игроков. По мере стабилизации ситуа-
ции частные банки, а вместе с ними и 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) вспоминают о конкуренции 
и взывают к совести госбанкиров и ре-
гулятору, но без особого успеха.

А сейчас ситуация сложилась и во-
все нестандартная. Крупные частные 
банки один за другим превращаются 
в государственные. Запустил процесс 
новый механизм санации через фонд 
консолидации банковского секто-
ра, при котором собственником про-
блемных банков становится ЦБ. При 
этом если раньше санация была пят-
ном на репутации банка, сейчас рас-
клад другой. Представители банков, 
попавших в фонд, гордо именуют се-
бя госбанкирами, подчеркивая свой 
особый статус.

На данный момент в процессе та-
кого превращения находится один 
из крупнейших частных банков «От-
крытие». Вчера о намерении последо-
вать его примеру объявил чуть менее 

крупный, но весомый игрок из топ-
20 — Бинбанк. Таким образом, фонд, 
существующий всего несколько ме-
сяцев, уже стал популярным инстру-
ментом.

О тотальной консолидации бан-
ков в руках государства уже не сказал 
только ленивый аналитик, так что в 
ФАС были вынуждены обратить вни-
мание на проблему снижения конку-
ренции и ограничения госдоли в сек-
торе. Она нарастает, в том числе по-
сле отзыва лицензий у кредитных ор-
ганизаций, признал вчера замглавы 
ФАС Андрей Кашеваров. «Этот про-
цесс хотя бы нужно останавливать на 
уровне M&A, слияний и приобрете-
ний,— добавил он.— ФАС в ближай-
шее время направит в ЦБ ряд предло-
жений для улучшения конкуренции 
в банковском секторе, в частности 
по запрету для госбанков (с долей го-
сударства более 50%.— 

”
Ъ“) покупки 

других банковских активов».
Идея, конечно, радикальная, но 

иначе ограничить долю государст-
ва в секторе и предотвратить нару-
шение конкуренции затруднитель-
но, если не сказать невозможно, уве-
рены в ФАС. «Калькуляция этой доли 
мало администрируема, считать до-
лю государства в банковской системе 
— непростая история при той отчет-
ности, которая сейчас существует»,— 
пояснил господин Кашеваров. При 
этом запрет на приобретение банков-
ских активов, по его мнению, эффек-
тивный путь.

Убедительно, хотя сомнительно, 
чтобы идею поддержал ЦБ. По версии 
регулятора, собирая частные банки в 
фонд консолидации, он намерен их 
оздоровить и продать. Но первые же 
клиенты фонда настолько велики, что 
купить их будет под силу практически 
только госбанкам или иностранным 
инвесторам, которых на российском 
банковском рынке теперь почти не 
наблюдается. Так что новые госбанки, 
с высокой долей вероятности, придет-
ся продавать старым госбанкам.

правила  
игры

В условиях, когда 
 крупные частные  банки 
с  помощью ЦБ элегант-
но превращаются  
в госбанки, в ФАС 
вспомнили о конкурен-
ции в банковском секто-
ре и лоббируют запрет 
на M&A для  госигроков

с государством  
на банковском рынке изучает 
руководитель отдела финансов

Ксения Дементьева

Дивиденды делят по классам
В рекомендации по выплатам госкомпаний внесут изменения

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 21 сентября 2017 №175   l   Коммерсантъ
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Беспокойство о своей репутации 
заставляет банки крайне тща-
тельно отбирать коллекторов, ко-
торым они передают свои долги. 
Одним из требований в послед-
нее время стало отсутствие у по-
тенциального покупателя так на-
зываемых хард-жалоб в статисти-
ке Национальной ассоциации 
профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА). Однако 
эксперты отмечают, что это несет 
в себе ряд рисков и требует серь-
езной проработки.

Первым, кто стал включать отсутст-
вие хард-жалоб (на грубое обращение, 
угрозы жизни и здоровью, порчу иму-
щества и т. д.) как критерий отбора, 
стал Почта-банк. В группе ВТБ (куда 
входит Почта-банк) пояснили, что 
банк включил это одним из критериев 
в закупочную процедуру коллектор-
ских услуг, поскольку для него важна 
репутация компании, с которой за-
ключается договор. «В том числе это 
помогло банку выбрать оптимального 
подрядчика»,— подчеркнули в пресс-
службе. Введение такой опции в тен-
дерную документацию рассматрива-
ют в Сбербанке. «Основное — это кор-
ректное применение такого крите-
рия»,— уточнили в банке. Оценивают 
такую возможность и в ОТП-банке, 
подтвердили там. Впрочем, уже сей-
час банки в процессе работы отслежи-
вают количество жалоб на коллектор-
ские агентства. «Если жалобы начина-
ют систематически появляться, банк 
может приостановить передачу дол-
гов коллектору или, как крайняя ме-
ра, отозвать портфель и прекратить со-
трудничество с агентством»,— указы-

вает директор департамента по работе 
с просроченной задолженностью 
ОТП-банка Максим Быков.

Статистика подобных жалоб неу-
тешительна: за восемь месяцев 2017 
года в НАПКА поступило 3,3 тыс. об-
ращений граждан на банки, МФО и 
коллекторские агентства. Из всех об-
ращений 11% — 360 штук — составля-
ют хард-жалобы, на долю нечленов 
НАПКА приходится около 75% таких 
жалоб.

Участники рынка считают, что этот 
критерий может повысить качество 
взаимодействия. «Сейчас банки не 
имеют возможности проверить кор-
ректность работы коллекторского 
агентства, ведь объективного крите-
рия нет,— говорит гендиректор Агент-
ства судебного взыскания Максим Бо-
гомолов.— Если механизм оценки 
хард-жалоб будет понятен, это пози-
тивно скажется на рынке». По мнению 
управляющего партнера компании 
«Юрпартнеръ» Антона Толмачева, ста-
тистика от НАПКА имеет больший 
практичный вес, чем общий срез све-
дений о работе Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) в отноше-
нии взыскателей. «Представление о 
репутации коллекторов отчасти га-
рантирует сохранение репутации в 
глазах его клиентов»,— отмечает он.

Однако у такого подхода есть и су-
щественные риски, предупреждают 
эксперты. «Стоит тщательно следить, 
чтобы данный фактор не стал меха-
низмом недобросовестной конку-
ренции»,— считает Максим Богомо-
лов. Рост требований к коллекторам 
сузит количество агентств, которые 
реально будут подходить банкам за 

счет чистоты репутации, что может 
привести к снижению конкуренции, 
согласен господин Толмачев. Призна-
ют это и в НАПКА. «Почта-банк выста-
вил требование — нулевое количест-
во хард-жалоб, между тем единичные 
случаи таких жалоб могут быть почти 
у любой компании»,— поясняет ди-
ректор НАПКА Борис Воронин. По 
его мнению, возможно, стоит рассма-
тривать этот показатель в динамике 
за определенный период или обозна-
чать максимально допустимое коли-
чество жалоб.

В ассоциации признают, что тендер 
Почта-банка стал стимулом, чтобы пе-
ресмотреть процедуры работы с хард-
жалобами, для того чтобы сделать от-
несение жалоб к хард-категории более 
обоснованным и точным. «Подтвер-
дить достоверность жалобы бывает 
сложно даже для госорганов, всегда 
есть возможность как для манипули-
рования со стороны должника, так и 
для нарушений со стороны компа-
нии»,— признает господин Воронин. 
Впрочем, по мнению совладельца 
агентства «Эверест» Дмитрия Черны-
шова, стоит руководствоваться офи-
циальными судебными актами, всту-
пившими в законную силу. «Это един-
ственный легитимный источник, под-
крепленный госгарантиями в виде от-
лаженной судебной системы и меха-
низма принятия независимого реше-
ния»,— уверен он. Во время тендера 
Почта-банка показатели НАПКА силь-
но отличались от показателей регуля-
тора, что создало необоснованное пре-
имущество ряду агентств и исказило 
реальную картину, заключает он.

Светлана Самусева

Банки разжалуют 
коллекторов
Наличие серьезных жалоб будет учитываться в тендерах

Она требовала согласовать план 
докапитализации, предоставить по-
ручительства и гарантии по проблем-
ным активам (кредиты более чем на 
600 млрд руб.), переданным в саниру-
емый лично Микаилом Шишхано-
вым Рост-банк.

Однако господин Гуцериев не хо-
чет отвечать своими активами за ре-
шения, принятые до того, как он вер-
нулся к управлению банком в 2017 го-
ду, подчеркивают источники 

”
Ъ“. По 

их информации, бизнесмены при-
держиваются позиции, что активы 
каждого из них — личная собствен-
ность, в частности, банк — это сфера 
ответственности господина Шишха-
нова. По словам собеседников, близ-
ких к Михаилу Гуцериеву (основной 
актив — «Русснефть»), то, что он попы-
тался помочь спасти банк, не означает 
личных обязательств. 

В собственности семьи Гуцерие-
вых-Шишхановых группа «Сафмар» 
— крупнейший игрок на российском 
розничном рынке техники и бытовой 
электроники (владеет «Техносилой», 
57,68% «М Видео» и 100% «Эльдорадо»). 
В «Сафмар» входят также нефтяные и 
девелоперские активы. В портфеле 
группы 278 тыс. кв. м торговой недви-
жимости, 953 тыс. кв. м офисов, 
1,9 млн кв. м складов и гостиницы на 
2,7 тыс. номеров. Но какие из этих ак-
тивов Микаил Шишханов сможет ис-
пользовать для спасения Бинбанка в 
отсутствие поддержки Михаила Гуце-
риева — неизвестно. 

Пока представители всех структур 
группы в один голос заявляют, что 
проблемы Бинбанка их не касаются. 
Об этом заявили в девелоперских 
«Интеко» и А101, добавив, что не кре-
дитовались в банке и не зависят от не-
го финансово. «Инвестиции и разви-
тие идут в соответствии с планами»,— 
заверили в «М.Видео», отметив, что 

компания работает без долга. «Сокра-
щения инвестиций не планирует-
ся»,— подтвердили в «Эльдорадо».

Однако времени на дискуссии у 
владельцев Бинбанка уже не оста-
лось — вкладчики стали активно 
изымать сбережения и жаловались 
на нехватку наличных в офисах. В 
сентябре у банка возникли пробле-
мы с проведением платежей, хотя 
они не афишировались, указывает 
один из источников 

”
Ъ“. «Именно си-

туация с разрывом ликвидности и 
неисполнение обязательств застави-
ли регулятора ускорить развязку,— 
говорит другой собеседник 

”
Ъ“.— 

Если бы возникла 
”
картотека“ (отказ 

в проведении платежей), при сроке 
14 дней регулятору пришлось бы по 
закону отозвать лицензию».

Каким бы ни было решение ЦБ в 
отношении Бинбанка, происходящее 
полностью укладывается в нашумев-
ший прогноз аналитика «Альфа-капи-
тала» Сергея Гаврилова. В августе в 
письме клиентам он сообщил, что в 
отношении четырех крупных банков 
— «ФК Открытие», Бинбанка, Пром-
связьбанка (ПСБ) и Московского кре-
дитного банка (МКБ) регулятором мо-
гут быть приняты решения уже этой 
осенью (см. 

”
Ъ“ от 17 августа). Тогда 

все стороны эту информацию катего-
рически опровергали, однако про-
гноз аналитика начал сбывать быстро 
и с пугающей точностью.

Сейчас два участника прогноза 
продолжают настаивать на отсутст-
вии проблем. «Буфер ликвидности у 
банка составляет 254 млрд руб.— мак-
симальный за последние 45 дней,— 
сообщили в пресс-службе ПСБ.— 
Банк не ведет переговоры с ЦБ каса-
тельно Фонда консолидации, норма-
тивы достаточности капитала выпол-
няются с запасом». Но ряд источников 

”
Ъ“, близких к регулятору и банку, ут-

верждают, что его ключевые собствен-
ники Алексей и Дмитрий Ананьевы 

также неофициально обсуждают с ЦБ 
дальнейшую судьбу ПСБ и других сво-
их профильных активов — банка 
«Возрождение» и Автовазбанка.

«В том числе речь идет и о возмож-
ности их передачи в Фонд консолида-
ции из-за опасений резкого оттока 
ликвидности на фоне последних со-
бытий»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с деталями переговоров. 
По словам другого источника 

”
Ъ“, у 

ПСБ есть потребность в капитале для 
доформирования резервов по ряду 
проблемных активов. «Fitch не рей-
тингует ПСБ, но, судя по МСФО, у не-
го исторически низкий уровень по-
крытия резервами обесцененных 
кредитов и при этом лишь неболь-
шой запас по капиталу,— отмечает 
аналитик Fitch ratings Александр Да-
нилов.— Риски также могут быть в 
связи с санацией Автовазбанка, кото-
рому ПСБ предоставил межбанков-
ских кредитов больше чем на 200 мл-
рд руб., что вдвое превышает капи-
тал самого банка».

Предправления МКБ Владимир 
Чубарь заверил 

”
Ъ“, что ситуация в 

банке стабильная: «Мы не обращали 
в Фонд консолидации и не планиру-
ем». «Это во многом связано с поддер-
жкой 

”
Роснефти“, на которую прихо-

дится более 15% ресурсной базы бан-
ка,— говорит один из источников 

”
Ъ“.— Фактически 

”
Роснефть“ финан-

сирует многие сделки банка, в част-
ности, недавнее приобретение у ак-
ционеров банка 

”
ФК Открытие“ ком-

пании Otkritie Capital». Неделю назад 
ЦБ включил МКБ в список системно 
значимых банков, тогда как сопоста-
вимый с ним по размерам Бинбанк 
туда не вошел.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева,  
Виталий Гайдаев,  
Ольга Мордюшенко,  
Екатерина Геращенко,  
Олег Трутнев

Уставшие собственники 
потянулись в ЦБ
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Подконтрольную основателю 
«Дон-строя» Максиму Блажко 
компанию «Нордстар тауэр» при-
знали банкротом. Принадлежа-
щий ей одноименный бизнес-
центр на Беговой улице в Москве 
теперь могут продать в рамках 
конкурсного производства. 
Но требования кредиторов бо-
лее чем в 1,5 раза выше стоимо-
сти актива.

Арбитражный суд Москвы признал 
ООО «Нордстар тауэр» банкротом, от-
крыв в отношении его конкурсное 
производство сроком на шесть меся-
цев, рассказала 

”
Ъ“ арбитражный 

управляющий проекта Светлана Агли-
нишкине. По ее словам, пока в реестр 
включены требования 12 кредиторов 
на сумму 43,4 млрд руб.: «Инвентари-
зация имущества и обязательств ком-
пании еще не была проведена». Пред-
ставитель основного владельца «Норд-
стар тауэр» Максима Блажко от ком-
ментариев отказался.

«Нордстар тауэр» владеет бизнес-
центром Nordstar Tower (147,8 тыс. кв. 
м) на Беговой улице в Москве. В 2015 
году это здание стало предметом кон-
фликта между бизнесменом и структу-
рами «Роснефти». Основной аренда-
тор здания, занимавшая 37,7 тыс. кв. м 
«дочка» госкомпании ТНК-ВР, не смо-
гла договориться с собственником об 
изменении условий договора. Знако-
мый с конфликтом собеседник 

”
Ъ“ 

рассказывал, что компания рассчиты-
вала перевести расчет в рубли. «Норд-
стар тауэр» не пошла на уступки, со-
славшись на долларовый долг перед 

Сбербанком. Залогом по кредиту вы-
ступал сам бизнес-центр. В декабре 
2015 года долги господина Блажко в 
Сбербанке перешли кипрской «Ривер-
стреч Трейдинг энд Инвестментс Лтд», 
которая, по сведениям собеседников 

”
Ъ“, действует в интересах «Роснефти». 

Там на запрос 
”
Ъ“ не ответили. 

Иск о банкротстве «Нордстар тауэр» 
подала супруга Максима Блажко Яни-
на Гребенщикова в октябре 2016 года. 
Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

разбирательства, рассказывает, что се-
мья господина Блажко хотела сама 
провести процедуру банкротства, рас-
считывая сохранить контроль над 
Nordstar Tower: «Но в какой-то момент 
инициатива перешла к 

”
Риверстреч“, 

ставшей основным кредитором ком-
пании». Максим Блажко уверял, что 
госпожа Гребенщикова действует 
только в своих интересах. 

Сумма требований «Риверстреч», 
как следует из материалов суда, состав-
ляет 29 млрд руб. Требования Янины 
Гребенщиковой оцениваются в 
3,83 млрд руб., принадлежащего ей 
ООО «Горн» — в 19,45 млн руб., 
«Роснефти» — в 2,25 млрд руб., банка 
ФК «Открытие» — 1,05 млрд руб., 
ИФНС №29 — 430,53  млн руб. Еще 
4,47 млрд руб. с «Нордстар тауэр» хочет 
получить кипрская «Лафиттен компа-
ни Лтд». Ранее она была учредителем 
ООО «Мультисервис», которое сейчас 
контролируется Ольгой Блажко (мать 
господина Блажко), сумма требова-
ний ее же ООО «Альфагрант» — 
207,49 млн руб. На 158,56 млн руб. зая-
вило требования ООО «Лафит99» и на 

916 тыс. руб.— АО «Щука» Максима 
Блажко. Требования Юрия Генбачева 
(его источник 

”
Ъ“ называет другом ма-

тери госпожи Гребенщиковой) состав-
ляют 33,27 млн руб. Еще на 708,3 млн 
руб. претендует Михаил Воловик.

Рыночную стоимость Nordstar 
Tower управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский оце-
нивает в 25 млрд руб. По его мнению, 
объект может генерировать в год 
2–2,5 млрд руб. арендного дохода. У за-
мдиректора отдела рынков капитала 
и инвестиций CBRE Дениса Платова 
другая оценка: объект может прино-
сить 2–2,2 млрд руб. в год, стоя 19–
22 млрд руб. 

Юрист адвокатского бюро А2 Мак-
сим Сафиулин считает, что в случае 
«Нордстар тауэр» обжаловать реше-
ние суда первой инстанции имеет 
смысл только для затягивания сроков 
конкурсного производства. Партнер 
DS Law Мария Калинина добавляет, 
что на текущей стадии «Нордстар тау-
эр» может также договориться со все-
ми кредиторами и заключить миро-
вое соглашение. Партнер юридиче-
ского бюро «Падва и Эпштейн» Павел 
Герасимов добавляет, что конкурсное 
производство может продлеваться не-
ограниченное количество раз, но не 
более чем на аналогичный срок. «В 
рамках процедуры можно оспари-
вать вывод активов, признавать сдел-
ки недействительными, взыскивать 
задолженность и убытки, привлекать 
к субсидиарной ответственности»,— 
объясняет он. 

Александра Мерцалова

Максим Блажко  
отдалился от Nordstar 
Оператор бизнес-центра стал банкротом

Его поздравляет председатель Совета федерации Вален-
тина Матвиенко:
— Уважаемый Андрей Леонидович! Сердечно поздрав-
ляю с днем рождения! Знаю Вас много лет как успешного 
самодостаточного человека, высочайшего профессиона-
ла, не перестаю удивляться Вашей неуемной энергии, де-
ятельной активности и тому, как Вас на все хватает. Ваше 
имя уже вошло в историю становления и развития бан-
ковского дела в современной России. Возглавляемый Ва-
ми на протяжении многих лет ВТБ стал символом ста-
бильности, надежности, социальной ориентированно-
сти, а Вы сами — олицетворением российского делового 
сообщества, работающего всецело на благо Отечества. 

В непростые времена Вы стали надежным партнером 
Санкт-Петербурга. Благодаря участию ВТБ удалось реали-
зовать важнейшие инфраструктурные проекты — новый 
аэропорт, Западный скоростной диаметр и другие. Без 
них уже невозможно представить жизнь Северной столи-
цы. Вам есть чем гордиться. Нельзя не отметить и то ог-
ромное внимание, какое ВТБ, Вы лично уделяете благот-
ворительной деятельности, поддержке культуры, соци-
альных и общественно полезных инициатив. Уверена, 
что Вы вынашиваете новые масштабные планы и многое 
еще хотите сделать. От всей души желаю успехов во всех 
начинаниях! Здоровья Вам и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
президенту — председателю правления банка ВТБ
Андрею Костину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, комитет Госду-

мы по транспорту одобрил по-
правки к уставу железнодорож-
ного транспорта, которые, как 
считают на рынке, могут создать 
дополнительный источник до-
ходов для ОАО РЖД. Речь идет 
о том, что операторы должны 
 будут отдельно оплачивать от-
цепку и транспортировку ваго-
нов в ремонт. Операторы опаса-
ются, что ОАО РЖД, которое са-
мо  принимает решение об от-
цепке и  решает, кто виноват, 
 будет перекладывать все расхо-
ды на владельцев вагонов.

19 сентября комитет Госдумы по 
транспорту рассмотрел проект по-
правок к уставу железнодорожного 
транспорта, изменяющие правила 
текущих отцепочных ремонтов (ТОР, 
ремонты, которые проводятся при 
обнаружении небольших неисправ-
ностей вагонов). Проект рекомендо-
ван к рассмотрению в первом чте-
нии, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с итогами заседания, и подтвер-
дил представитель комитета (доклад-
чиком был замглавы Минтранса Сер-
гей Аристов. Цель поправок, следует 
из пояснительной записки,— создать 
правовые основания для компенса-
ции затрат перевозчика (то есть ОАО 
РЖД) при отцепке в ТОР по причи-
нам, от него не зависящим.

Сейчас растут расходы перевозчи-
ка на операции по отцепке и прицеп-
ке к поездам неисправных вагонов, а 
также на груженый пробег вагонов, 
следующих в ТОР, объясняется в за-
писке, и поправки позволят принять 
нормативный акт об их компенса-

ции. В ОАО РЖД 
”
Ъ“ заявили, что из-

менения «направлены на уточнение 
порядка проведения операций с неи-
справными вагонами».

Постоянный рост числа ТОР со-
кращает доступный для погрузки 
парк и давно беспокоит железнодо-
рожных операторов. По данным 
ИПЕМ, в 2016 году отцепки по срав-
нению с 2013 годом выросли на 
22,5%, до 1,37 млн вагонов (2,6 ваго-
на в минуту). Как говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли, странно, что в 2013 го-

ду при старом парке было 0,89 отце-
пок на вагон в год, а сегодня сред-
ний возраст вагона снижен до 6,5 го-
да, но число отцепок достигло 1,17.

По оценке главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, цена 
ТОР типа ТР-2 в 2017 году выросла 
более чем на 10%, до 23,5–25 тыс. 
руб. на вагон. На этом рынке, гово-
рит он, происходит «условная» либе-
рализация: доля вагоноремонтного 
комплекса ОАО РЖД немного сокра-
щается (по итогам первого полуго-
дия 86%), однако в пользу привати-
зируемых компаний ОАО РЖД (ВРК-
1–3), которые частники теснят с 
рынка капремонтов.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли объясня-

ет, что если ОАО РЖД принимает ва-
гон к перевозке, то он в нормальном 
состоянии, на ходу. При поломке по 
операционным причинам или по 
вине владельца вагона его отцепля-
ют, отвозят в ремонтное депо ОАО 
РЖД, чинят и отправляют дальше, 
ответственность за вагон в это время 
у перевозчика. Как поясняет собе-
седник 

”
Ъ“, расходы идут как на ре-

монт, так и на работу локомотива и 

стоянку на путях. Когда у ОАО РЖД 
был свой парк, расходы включались 
в тариф, но сейчас невозможно ска-
зать, что учтено в тарифе монопо-
лии, а что — в вагонной составляю-
щей (расходы владельцев вагонов). 
При этом и определение причины 
отцепки, и ремонт осуществляет 
ОАО РЖД, независимого аудита нет. 
Операторы опасаются, говорит 
источник 

”
Ъ“, что ОАО РЖД будет 

постоянно признавать, что в отцеп-
ке виноват владелец вагона, и возла-
гать на него все затраты. ОАО РЖД 
призывает операторов присутство-
вать при отцепке, но при этом в день 
отцепляется 12 тыс. вагонов.

«Это попытка внести в систему та-
рификации ОАО РЖД якобы новые 
услуги, связанные с отцепкой, пода-
чей локомотива и доставкой вагона 
в депо, но они до этого были предус-
мотрены тарифом,— считает другой 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли.— Оплату 

предлагается возложить на владель-
цев вагонов». Это далеко от рыноч-
ного регулирования, говорит он: по-
хоже, дополнительно к повышению 
тарифов в 2018 году и попыткам 
снизить штрафы за просроченную 
доставку в ОАО РЖД хотят оптими-
зировать свои издержки за счет опе-
раторов. Другой источник 

”
Ъ“ заме-

тил, что наибольший протест по-
правки вызывают у операторов ста-
рых вагонов. Он отмечает, что для 
ОАО РЖД затраты на операции в 
рамках ТОР некомпенсируемые, но 
закладывать их в тариф несправед-
ливо по отношению к операторам с 
новым парком.

Наталья Скорлыгина

Для ОАО РЖД 
придумывают новый тариф
Владельцы вагонов опасаются роста своих расходов

Это может быть в ЗСП «Тюмень» и 
«Урал», полагает господин Королев. 
Только затем может быть принято ре-
шение ФАС.

Uniper возникла в 2016 году, когда 
E.On выделил в нее активы традици-
онной энергетики (ТЭС и АЭС), оста-
вив себе зеленую энергетику и сети. 
Наталья Порохова из АКРА замечает, 
что сделка E.On с Fortum может стать 
«первым примером, когда один из ми-
ровых лидеров отрасли откажется от 
традиционной энергетики в принци-
пе». Между тем Uniper — один из трех 
иностранных инвесторов, покупав-
ших генерацию при реформе РАО 
ЕЭС, ей принадлежат 83,7% ПАО 
«Юнипро» (бывшая ОГК-4), владеюще-
го 11,2 ГВт ГРЭС (см. карту). У Fortum 
ПАО «Фортум» (экс-ТГК-10, 4,5 ГВт) и 
29,5% акций ТГК-1 (ТЭС и ГЭС на Севе-
ро-Западе РФ). Fortum планирует с 
«Роснано» инвестировать в ветропар-
ки в РФ (до 1 ГВт).

Кроме того, Uniper участвует в фи-
нансировании газопровода «Газпро-
ма» Nord Stream-2, на который вместе 
с еще четырьмя европейскими ком-
паниями выделит до €950 млн. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“ в «Газпро-

ме», смена основного акционера 
Uniper не повлияет на проект, так как 
соглашения подписаны, и Fortum 
придется выполнять обязательства. 
То, что компанию контролирует фин-
ское правительство, также не должно 
помешать: Хельсинки лоялен к Nord 
Stream-2. По словам гендиректора 
Fortum Пекки Лундмарка, с властями 
Финляндии сделка не обсуждалась.

Основной риск «Юнипро» связан с 
ремонтом сгоревшего в феврале 2016 
года блока на Березовской ГРЭС. В ре-
монт вложено 11 млрд руб., нужно 
еще 28 млрд руб., есть риск роста сме-
ты еще на 5 млрд руб. Но получение 
Fortum контроля над Uniper изменит 
расстановку сил на энергорынке РФ: 
финны соберут около 15,7 ГВт, что вы-
водит их на первое место из ино-

странных инвесторов (у Enel 9,4 ГВт). 
Наталья Порохова из АКРА отмечает, 
что доля «Юнипро» и «Фортум» в РФ по 
выработке составит 8% (в 2016 году 
около 80 млрд кВт•ч).

Вчера Пекка Лундмарк заявил, что 
компания видит «возможности для 
операционного сотрудничества» с ак-
тивами Uniper в РФ, и Fortum уже 
предлагал это Uniper, но менеджмент 
компании отказался. Вчера гендирек-
тор Uniper Клаус Шефер заявил, что 
«это одностороннее предложение 
(Fortum.— 

”
Ъ“) явно не соответствует 

стратегии Uniper». Он отметил, что 
сейчас менеджмент не обсуждает эту 
сделку. «Если и когда это будет умест-
но, наблюдательный совет и правле-

ние Uniper оценят любые конкрет-
ные предложения в интересах компа-
нии и всех ее акционеров»,— под-
черкнул господин Шефер.

Пекка Лундмарк не ответил на во-
прос, собирается ли Fortum продать 
какие-либо активы Uniper в РФ, под-
черкнув, что пока обсуждается толь-
ко покупка доли E.On — финансовая 
инвестиция, «а не поглощение». Гла-
ва Fortum не стал уточнять, является 
ли отрицательное отношение менед-
жмента Uniper к сделке главным пре-
пятствием, заметив, что финская 
компания считает свое предложение 
хорошим.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

«Северный поток»  
может завернуть в Финляндию

Из них 81 нарушение со стороны 
«МегаФона», 32 — «Вымпелкома», 16 
— МТС и 10 — Tele2. При этом все 
операторы, за исключением «Вым-
пелкома», сократили число наруше-
ний по сравнению с показателями 
прошлого года, когда зафиксирова-
но 146 случаев. В 2016 году у «Вым-
пелкома» было зафиксировано 23 на-
рушения. В целях улучшения качест-
ва связи технические специалисты 
на местах иногда повышают уровень 
сигнала на базовых станциях, и сиг-
нал от сотовой связи идет на другую 
территорию, пояснили в «Вымпелко-
ме». «Мы незамедлительно устраня-
ем подобные нарушения»,— завери-
ла представитель оператора Анна 
Айбашева. Часто площадь покрытия 
базовой станции может меняться в 
зависимости от природных условий, 
особенностей ландшафта или изме-
нения застройки, добавил предста-
витель МТС Дмитрий Солодовников. 

В Tele2 сообщили, что характер нару-
шений не комментируют.

Соглашения по приграничной 
координации предполагают огра-
ничения на мощности излучений 
базовых станций, которые часто не 
позволяют качественно покрывать 
населенные пункты вдоль грани-
цы, указывают в «МегаФоне». «Такая 
ситуация складывается с двух сто-
рон границы, хотя даже при увели-
чении мощностей операторы тех-
нически помех друг другу создавать 
не будут»,— отмечает представи-
тель оператора Юлия Дорохина. По 
ее словам, чтобы улучшить качество 
и увеличить разрешаемые мощно-
сти для базовых станций операто-
ров с двух сторон, «МегаФон» уже 
обратился к регулятору с просьбой 
внести изменения в существующие 
соглашения между администрация-
ми связи соседних государств.

Для абонентов приграничных 
территорий такие нарушения могут 
грозить подключением к роуминго-

вым тарифам, указывает гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков. «На-
пример, в Псковской области, мож-
но поймать сеть эстонского опера-
тора, и если у абонента не стоит за-
прет роуминга, начнется списание 
средств»,— поясняет он. Причем, по 
его словам, чаще всего с такой ситу-
ацией сталкиваются по незнанию в 
основном приезжие абоненты.

Всего в 2017 году Роскомнадзор 
выявил 21,4 тыс. радиоэлектронных 
средств (РЭС), работающих с наруше-
ниями на территории РФ. По сравне-
нию с аналогичным периодом 2016 
года рост количества нарушений со-
ставил 3,9%. Из них около 70% прихо-
дится на «большую четверку», уточ-
няет Олег Иванов. По его словам, 
примерно 92% из 21,4 тыс. РЭС рабо-
тают без разрешения на использова-
ние радиочастот, около 5% — без ре-
гистрации и еще 2% приходятся на 
другие нарушения.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Операторы перекрыли границуНациональный рекламный 
альянс (НРА) с октября начнет 
продажи рекламы на ТНТ по рей-
тингам Big TV, учитывающим 
смотрение не только в эфире, 
но и в интернете. В 2018 году та-
кие продажи начнутся и на дру-
гих телеканалах, ожидает НРА. 
Так селлер надеется компенсиро-
вать падение эфирного телесмо-
трения, но участники рынка по-
ка осторожно отно сятся к идее.

Продажи рекламы по рейтингам 
Big TV начнутся на ТНТ 1 октября, за-
явил вчера гендиректор НРА Сергей 
Васильев. Для этого ТНТ будет в тече-
ние семи дней обеспечивать показ 
рекламного блока, вышедшего в 
эфире, в онлайн-просмотрах. Цена 
размещения по Big TV будет той же, 
что в телеэфире, но за счет дополни-
тельной интернет-аудитории рей-
тинг трансляции повысится, «так 
мы соберем больше денег», объясня-
ет 

”
Ъ“ господин Васильев. Он ожида-

ет, что в 2018 году к проекту присое-
динятся и другие крупные каналы.

Размещение по Big TV будет про-
даваться во всей сетке вещания и он-
лайн-дистрибуции ТНТ, включаю-
щей 15 тыс. интернет-страниц, сооб-
щили 

”
Ъ“ на канале. «Мы получим 

деньги, которые раньше канал недо-
получал из-за отсутствия возможно-
сти измерений в интернете ТВ-ре-
кламы»,— надеются на ТНТ. После 
семи дней размещения через Big TV 

тот же контент будет монетизиро-
ваться в онлайне уже через селлера 
Gazprom-Media Digital, так что про-
дажи увеличатся, ожидает телеком-
пания. Как только измеритель под-
твердит стабильность данных, сел-
лер предложит для такого размеще-
ния другие каналы «Газпром-медиа», 
говорит представитель холдинга.

На «Первом канале» пока изучают 
возможность продаж по Big TV, гово-
рит источник на канале. На «СТС Ме-
диа» также обсуждают это, решение 
будет принято, «исходя из экономи-
ческой целесообразности», говорит 
представитель холдинга.

Измеритель Mediascope запустил 
проект «Big TV рейтинг» в начале 
2016 года. Он фиксирует аудиторию 
популярных телепроектов в интер-
нете и с учетом ее пересечения с 
эфирными зрителями получает 
единый рейтинг контента и рекла-
мы в нем. При этом учитываются 
только десктопные просмотры без 
аудитории мобильных устройств, 
что добавляет к ТВ-охвату около 2% 
аудитории, в основном до 35 лет, со-
общал ранее Mediascope. Селлер по-
лагает, что за счет Big TV получит до-
полнительный инвентарь на фоне 
сокращения эфирного телесмотре-
ния. В этом году НРА ожидал его ро-
ста на 0,3%, но на деле оно снизи-
лось на 2,5% и продолжает падать, а 
в 2018 году инвентаря будет меньше 
уже на 5–6%.

Собеседники 
”
Ъ“ на крупных ка-

налах пока имеют ряд замечаний к 
Big TV. Во-первых, рейтинг до сих пор 
не учитывает мобильный сегмент, а 
это «30–40% интернет-просмотров», 
говорит один из них. Десктопная па-
нель Mediascope сама по себе очень 
небольшая, а Big TV не учитывает 
«миллионы просмотров», например, 
на YouTube, добавляет другой. Рекла-
му в интернете пока можно выгоднее 
продавать отдельно, полагает он.

Опрошенные 
”

Ъ“ рекламные 
агентства согласны, что идея имеет 
перспективы, но проект еще надо об-
катывать. Сейчас реклама в интерне-
те дороже телевизионной в пересче-
те на один контакт, за счет более вы-
сокого его качества и таргетинга, на-
поминает сооснователь рекламной 
платформы Segmento Роман Нестер. 
«Если НРА будет продавать интернет-
рекламу по цене ТВ, это будет потеря 
в деньгах, которую необходимо за-
крыть за счет объема. Это может со-
здать ситуацию, когда на площадки 
будет специально привлекаться де-
шевый трафик. Такие ситуации были 
на Западе, и рекламодатели не выиг-
рывали»,— опасается он. «По интер-
нет-модели дороже продают не всю 
аудиторию, а узкие таргетинги, при 
этом остается непроданный инвен-
тарь. Рекламодателю на ТВ нужны не 
узкие таргетинги, а широкий ох-
ват»,— возражает представитель НРА.

Анна Афанасьева

ТНТ добавят просмотров
Рекламу на канале продадут с учетом онлайн-аудитории
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ПРИСУТСТВИЕ FORTUM И UNIPER В ЭНЕРГЕТИКЕ РОССИИ

Мощность (ГВт)

Выработка (млрд кВт·ч за год)
ТГК-1 ТГК-1

Проекты ветропарков ПАО «Фортум»7 27,7

Доля Fortum 29,5%

ЗОНА  ПАО «Фортум»

4,5 25,3

Сургутская ГРЭС-2

5,6 32,8

Березовская ГРЭС

2,4 7,1

Яйвинская ГРЭС

1 5,1

Шатурская ГРЭС

1,5 4,9

Смоленская ГРЭС

0,6 2
Челябинская обл.

Тюменская обл.

Ханты-Мансийский АО

Карелия

Мурманская обл.

Ленинградская обл.

МСФО ЗА 2016 ГОД

Выручка 

Чистая прибыль

66,1 млрд руб.
ПАО

«Фортум»
11,7млрд руб.

78 млрд руб.
ПАО

«Юнипро»
5,2 млрд руб.

ПАО «Юнипро»

ПАО «Фортум»
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первые лица

В этом году России грозит ре-
кордный урожай зерновых, ко-
торый может достичь 130 млн 
тонн. Значительную часть зер-
на при хорошей ценовой конъ-
юнктуре аграрии могут напра-
вить на экспорт в российские 
порты, и на рынке опасаются 
дефицита вагонов-зерновозов 
или неготовности инфраструк-
туры к приему рекордных объе-
мов грузов. О том, удастся ли 
в этом году вывезти урожай 
и что для этого придется сде-
лать железнодорожным опера-
торам, 

”
Ъ“ рассказал президент 

ГК РТК (включает «Русагро-
транс») Константин Засов.

— Каковы сейчас тенденции на 
рынке перевозки зерна железно-
дорожным транспортом?
— Раз мы встречаемся, значит, ры-
нок бодрый. По заключению анали-
тиков, в том числе внутри компа-
нии, по объемам урожая в этом году 
мы имеем шанс превысить рекорд 
1978 года, когда в Советском Союзе 
собрали более 127 млн тонн. Само по 
себе это прекрасно.
— Это какой подряд рекордный 
год? Третий?
— Из последних — четвертый. В 
2016 году было почти 121 млн тонн, 
в этом году Минсельхоз пока сохра-
няет прогноз на уровне 110 млн 
тонн, но из тех данных, которые сей-
час вот получаем, следует, что будет 
больше, чем в прошлом. Надеемся, 
что это будет самый большой уро-
жай. Также мы видим рекордные пе-
реходящие остатки с прошлого сезо-
на. И это, безусловно, специфика это-
го зернового года — большой уро-
жай с рекордными переходящими 
остатками. Такого опыта в агросекто-
ре не было.
— Это из-за низких цен, которые 
привели к недовывозу зерна?
— Скажу так: из-за высокой рыноч-
ной ориентированности сельхоз-
производителей. Они переждали 
рынок: весь прошлый год были до-
статочно низкая мировая цена и 
стабильный курс рубля. Два факто-
ра привели к тому, что те сделки, ко-
торые предлагались рынку, были 

неинтересны сельхозпроизводите-
лям, или они считали, что могут 
продать по более высокой цене. По 
большому счету, это один из немно-
гих исторических опытов, когда 
они действительно сделали рынок, 
то есть, удержав большой объем от 
реализации, поддержали цену. С 
учетом невысокого урожая в основ-
ных странах-производителях — 
Америке, Канаде, Австралии — бы-
ли опасения, что запасы будут сни-
жаться, что подогрело мировую це-
новую конъюнктуру. И наши произ-
водители дождались достаточно вы-
сокой цены и хорошего курса.

Проблема в другом — и в этом го-
ду у нас хороший урожай, и это мо-
жет стать определенным вызовом. 
Если соберем более 130 млн тонн, 
при 15 млн тонн переходящего 
остатка столкнемся с большим еди-
новременным желанием продать. 
Инфраструктуры — портовой и же-
лезнодорожной — достаточно для 
обеспечения объема перевозок. Но 
если все накопленные 145 млн 
тонн захотят продать в сентябре-ок-
тябре, это будет технологически не-
возможно. Конечно, для тех, кто 
имеет сегодня ясные фьючерсы на 
логистику — получил в свое время 
квоты в портах, заявил вовремя ав-
тотранспортную или железнодо-
рожную перевозку, правильно 
спланировал логистику,— весь объ-
ем будет полностью обеспечен. По-
нятно, что работа со спотом будет 
вызывать вопросы. Но это естест-
венное следствие высокой ликвид-
ности — в момент большого жела-
ния продать. Но у всех, кто правиль-
но спланировал свой бизнес, этих 
вопросов не будет. Сегодня все заяв-
ки, которые подтверждены терми-
нальной инфраструктурой, обеспе-
чиваются. Но вопрос кумулятивно-
го предъявления действительно 
стоит на повестке дня.
— Не получится так, что позитив-
ный опыт выжидания в следую-
щем году обострит проблему ку-
мулятивного предъявления — 
особенно с учетом рекордного 
урожая?
— Инфраструктура готова к тому, 
чтобы и урожай этого года, и нако-
пленные запасы до июля 2018 года 

были либо потреблены внутри 
страны, либо вывезены. Вопрос 
просто в поведении игроков: захо-
тят ли они продавать все либо что-
то будут оставлять. Мы весь прош-
лый год уговаривали наших коллег 
начать перевозки, стимулировали 
это всеми доступными инструмен-
тами... Ведь все в руках продавца: 
если он хочет, то этот урожай можно 
и продать, и обеспечить для этого 
инфраструктуру. Другое дело, что 
нужно понимать, что это нельзя сде-
лать за месяц.

— А сейчас инфраструктуры до-
статочно для вывоза?
— Достаточно для того, чтобы в теку-
щий зерновой сезон (с августа по 
июль или с июля по июнь) перерабо-
тать имеющиеся текущие объемы и 
даже накопившиеся запасы. Тради-
ционно период с марта по июнь до-
статочно низкий, в этот период всег-
да есть возможность везти дополни-
тельные объемы, инфраструктура 
недозагружена, и если мы сегодня 
имеем большой подпор с точки зре-
ния объема, он просто распределит-
ся на эти периоды и все. Но дальше 
вступает в силу мировая конъюнкту-
ра. Надеюсь, никто не будет повто-
рять ошибок и будут плавно везти, 
но в голову продавца не залезешь. У 
нас есть опыт: в прошлые годы еже-
месячно вывозились рекордные 
4,6 млн тонн. «Русагротранс» в сред-
нем в спокойные периоды имеет 25–
30 тыс. заявленных вагоноотправок 
в месяц. Сегодня мы сталкиваемся с 
ситуацией, что их 45 тыс., и понятно, 
что чуда не может произойти, нельзя 
ставить вагоны на рельсы вторым 
слоем, в два яруса.

Здесь больше вопрос к техноло-
гии своевременного предъявления 
и правильного планирования. Весь 
объем, который будет правильно 

спланирован в этом сезоне продав-
цами и покупателями, будет обеспе-
чен в объеме возможностей желез-
нодорожной инфраструктуры: ска-
жем, на Северо-Кавказской желез-
ной дороге не может работать боль-
ше 7–8 тыс. зерновозов, там их не-
возможно обернуть, поставить, раз-
местить. Мы можем поставить туда 
и 20 тыс. вагонов, но они просто 
ездить не будут.
— Ограничения железнодорож-
ной инфраструктуры — это серь-
езная проблема?
— Сегодня эта инфраструктура соот-
ветствует существующему объему 

перевалки или переработки. При 
вводе новых терминальных мощно-
стей, конечно, потребуется ее допол-
нительное развитие. Мы знаем, что 
еще два терминала планируется вве-
сти в Тамани, что все имеющиеся 
терминалы в Туапсе, Новороссийске 
(КСК, НКХП) расширяют мощности 
по хранению, здесь, конечно, потре-
буется дополнительное развитие ин-
фраструктуры. Но при согласовании 
этих мощностей ОАО РЖД сразу вы-
ставляет технические условия, необ-
ходимые для развития. Нет мощно-
стей, не привязанных к инфраструк-
туре. Таким образом, мы имеем ре-
кордный урожай при рекордных 
остатках, но ничего сверхъестест-
венного и трагичного не произой-
дет. Просто, на мой взгляд, традици-
онный высокий сезон перевозок гру-
зов будет длиться не с августа по фев-
раль, а с августа по июль — при хоро-
шей или стабильной рыночной 
конъюнктуре.
— Есть ли сейчас дефицит зерно-
возов в целом?
— Если мы говорим про 2006–2008 
годы — период создания «Русагро-
транса», мы видим, что количество 
зерновозов на сети ОАО РЖД состав-
ляло порядка 32 тыс. (не будем гово-
рить, сколько было рабочего парка, 
сколько требовало ремонта, было в 
отстое и так далее). Сегодня это ко-
личество, по сдержанным оценкам, 
составляет более 41 тыс.— на 25% 
больше. Мы можем сказать, что в 
2014-м и 2015 годах «Русагротранс» 
имел большое количество парка в 
отстое — 4–6 тыс. вагонов: не было 
спроса. Поэтому, на наш взгляд, се-
годня рынок сбалансирован с укло-
ном в профицит.
— Как сказывается на балансе 
ускоренное списание вагонного 
парка?
— Этот вопрос связан не столько с 
дефицитом-профицитом, сколько с 
ценой. Решение об изменении сис-
темы продления подвижного соста-
ва государство принимало, в том 
числе исходя из необходимости об-
новления парка и поддержки про-
изводственных мощностей вагоно-
строителей, стимулируя спрос на 

подвижной состав. Сегодня мы мо-
жем посмотреть на результат. Сред-
ний возраст подвижного состава на 
сети ОАО РЖД — самый молодой в 
мире. Это один тренд, он хороший. 
По данным Минпромторга, в этом 
году будет произведено 42–46 тыс. 
вагонов.

Но у этого вопроса есть вторая 
сторона — цена. Понятно, что суточ-
ная ставка предоставления вагона, а 
следовательно, и цена услуги для 
клиентов напрямую связана со сто-
имостью вагонов. Поэтому чем мо-
ложе и чем дороже вагон в периме-
тре операторских компаний, тем 

выше цена на услугу. Если средняя 
стоимость вагона находится на 
уровне 1 млн руб., ставка на предо-
ставление будет находиться в пери-
метре 800 руб. в сутки, а когда цена 
2 млн руб., как полтора года назад, 
средняя ставка должна быть 1,2 тыс. 
руб. Сегодняшняя цена вагона — 
уже 3 млн руб., мы за год получили 
тренд на увеличение стоимости, со-
ответственно, цена предоставления 
будет на уровне 1,5 тыс. руб. в сутки. 
Чем новее парк, тем дороже его пре-
доставление.
— На зерновозы ставка предо-
ставления растет сейчас пропор-
ционально ставке на универсаль-
ный парк?
— Она растет более медленно, пото-
му что рынок был более сбаланси-
рован с точки зрения спроса и пред-
ложения.
— Можете назвать ориентировоч-
ный уровень? Или вас беспокоит 
возможная реакция ФАС?
— Не в ФАС дело. В процентном отно-
шении ставка предоставления зер-
новоза сегодня на 10–15% ниже, чем 
на универсальный парк. Но это свя-
зано с тем, что еще сохраняется ба-
ланс средней цены нового-старого 
вагона внутри рынка. Сегмент гора-
здо меньше: полувагонов 500 тыс., а 
зерновозов 40 тыс. штук. Соответст-
венно, обновление парка полуваго-
нов идет быстрее.

Относительно стоимости предо-
ставления мы находимся под глубо-
ким мониторингом ФАС, и, кстати, 
хочу сказать, что у нас конструктив-
ный диалог, несмотря на их высо-
кое внимание. Что касается «Русаг-
ротранса», то у нас есть поведенче-
ские условия от ФАС, что говорит о 
том, что у компании есть монополь-
ная позиция. С этим спорить бес-
смысленно: если нас считают моно-
полистом, так оно и есть. С другой 
стороны, мы должны констатиро-
вать, с большой радостью для нас, 
что тот функционал, который ком-
пания брала на себя в момент ста-
новления рынка, мы сегодня вы-
полнили: соотношение парка «Ру-
сагротранса» с парком частных опе-
раторов в сегменте перевозок в хоп-
перах — 60% на 40%. На мой взгляд, 
это отличная история, и для нас она 
очень комфортна.

— По каким направлениям на-
блюдается наибольший рост пе-
ревозок зерна?
— Все направления — традицион-
ные: это Большой Новороссийск, Ту-
апсе, где традиционно высокая во-
стребованность услуг. Там наблюда-
ется рост заявок, но эти заявки долж-
ны быть обеспечены согласованием 
портовой инфраструктуры. У порта 
есть подписанные с ОАО РЖД норма-
тивы по приемке и выгрузке, поэто-
му сегодня все, что согласовано, 
обеспечено.

Единственное, что мы можем 
констатировать,— этот спрос воз-
ник несколько раньше, чем тради-

ционно. Если мы обычно видели 
высокий спрос на направлении чер-
номорских портов в сентябре, в 
этом году мы его увидели уже в ию-
ле. Но это именно давление перехо-
дящих остатков.
— Рассматриваете ли вы покупку 
других операторов?
— Мы всегда открыты к любым сдел-
кам. Все сделки, которые мы делали 
в рамках развития, для нас достаточ-
но позитивные. Например, «Транс-
лес»: сегодня компания нас полно-
стью устраивает с точки зрения раз-
вития. Если у нас будут возможности 
что-то покупать, наша философия та-
кова: мы хотим развивать компа-
нию в сегменте специализирован-
ных перевозок. Нельзя объять не-
объятное. В сегменте универсаль-
ных перевозок есть свои чемпионы. 
Наша идея — развивать компанию 
посегментно. Мы это делаем. Если 
будут какие-то сделки внутри сег-
мента, мы будем на них смотреть. 
В основном сегодня речь может ид-
ти о каких-то кэптивных компани-
ях, связанных с холдингами — лес-
ными, агропромышленными,— 
в обмен на длинные контракты. 
Мы на это всегда смотрим. Ключе-
вым фактором в данном случае явля-
ется долгосрочный сервис для кли-

ента, поскольку покупаем мы не 
только железо, но и контракты.
— Расскажите, пожалуйста, про 
текущую ситуацию с перевозка-
ми леса.
— Когда мы покупали «Транслес», си-
туация была сложная: достаточно из-
ношенный парк, невысокий спрос 
на услуги. На сегодняшний день уси-
лиями в первую очередь менед-
жмента «Транслес» имеет высокий 
спрос на свои услуги и долгосроч-
ные контракты со всеми большими 
клиентами. Парк компании обнов-
лен на 40%. В этом году был закуплен 
самый большой в истории объем но-
вых лесных платформ.

Этот рынок развивается, нам он 
интересен, и мы хотим сохранить на 
нем чемпионскую позицию. Он 
очень чувствителен к полувагонной 
истории, поскольку подвижной со-
став используется и там, и там, и воз-
никновение локального недостатка 
полувагонов в регионах оказывает 
давление на спрос на перевозки на 
специализированных платформах. 
С этим ничего не сделаешь, мы к это-
му готовы. Нельзя испытывать избы-
точную эйфорию относительно 
спроса на услуги компании. Нужно 
понимать, что сбалансированный 
спрос и предложение на рынке полу-
вагонов приведет к балансу спроса-
предложения во многих сегментах. 
Это касается минудобрений и леса в 
том числе. Но компания сегодня со-
храняет самую высокую долю рынка 
и развивается — в первую очередь с 
точки зрения долгосрочности кли-
ентских отношений.
— А ставка предоставления на 
платформы растет?
— Она более скоррелирована со став-
кой предоставления полувагонов.
— То есть растет очень быстро?
— Нет, была более высокая база став-
ки на предоставление лесных плат-
форм. То есть на момент максималь-
ного падения ставок она упала мень-
ше, чем на полувагоны. Поэтому се-
годняшний рост стартовал с более 
высокой базы и характеризуется ме-
нее высоким темпом.
— В каких мерах поддержки от-
расль сейчас нуждается больше 
всего? Есть ли что-то срочное?
— Не нужно давать! Главное, чтобы 
не отбирали! Сегодня обсуждается 
вопрос изменения налога на имуще-
ство. Есть льгота на вагоны, приобре-
таемые с 2013 года. Сегодня этот на-
лог передан на администрирование 
местным властям, и при продлении 
льготы мы можем столкнуться с тем, 
что операторы получат дополнитель-
ную нагрузку на подвижной состав. 
При этом мы видим странную тен-
денцию. С одной стороны, нам госу-
дарство выдало определенное субси-
дирование как процентных ставок, 
так и компенсацию стоимости прио-
бретаемых вагонов — порядка 20 мл-
рд руб. были переданы операторам 
для обновления подвижного соста-
ва. Теперь, если изменят систему 
взимания налога на имущество, эта 
нагрузка ляжет на грузоотправите-
лей. То есть получается, что деньги 
из бюджета, которые поступили в ка-
чес т в е  п од дер ж к и  ( о п ерато -
ров.— 

”
Ъ“), уйдут на поддержку мест-

ных бюджетов — Москвы, Петербур-
га, любого другого региона. Это не-
понятный круговорот перераспреде-
лений. Вопрос поднимался у Арка-
дия Дворковича на последней рабо-
чей группе, он обещал подумать.

Если говорить об острых вопро-
сах, имело бы смысл подумать, при-
равниваются ли зерновозы к сель-
хозтехнике, есть ли по ним субсиди-
рование ставок при лизинге. Будут 
ли меры поддержки новых вагонов в 
2018 году? Конечно, вопрос больше к 
Минпромторгу. Нам как операторам 
было бы крайне полезно сохранить 
эти меры поддержки. Но это уже от 
бюджета зависит.

И хотелось бы просить сохранить 
меры господдержки сельского хо-
зяйства, чтобы мы видели новые 
урожаи и новые рекорды. Со своей 
стороны хочу сказать, что сегодня 
все клиенты, которые имеют с нами 
долгосрочные отношения, а тако-
вых большинство, будут обеспече-
ны вагонами, стоимость со всеми 
согласована. Никакой катастрофы 
на рынке нет.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12118

«Сегодня рынок сбалансирован  
с уклоном в профицит»
Глава ГК РТК Константин Засов о том, можно ли вывезти из страны рекордный урожай

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  Р Т К

Железнодорожный холдинг, специализирующийся на перевозке аграрных и лес-
ных грузов. Основные активы — зерновой оператор «Русагротранс», «Транслес» 
(лесные грузы), «ЛП Транс» (минерально-сырьевые и химические грузы), казах-
станский зерновой оператор «Астык Транс» и СП с Азербайджаном в области пе-
ревозки аграрных грузов «Азрустранс». Также холдинг владеет долей в вагоно-
строительном АО «Рославльский вагоноремонтный завод». Парк в управлении 
— порядка 51 тыс. вагонов. Основные акционеры — президент ГК РТК Константин 
Засов и Константин Синцов. Консолидированная выручка холдинга по МСФО за 
12 месяцев, закончившиеся 30 июня,— 35,15 млрд руб., EBITDA — 9,99 млрд руб. 
Консолидированный грузо оборот за тот же период — 77,9 млрд тоннокилометров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З А С О В  К О Н С Т А Н Т И Н  Л Ь В О В И Ч

Родился в 1970 году в Москве. В 1995 году окончил Московский педагогический 
государственный университет, в 1996 году — Московскую государственную юри-
дическую академию. С 1998 года работал в должности руководителя департамен-
та ОАО «ПФГ ”Росвагонмаш“», с 2001 года совместно c Константином Синцовым 
занялся железнодорожными перевозками зерна. В 2006 году стал председателем 
совета директоров ООО «Рустранском» (РТК), с 2008 по 2014 год был гендиректо-
ром «Русагротранса», в 2014 году стал президентом ГК РТК. С 2015 года — пред-
седатель президиума Союза операторов железнодорожного транспорта. Женат, 
воспитывает дочь.
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Инфраструктуры достаточно.  
Но если все накопленные 145 млн тонн зерна 
захотят продать в сентябре-октябре,  
это будет технологически невозможно

Цена услуги для клиентов операторов 
напрямую связана со стоимостью вагонов. 
Поэтому чем моложе и дороже вагон,  
тем выше цена на услугу

По объемам урожая в этом году мы имеем 
шанс превысить рекорд 1978 года, когда 
в СССР собрали более 127 млн тонн зерна. 
Само по себе это прекрасно
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О том, как Украина стала катализатором  
музыкальной жизни на постсоветском пространстве,  
читайте в ”Ъ“ завтра

Второй сезон в должности ху-
дожественного руководителя 
Центра драматургии и режиссу-
ры (ЦДР) Владимир Панков на-
чал с премьеры «Старого дома» 
Алексея Казанцева, популяр-
ной репертуарной пьесы 70-х 
годов. Получилось вполне сов-
ременное объяснение в любви, 
но не коммунальному советско-
му прошлому, а самому театру. 
Рассказывает Ольга Федянина.

 Владимир Панков — новый 
худрук московского Центра драма-
тургии и режиссуры, это была обна-
деживающая театральная новость 
прошлого года. Панкову, любимому 
многими театрами режиссеру-пере-
движнику, создателю SounDrama, 
очевидно, давно уже необходим по-
стоянный дом. ЦДР, впрочем, дом 
проблемный и не самый гостепри-
имный, в последние годы творче-
ские начинания здесь часто бесслед-
но растворялись в воздухе, а вот ад-
министративные скандалы как раз 
никуда не девались.

Первые постановки Панкова в 
ЦДР после назначения не были, 
так сказать, очевидным и офици-
альным предложением руки и сер-
дца, доказывающим, что режиссер 
«здесь пришел навеки поселиться». 
С премьерой «Старого дома» такое 
символическое объяснение в люб-
ви состоялось. Драматург Алексей 
Казанцев — основатель ЦДР, «Ста-
рый дом» — одна из его знаковых 
пьес 1970-х. Владимир Панков, ве-
роятно, сознательно повысил статус 
события: в компанию к своим акте-
рам он пригласил исполнителей, 
которые довольно сильно заняты 
и в московских театрах, и на съем-
ках,— Елену Яковлеву, Елену Шани-
ну, Андрея Заводюка.

Портрет многодверной москов-
ской коммуналки Панкову очень 
подходит и как материал, и как ме-
тафора. Он любит густонаселенные 
истории, кажется, ему по-режиссер-
ски интереснее и понятнее всего 
драматургия небольшой толпы. То, 
как она сбегается в хор, а потом так 
же быстро разбегается, распадается 
на отдельные лица и сюжеты.

Проблемой в данном случае мо-
гли оказаться не недостатки пьесы, а 
скорее ее достоинства. Казанцев пи-

шет обстоятельно и душевно, в его 
коммунальных мини-драмах мас-
са обаяния — из «Старого дома» лег-
че и естественнее всего получается 
рассказ про старые добрые времена, 
когда у людей были идеалы, и жили 
они все вместе долго и счастливо.

Владимир Панков отдает дань 
чувству умиления, но умиление не 
драматичная эмоция, с ней три с по-
ловиной часа не построишь и не вы-
сидишь. Поэтому и тональность «ста-
рых песен о главном» спектакль вы-
держивает только первые минуты. 
Милая беготня по коммунальному 
коридору с хлопаньем дверей. Олег 

(Никита Жеребцов) любит дочку со-
седей Сашу (Фаина Колоскова), но 
все родители против. Саша хочет 
стать актрисой, но ее родители про-
тив. Папа Олега (Андрей Заводюк) 
вечно спешит на работу, но еще на-
ходит время заходить к обаятельной 
соседке (Елена Яковлева). Мамы (Еле-
на Шанина и Анна Гуляренко) хлопо-
чут, жизнь идет своим чередом. Но 
тут происходит какой-то невиди-
мый щелчок, и перед нами уже не ге-
рои спектакля, а хор дворников-ле-
шаков. Они самозабвенно выпевают 
свой «надежды ма-аленький оркес-
трик», только на слове «маленький» 
так странно рвут ритм, что носталь-
гия разом превращается в клоунаду.

Главный клоун в ней — квартир-
ный активист и стукач Петр Кузь-
мич (Антон Пахомов), господин, не-
приятный во всех отношениях. От 
него исходит самая живая и однов-
ременно самая абсурдная энергия 
этого спектакля. Он — это истериче-
ский фальцет склочника и дыхание 
подслушивающего под дверью. Он 
— это единственная настоящая дра-
ма спектакля Владимира Панкова, 
а вовсе не то, что у Саши отец — ал-
коголик (Дмитрий Костяев), а у Оле-
га — возрастная гормональная ката-
строфа, которая заставляет его влю-
биться во взрослую соседку. Петр 
Кузьмич разрушает обаяние ком-
мунальной повседневности, напо-
миная о ее непобедимой агрессив-
ной духоте.

Мило и душно — диалектика 
спектакля Панкова. И вот уже ро-
мантические свидания подростков 
на чердаке кажутся опасными, и не 
потому, что Олега и Сашу могут за-
стать взрослые, а потому, что их мо-
гут отсюда вовремя не выгнать: в 
старом доме с тенью Льва Толстого, 

с папой, мамой и Петром Кузьми-
чом так легко остаться навсегда. Фи-
нал спектакля обнадеживает не тем, 
что повзрослевшие герои (Анаста-
сия Сычева и Павел Акимкин) снова 
встретились, а тем, что по ним вид-
но: они сейчас снова расстанутся, 
вернувшись в собственную, не ком-
мунальную, жизнь.

На фестивале «Послание к че-
ловеку» состоялась российская 
премьера документальной ленты 
Клода Ланцмана «Напалм». Анд-
рей Плахов признал его одним из 
самых удивительных фильмов, 
которые он видел в своей жизни.

 Клод Ланцман, которому ско-
ро исполнится 92, снял до «Напалма» 
шесть фильмов, все они так или иначе 
связаны с темой холокоста, а длящий-
ся девять с половиной часов «Шоа» 
признан шедевром документального 
киноискусства. «Напалм» — первый 
фильм режиссера, который рассказы-
вает не про евреев, и единственный 
представитель избранного народа в 
данном случае — сам Ланцман. В 1958 
году он попал в состав первой делега-
ции европейских левых интеллектуа-
лов, посетившей КНДР после оконча-
ния корейской войны. Потом он вер-
нулся в эту цитадель восточного ком-
мунизма в 2004-м и еще раз в 2015-м, 
когда и были осуществлены основ-
ные съемки «Напалма».

Картина Ланцмана попала в кон-
текст последних турбуленций и 
страхов, провоцируемых во всем 
мире Северной Кореей; можно ска-
зать, что она стала модной кинема-
тографической территорией, а не-
сколько удавшихся попыток зару-
бежных документалистов пробрать-
ся туда и снять там кино почитаются 
за доблесть. Почти все такие попыт-
ки, включая предпринятую Витали-
ем Манским и вылившуюся в заме-
чательный фильм «В лучах солнца», 
связаны с обманом хозяев, позволя-
ющих камере фиксировать только 
парадный, фейковый образ страны.

Ланцман тоже дурачит корейский 
эскорт, делая вид, что приехал сни-
мать фильм про тхэквондо, но сов-
сем не случайно асами этого боевого 
искусства выступают молодые жен-
щины. Такая же писаная корейская 
красавица ведет экскурсию по музею 
оружия, захваченного у американ-

ских и британских врагов, и француз-
ский гость, который старше ее лет на 
шестьдесят как минимум, явно готов 
с ней флиртовать. Трудно сказать, че-
го больше в этих эпизодах — нарцис-
сизма или самоиронии, но они ока-
зываются логически безупречной 
прелюдией к главному сюжету филь-
ма, который воссоздан ретроспектив-
но, ибо разыгрался десятки лет назад 
и, конечно, запечатлен на пленку не 
был. Теперь мы слышим эту историю 
в изложении постаревшего Ланцма-
на, который проходит по пхеньянско-
му маршруту своей молодости.

Молодой француз, оказавшись в 
Корее по приглашению самого вели-
кого вождя Ким Ир Сена, почувство-
вал недомогание и прошел курс вита-
минных уколов, которые ему делала 
медсестра корейского Красного Кре-
ста под наблюдением «мужчин в фу-
ражках». Курс завершился тем, что ко-
реянке и гостю удалось уединиться и 
даже, несмотря на отсутствие обще-
го языка, совершить романтическую 
прогулку на лодке. Во время этой про-
гулки женщина на мгновение обна-
жила свою грудь и показала обожжен-
ный участок кожи — мету недавней 
войны. Тогда и прозвучало слово «на-
палм» — единственное, значение ко-
торого могли понять оба героя; впро-
чем, они уже понимали друг друга без 
слов. В итоге пара, одержимая запрет-
ной страстью, была остановлена «фу-

ражками», Ланцман с другими члена-
ми делегации покинул страну, из Па-
рижа написал медсестре письмо и по-
лучил ответ, отредактированный (а 
возможно, и написанный) цензора-
ми. В письме выражалась надежда, 
что когда-нибудь на планете воцарят-
ся мир и дружба народов.

Картина Ланцмана полна глубо-
кого сострадания к стране, пережив-
шей трагедию тотального истребле-
ния. Пхеньян был залит напалмом, 
на него было сброшено 450 тыс. аме-
риканских бомб — больше чем по 
одной на каждого жителя города. 
Жертвы исчислялись миллионами, 
и эта катастрофа надолго останови-
ла время, законсервировала дик-
таторский режим, узаконила звер-
ские нравы. Даже приехав в КНДР 
через полвека, Ланцман увидел лю-
дей, вынужденных пешком преодо-
левать многокилометровые рассто-
яния и мрущих от голода. Но режис-
сер, в отличие от того же Манского, 
не делает разоблачительный фильм 
о бесчеловечной системе, хотя про-
гулка к изваяниям вождей и 170-ме-
тровому памятнику идеям чучхе до-
статочно красноречива. Ланцмана 
в его возрасте завораживает эта без-
умная попытка остановить время, а 
значит, остановить смерть, превра-
тить временное в вечное.

Гуманист и экзистенциалист Ланц-
ман (а режиссер сформировался в кру-
гу главных деятелей этого течения) 
сталкивает большую историю и част-
ную жизнь. Этот опыт подобен тому, 
что предпринял Ален Рене в фильме 
«Хиросима, любовь моя» в то самое 
время, когда Ланцман впервые посе-
тил Корею, в 1959-м. Но автор «Напал-
ма» вплетает в ткань трагедии еще и 
комедию абсурда — взять хотя бы па-
дение героини в воду, после которого 

оба, мокрые и перепачканные, про-
бираются через руины Пхеньяна на 
единственный восстановленный па-
радный проспект и заходят в отель. 
Трагедия принадлежит ушедшему ХХ 
веку; в XXI она репродуцирует себя 
как трагифарс.

На премьере в Петербурге в адрес 
Ланцмана прозвучал примерно тот 
же упрек, что высказывали в связи с 
фильмом «В лучах солнца». Почему ав-
тор-герой вел себя как западный коло-
низатор, почему подверг риску жен-
щину, почему не искал ее позднее, не 
интересовался ее судьбой, не покаял-
ся за ошибки молодости, наконец? Де-
ло даже не в том, что если Ланцману, 
прожившему достойную, мужествен-
ную жизнь, и есть в чем каяться, то 
лишь ему об этом судить. Догматиче-
ские инвективы с отрыжкой полит-
корректности особенно нелепо зву-
чат, когда речь идет о взаимном чувст-
ве, охватившем мужчину и женщину 
и поместившем их в зону смертельно-
го риска за границами цивилизаци-
онных норм. Столь же бессмыслен-
но гадать вслед за некоторыми рецен-
зентами, не была ли медсестра под-
ставлена гостю спецслужбами. Удиви-
тельность этой истории состоит в том, 
что спонтанная драматургия страсти 
привела в движение насильно оста-
новленное время, и в налаженной си-
стеме, призванной превратить людей 
в роботов, произошел сбой.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Реновация коммуналки
«Старый дом» Алексея Казанцева в Центре драматургии и режиссуры

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Пхеньян, любовь моя
Российская премьера «Напалма»  
Клода Ланцмана

В Екатеринбурге открылась IV 
Уральская индустриальная би-
еннале современного искусства, 
которую делает Уральский фи-
лиал Государственного центра 
современного искусства в соста-
ве РОСИЗО. Помимо Екатерин-
бурга сопутствующие програм-
мы охватывают практически 
весь Урал, от Перми до Кургана, 
и дотягиваются до Тюмени. Мар-
шрут биеннале — 19 тыс. км, хва-
стаются организаторы, и это тот 
случай, когда количество пере-
ходит в качество. Из Екатерин-
бурга — Анна Толстова.

сли бы на Уральской инду-
стриальной раздавали призы, как в 
Венеции, то «Золотого льва» навер-
няка получила бы екатеринбургская 
группа «Куда бегут собаки» за высо-
котехнологичную инсталляцию «Ис-
парение Конституции Российской 
Федерации»: текст Конституции РФ, 
проецирующийся на экран, перево-
дится в азбуку Морзе таким образом, 
что капли воды в заданном ритме па-
дают откуда-то с потолка на раска-
ленные утюги и со зловещим шипе-
нием испаряются. Основной проект 
португальского куратора Жоана Ри-
баса посвящен теме «Новой грамот-
ности», необходимой в условиях на-
двигающейся Четвертой промыш-
ленной революции, но чтобы понять 
прозрачную метафору «Собак», доста-
точно и старого советского мастерст-
ва читать между строк. Уральская ин-
дустриальная хороша тем, что на фо-
не звезд ранга Харуна Фароки, Джен-
ни Хольцер, Томаса Хиршхорна или 
Мики Роттенберг здесь никогда не 
теряется отечественный производи-
тель. Особенно нестоличный, будь то 
краснодарская «Группировка ЗИП», 
рассказывающая о недавних митин-
гах протеста эзоповым языком поли-
тической хореографии в перформан-
се «Протестная аэробика», или екате-
ринбуржец Федор Телков, составив-

ший каталог свободной универси-
тетской мысли, пройдясь по партам 
с фотоаппаратом. Этот локальный па-
триотизм заставляет биеннале посто-
янно расширять географию — серь-
езным конкурентом Жоана Рибаса 

стал художник и куратор екатерин-
бургского ГЦСИ Владимир Селезнев, 
но чтобы посмотреть его великолеп-
ную выставку «Миростроение», при-
дется ехать в Нижний Тагил, в музей-
заповедник «Горнозаводской Урал» и 
в знаменитый Нижнетагильский му-
зей изобразительных искусств.

Уральский приборостроительный 
завод, где выставлен и основной про-
ект, и несколько специальных, рас-
положен на берегу городского пру-
да возле дома Севастьянова и усадь-
бы Тарасова, открыточных достопри-
мечательностей Екатеринбурга, но 
до биеннале об этом мало кто знал: 
завод был типичным «ящиком». Ин-
дустриальная тема оказалась бездон-
ной малахитовой шкатулкой — ко-
миссару биеннале Алисе Пруднико-
вой и ее команде всякий раз удает-

ся отыскать какую-то потаенную дра-
гоценность: бывшие биеннальные 
площадки превращаются в культо-
вые места, полузакрытые уральские 
предприятия раскрывают ворота для 
художников, предлагая им самую 
фантастическую в мире программу 
арт-резиденций. И порой случается 

чудо вроде звуковой инсталляции «О 
тяжелейшей волне», что была сдела-
на на Кыштымском медеэлектролит-
ном заводе: медные волнистые пла-
стины парят над полом, подвешен-
ные на еле видных медных струнах, 
но если подойти поближе, то весь цех 
наполнится волшебным звуком — 
швейцарец Руди Десельер предлага-
ет нам остановиться и прислушаться 
к себе и миру вокруг.

Исследуя руины проекта совет-
ской индустриализации, сердцем ко-
торой был Урал, биеннале не предает-
ся картинной меланхолии, но, слов-
но геологоразведчик, ищет остатки 
старых смыслов, чтобы вложить их 
в актуальное творческое производст-
во. И этим живым и осмысленным от-
ношением к отечественной истории 
«короткого XX века» она выгодно от-
личается от официозных ура-патри-
отических начинаний по прослав-
лению советского как лучшего. Так, 
биеннале явно способствовала то-
му, чтобы отношение к конструкти-
визму, подлинными шедеврами ко-
торого застроен Екатеринбург и мно-
гие другие уральские города, измени-
лось: сегодня это наследие начинает 
восприниматься как двигатель тури-
стической индустрии, о чем подроб-
но говорят специальные проекты — 
и выставка «ТАБУ. Территория аван-
гарда: Большой Урал», и художест-
венное исследование приборостро-
ительного. Вот и центральным со-
бытием перформанс-платформы би-
еннале стало воскрешение забытого 
памятника литературного конструк-
тивизма: оратория «Огни Урала», по-
ставленная силами «Провинциаль-
ных танцев» Татьяны Багановой, 
Liquid Theatre, ансамбля InterText и 
многих других в роскошном палла-
дианском здании бывшего Дворца 
культуры металлургов Верх-Исетско-
го завода, основана на либретто Ни-
колая Харитонова, писателя и журна-
листа газеты «Уральский рабочий», 
расстрелянного в 1937-м. Вполне воз-
можно, что вскоре мы увидим ее на 
«Золотой маске».

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Урал-патриотическая
В Екатеринбурге проходит IV Индустриальная биеннале

Биеннале явно способствовала тому, 
чтобы  отношение к конструктивизму, 
подлинными шедеврами которого 
 застроен Екатеринбург и многие дру-
гие уральские города, изменилось

В компанию к своим акте-
рам Владимир Панков взял 
популярных московских 
артистов — например, 
 Елену Яковлеву   
ФОТО ОЛЕСИ ХОРОШИХ

Исследуя руины проекта 
советской индустриализа-
ции, биеннале вкладывает 
остатки старых смыслов 
в актуальное творческое 
производство ФОТО ПРЕСС-

СЛУЖБА ГМВЦ «РОСИЗО»

Французский режиссер 
убеждается, что хорошо 
знакомые ему декорации 
северокорейской жизни 
мало изменились 
с 1958 года   
ФОТО STUDIO / PRODUZENT
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Режиссер отдает дань чувству умиления, 
но умиление не драматичная эмоция, 
поэтому и тональность «старых песен  
о главном» спектакль выдерживает 
лишь первые минуты

Режиссер не делает разоблачительный 
фильм о бесчеловечной системе, 
 Ланцмана в его возрасте завораживает 
эта безумная попытка остановить  время
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Московский «Локомотив» в 1/16 финала  
Кубка России сыграет в гостях  
с самарскими «Крыльями Советов»
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» прошел 
первую лигу
Московский клуб уверенно обыграл в 1/16 финала «Кубань»

В среду состоялись десять матчей 1/16 
финала Кубка России. На этой стадии в ро-
зыгрыш турнира включились клубы пре-
мьер-лиги, которые сразу понесли ощути-
мые потери. Поражение в противостоянии 
с представителями низших лиг потерпе-
ли «Анжи», «Урал», «Краснодар», «Арсе-
нал», ЦСКА и «Динамо». «Рубин», «Тосно», 
«Ростов» и «Спартак» вышли в 1/8 финала. 
В четверг кубковые матчи проведут еще 
шесть команд элитного дивизиона.

ятый раунд Кубка России-2017/18, 
который стартовал с 1/256 финала, открылся 
матчем «Луч-Энергия»—«Анжи», и закончилось 
все тем, что аутсайдер Российской футбольной 
премьер-лиги без вопросов уступил команде, 
находящейся в зоне вылета в Футбольной наци-
ональной лиге. Впрочем, махачкалинцы фак-
тически заранее отказались от борьбы за тро-
фей и отправили во Владивосток резервистов. 
Причем это уже давно стало обычной практи-
кой, когда клубы РФПЛ выставляют на кубко-
вые игры неосновные составы. Очень часто 
второй по значимости турнир просто не впи-
сывается, что называется, в их творческие пла-
ны и воспринимается как лишняя нагрузка. 
Например, «Анжи» сейчас действительно не до 
жиру — быть бы живу, то есть сохранить про-
писку в элите.

У екатеринбургского «Урала» положение 
в премьер-лиге устойчивое, тем не менее его 
главный тренер Александр Тарханов посчи-
тал необходимым дать отдохнуть ряду веду-
щих футболистов перед матчем с ярославским 
«Шинником». В результате финалисту прошло-
го Кубка России не хватило запаса прочности, и 
он завершил выступление, пропустив три без-
ответных мяча. Рулевой «Краснодара» Игорь 
Шалимов также использовал принцип рота-
ции. При этом у южан куда длиннее скамейка 
запасных, и во встрече с «Томью» они предста-
ли во вполне боеспособном виде, но все равно 
не избежали проблем, то ли из-за недостатка 
мотивации, то ли по причине недооценки со-
перника. Томичи, со свистом вылетев из пре-
мьер-лиги, и в первом дивизионе испытыва-
ют трудности (12-е место). Несмотря на это, по-
допечные Валерия Петракова выбили фавори-
та из Кубка — 2:1. Тульский «Арсенал» тоже не 
смог добиться успеха полуосновным составом 
в споре с «Тамбовом» — 0:1, тем более что ко-
манда Андрея Талалаева сейчас располагается 
в ФНЛ на четвертой позиции.

Не взял лидеров на игру с курским «Аван-
гардом» наставник ЦСКА Виктор Гончарен-
ко. Армейцев, наверное, можно понять. В на-
циональном первенстве дела у них склады-
ваются неплохо, да еще забрезжила надежда 
успешно выступить на групповом этапе Лиги 
чемпионов после стартовой победы над пор-
тугальской «Бенфикой». Зачем распылять си-
лы в Кубке России? В «матче года», как назва-
ли противостояние с ЦСКА в Курске, из желез-
ных игроков основы принял участие только 
Виктор Васин, а Александр Головин остался в 
запасе и появился на поле в дополнительное 
время. «Авангард» создал достаточно голевых 
моментов, но его подвела реализация, поэто-
му встреча и затянулась. На 114-й минуте хо-
зяева все-таки забили с пенальти, назначенно-
го после того как мяч попал в руку защитника 
красно-синих Кирилла Набабкина. Гости же 
сыграли так, будто изначально были готовы 
к поражению.

Вот Курбан Бердыев решил не пренебрегать 
возможностью побороться за кубок, и его «Ру-
бин» пробился в 1/8 финала, одолев на выезде 
«Оренбург» — 2:0. Отметим, что у казанцев де-
бютировал вратарь Сослан Джанаев, пришед-
ший в межсезонье из «Ростова» вслед за глав-
ным тренером. «Для первого раза неплохо,— 
поделился впечатлениями от игры голкипера 
Курбан Бердыев.— Как и предполагали, нам 
было тяжело, тем более 

”
Оренбург“ обладает 

опытными и достаточно классными мастера-
ми. Но, слава богу, выиграли».

Серьезно отнесся к кубковому матчу с крас-
нодарской «Кубанью» и наставник «Спартака» 
Массимо Каррера. Красно-белые провалили 
старт в чемпионате России и после десяти ту-
ров занимают лишь восьмое место, так что не 

им сейчас разбрасываться потенциальными 
трофеями. К тому же каждая следующая про-
машка будет больно бить по репутации клуба и 
настраивать его совет директоров против ита-
льянского специалиста. В Краснодар не поеха-
ли только травмированные футболисты и вра-
тарь Артем Ребров.

Вообще «Спартаку» достался весьма скром-
ный оппонент — некогда грозная «Кубань» в 
нынешнем сезоне, судя по всему, будет биться 
за выживание в первой лиге. По мнению глав-
ного тренера Евгения Калешина, команда пе-
реживает сейчас тяжелейший период. Он даже 
призвал «людей, которые могут кардинально 
повлиять на судьбу клуба, принять серьезные 
решения». Напомним, в начале года игроки 
«Кубани» жаловались президенту Российско-
го футбольного союза Виталию Мутко и губер-
натору Краснодарского края Вениамину Конд-
ратьеву на финансовую ситуацию. Ее вроде бы 
удалось стабилизировать, но на проблемы ма-
териальные наложились кадровые и игровые. 
Достаточно сказать, что у кубанцев на данный 
момент самая «дырявая» оборона в ФНЛ — 27 
пропущенных мячей в 14 матчах.

«Спартак» владел большим преимуществом 
и пусть не сразу, но воплотил его в голы. На ис-
ходе первого тайма счет открыл Квинси Про-
мес. Отличился голландец и в начале второ-
го. Правда, в дальнейшем москвичи по обык-
новению сбавили обороты, однако «Кубань» 
оказалась слишком слаба, чтобы, как другие 
противники красно-белых, воспользоваться 
этим. В итоге команда Карреры без приключе-
ний вышла в 1/8 финала, где встретится с одно-
клубниками из Нальчика, которые сенсацион-
но обыграли столичное «Динамо» — 4:2 по пе-
нальти, ведь они выступают даже не в ФНЛ, а 
в Профессиональной футбольной лиге, то есть 
во втором дивизионе.

Александр Ильин

Лучший бомбардир «Спартака»  
Квинси Промес сделал дубль  
в матче с «Кубанью» и вывел свою  
команду в 1/8 финала Кубка России    
ФОТО РИА НОВОСТИ

КАДРЫ

Российским волейболисткам поменяли наставников
Перед чемпионатом Европы Владимир Кузюткин уступил место Константину Ушакову

В отечественном женском волей-
боле произошло довольно лю-
бопытное событие. За два дня до 
старта чемпионата Европы, кото-
рый можно считать главным тур-
ниром сезона, в женской сборной 
России произошла тренерская ро-
кировка. Владимира Кузюткина на 
посту наставника команды, вла-
деющей титулом победителя кон-
тинентального первенства, сме-
нил работавший его помощником 
Константин Ушаков. При этом сам 
Кузюткин, чье понижение в долж-
ности во Всероссийской феде-
рации волейбола называют пла-
новым, переквалифицировался 
в ассистенты Ушакова.

сероссийская федерация 
волейбола (ВФВ) объявила о роки-
ровке в тренерском штабе женской 
сборной России. Позициями поме-
нялись занимавший пост ее настав-
ника Владимир Кузюткин и ассисти-
ровавший ему Константин Ушаков. 
Это событие выглядит чрезвычай-

но любопытным. Дело в том, что оно 
произошло за два дня до старта тур-
нира, который может считаться для 
российской сборной главным в се-
зоне. В пятницу стартует чемпионат 

Европы, который принимают Азер-
байджан и Грузия, и отечественная 
команда отправилась на него в ран-
ге победительницы двух предыду-
щих континентальных первенств — 

2013 и 2015 годов. Обычно такие пе-
ремены накануне топовых соревно-
ваний случаются лишь по каким-то 
экстраординарным причинам.

Между тем президент ВФВ Стани-
слав Шевченко назвал рокировку 
«плановой», подчеркнув, что в ней 
«нет ничего сенсационного». По его 
словам, подобное развитие собы-
тий предполагалось еще зимой — 
то есть перед началом сезона, при-
чем было согласовано с самим Вла-
димиром Кузюткиным. А смысл за-
мены заключается в том, что феде-
рация и сборная «должны смотреть 
вперед», «с прицелом на Олимпиаду 
2020 года в Токио» и «обеспечивать 
преемственность поколений в тре-
нерском штабе».

Владимир Кузюткин и Констан-
тин Ушаков действительно пред-
ставляют совершенно разные поко-
ления. 71-летний Кузюткин — один 
из самых пожилых российских тре-
неров, а знаменитый в прошлом свя-
зующий Ушаков, которому 47,— это 
скорее «новая волна» специалистов. 
При этом источник 

”
Ъ“, близкий к 

сборной, считает, что «элемент чрез-

вычайности» в решении ВФВ все-та-
ки мог присутствовать. Владимир 
Кузюткин, возглавивший сборную 
России после отставки Юрия Мари-
чева, с которым российские волей-
болистки не очень удачно высту-
пила на прошлогодней Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро (они сошли в 
четвертьфинале), не добился по хо-
ду сезона результатов, наводящих 
на мысль, что он может вернуть до-
стижения времен своего первого по-
явления в команде: в 2010 году под 
началом Кузюткина она взяла золо-
то мирового первенства. Россиян-
ки приняли участие в двух топ-тур-
нирах. На предварительном этапе 
Grand Prix они финишировали лишь 
девятыми, не попав в финальную 
шестерку, а на Grand Champions Cup 
заняли четвертое место, оставив по-
зади лишь две команды. Правда, на-
до принимать во внимание и смяг-
чающие обстоятельства. На Grand 
Prix сборная выступала по сути экс-
периментальным составом, без ря-
да сильнейших игроков, а на Grand 
Champions Cup пропустила вперед 
только лучшие команды мира — ки-

тайскую, бразильскую и американ-
скую, притом что, разумеется, среди 
соперников на предстоящем чемпи-
онате их не будет.

Говоря о Константине Ушакове, 
собеседники 

”
Ъ“ в волейбольных 

кругах отмечают, что, будучи доста-
точно молодым по тренерским мер-
кам специалистам, он все же успел 
накопить приличный опыт. Это ка-
сается и работы с национальной 
командой: Ушаков ассистировал 
Юрию Маричеву, когда она выигра-
ла чемпионат Европы 2013 года, а до 
этого, еще продолжая игровую карь-
еру, ездил на сборы к Кузюткину, что-
бы «учиться у мэтра». Не так уж пло-
хо проявил он себя, и возглавляя 
клуб — краснодарское «Динамо». С 
ним оно завоевало четыре титула: в 
2014 и 2015 годах — Кубок России, а в 
2015 и 2016 годах — Кубок Европей-
ской конфедерации волейбола, вто-
рой по престижности еврокубок. Во 
всех случаях речь идет о турнирах по 
системе play-off — иными словами, о 
формате, в котором разыгрываются 
и медали европейского первенства.

Алексей Доспехов

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Футболистки возбудили  
денежный вопрос
Они недовольны  
своим финансовым положением

Борьба женщин, по крайней мере за 
относительное финансовое равенст-
во, с мужчинами в спорте добралась 
до самого популярного вида — фут-
бола. Широкой публике о ней ста-
ло известно благодаря демаршу од-
ной из сильнейших сборных мира 
— датской. Футболистки, завоевав-
шие серебро на летнем чемпиона-
те Европы, едва не бойкотировали 
старт отборочного цикла к мирово-
му первенству, требуя от своей на-
циональной федерации более или 
менее достойной денежной компен-
сации за участие в турнирах. Про-
блему готовы решить представители 
мужской сборной, уже предложив-
шие распределять между женщина-
ми свою долю призовых от федера-
ции в размере примерно €75 тыс.

енский футбол, находящий-
ся в густой тени мужского, на этой неде-
ле оказался на виду благодаря датской 
сборной. Команда, завоевавшая серебро 
на летнем чемпионате Европы, угрожа-
ла бойкотировать старт отборочного ци-
кла к следующему мировому первенству. 
В итоге на матч с венгерками во вторник, 
проигнорировав до этого ряд трениро-
вок и товарищеских встреч, она все-таки 
вышла и выиграла его со счетом 6:1, но 
историю, связанную с датскими футбо-
листками, нельзя считать законченной.

Началась она как раз вскоре после ев-
ропейского первенства, когда предста-
вительницы сборной Дании вступили 
в конфликт с национальной федераци-
ей футбола (DBU). Причины их демарша 
лежат в финансовой плоскости. Дело в 
том, что за выступления в составе сбор-
ной игроки не получают никаких денег. 
Футболистки посчитали такое положе-
ние дел несправедливым, указав на то, 
что многие из них не имеют контрактов 
в профессиональных клубах и вынужде-
ны заниматься спортом, параллельно ра-
ботая где-то еще. При этом в заявлении, 
сделанном совместно с датским футболь-
ным профсоюзом, они отметили, что вы-

нуждены уделять сборной, учитывая тре-
нировки и матчи, около 70 дней в году и, 
по существу, сами зарабатывают для DBU 
средства: призовые выплаты за успех на 
чемпионате Европы, которые пошли в 
бюджет федерации, составили €1 млн. 
Футболистки настаивали на подписании 
с ней нового коллективного договора с 
фиксированной денежной компенсаци-
ей (речь шла о сумме около €1 тыс. в ме-
сяц для каждой спортсменки).

Конфликт был инициирован на фо-
не действий Международного футболь-
ного профсоюза (FIFPro). Не так давно он 
опубликовал итоги исследования, кото-
рое выявило плачевное положение дел 
в женском футболе. Выяснилось, напри-
мер, что 35% игроков, подобно датчан-
кам, не получают компенсации за игры 
в составе сборных, а 50% — и зарплату в 
клубах. При этом 87% из трех с лишним 
тысяч опрошенных футболисток при-
знались, что во многом из-за финансо-
вых трудностей намерены рано завер-
шать карьеру. FIFPro после этого провел 
конференцию, посвященную вскрытой 
проблеме. На ней выступили несколько 
известных игроков из различных сбор-
ных, таких как американская и швед-
ская, пожаловавшихся на царящее в фут-
боле гендерное неравноправие: федера-
ции охотно выполняют требования муж-
чин и при этом напрочь игнорируют за-
просы женщин. Таким образом, футбол 
пополнил перечень видов спорта, в кото-
рых последние борются за финансовое 
равноправие: в некоторых эта борьба за-
вершилась по крайней мере относитель-
ным успехом (см. справку).

Диспут между сборной Дании и DBU 
по поводу нового коллективного догово-
ра продолжается. А избежать срыва отбо-
рочного матча федерации, возможно, по-
могли, как ни странно, члены мужской 
сборной. Незадолго до встречи ее капитан 
Симон Кер объявил о том, что они приня-
ли решение предложить DBU распреде-
лять между игроками женской сборной 
собственную долю призовых в 500 тыс. 
датских крон (около €75 тыс.) в год.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Т Е Н Н И С И С Т К И  Б Ы С Т Р Е Е  Ф У Т Б О Л И С Т О К  
П Р Е У С П Е Л И  В  Б О Р Ь Б Е  З А  Р А В Н О П Р А В И Е

История борьбы женщин за финансовое равнопра-
вие с мужчинами в спорте ярче всего проявилась 
в теннисе, где существует едва ли не самое мощ-
ное спортивное профессиональное женское объе-
динение — Женская теннисная ассоциация (WTA), 
созданная в 1973 году знаменитой американкой 
Билли Джин Кинг. Именно она первой выступила 
за равенство призовых теннисистов и теннисисток.

В итоге первым турниром Большого шлема 
(и первым вообще крупным спортивным состяза-
нием), воплотившим эту идею, стал в том самом 
1973 году Открытый чемпионат США. В 2001 
году то же самое произошло на Australian Open, 
а вот Roland Garros и Wimbledon провозгласили 
финансовое гендерное равноправие позднее — 
соответственно в 2006 и 2007 годах. Напомним, 
что все эти состязания проходят под эгидой 
Международной федерации тенниса (ITF).

На других объединенных турнирах, а также 
итоговых состязаниях года у мужчин и женщин 
призовые разные, поскольку эти состязания 
проводятся разными организациями — Ассоциа-
цией теннисистов-профессионалов (ATP) и WTA. 
Причем мужчины при прочих равных обстоятель-
ствах, как правило, зарабатывают больше.

По данным британского издания The Daily 
Telegraph, на данный момент фактическое финан-

совое равноправие достигнуто в 83% видов спорта. 
Самое серьезное неравенство на данный момент 
имеет место в футболе. Так, сборные, выигравшие 
чемпионат мира среди мужчин и женщин, зараба-
тывают сейчас соответственно $47 млн и $2,7 млн 
соответственно. Аналогичное положение дел суще-
ствует в крикете, где команда—обладатель мужского 
кубка мира получает $4,2 млн, а женского — всего 
$640 тыс. Далеко до финансового равноправия 
полов и в гольфе. Там чемпион US Open в этом 
году получил $2,16 млн, чемпионка — $720 тыс.

Недовольны нынешним положением дел 
и хоккеистки. Так, в марте 2017 года перед жен-
ским чемпионатом мира в Плимуте (США) игроки 
американской сборной пригрозили бойкотировать 
турнир из-за крайне скромных контрактов. Кон-
фликт между спортсменками, которых поддержа-
ли крупнейшие американские мужские профес-
сиональные лиги по различным видам спорта, 
и национальной федерацией докатился до Сената 
США и в конце концов был урегулирован.

Тем временем призовые фонды лондонского 
чемпионата мира по легкой атлетике и финала 
Бриллиантовой лиги, который прошел в Брюссе-
ле, были поделены между мужчинами и женщина-
ми поровну. Их победители турнира заработали 
соответственно по $52 тыс. и $63 тыс.

1/16 финала
«Тамбов»—«Арсенал» 1:0 (Скворцов, 90).

«Тюмень»—«Тосно» 1:2 (Карпов, 48 — Палиенко, 34, 38).

«Луч-Энергия» (Владивосток)—«Анжи» 2:0 (Гординеко, 20; 
Маляка, 68).

«Шинник» (Ярославль)—«Урал» 3:0 (Фатихов, 8; Безлихотнов, 44; 
Крамаренко, 56).

«Оренбург»—«Рубин» 0:2 (Сорокин, 29; Лестьенн, 90+2).

«Томь» (Томск)—«Краснодар» 2:1 (Деобальд, 24; Соболев, 45 — 
Мамаев, 31 (пен.)).

«Авангард» (Курск)—ЦСКА 1:0 (Коробов, 114 (пен.)).

«Волгарь» (Астрахань)—«Ростов» 0:2 (Зуев, 22; Бухаров, 48).

«Кубань» (Краснодар)—«Спартак» 0:2 (Промес, 45+1, 53).

«Спартак» (Нальчик)—«Динамо» 0:0 (серия пенальти 4:2).

Сегодня встречаются: «Енисей» (Красноярск)—«Ахмат», «Крылья 
Советов» (Самара)—«Локомотив», «Факел» (Воронеж)—«Амкар», 
«Олимпиец» (Нижний Новгород)—«Уфа», «Арарат» (Москва)— 
«СКА-Хабаровск», «Динамо» (Санкт-Петербург)—«Зенит».

П Ж

B Константин Ушаков перед главным турниром сезона поменял 
статус помощника главного тренера сборной на должность  
ее наставника    ФОТО РИА НОВОСТИ
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